
Малютки-
недовары
Глобальные 
пивоваренные компании 
обвинили в ускорении 
производства

Между локальными и транснацио
нальными пивоварами разгора
ется новый конфликт. Союз рос
сийских пивоваров (СРП) просит 
регуляторов ужесточить  правила 
оборота пива, которое может 
быть в портфеле глобальных игро
ков и вариться по  технологиям 
ускоренного пивоварения для 
увеличения объемов с экономией 
затрат. Транснациональные ком
пании же уверяют, что соблюдают 
все сроки производства.

СРП обратился к руководителю 
Росалкогольрегулирования Иго-
рю Алешину с просьбой вмешаться 
в практику выпуска пива, срок при-
готовления которого меньше норма-
тивных показателей. Копия письма 
председателя совета СРП Даниила 
Бримана от 20 февраля есть у „Ъ“. 
В Росалкогольрегулировании под-
твердили получение обращения.

Как пишет господин Бриман, 
в феврале представитель AB In-
Bev Efes (бренды Velkopopovicky 
Kozel, «Сибирская корона», «Клин-
ское» и др.) заявил на одном из со-
вещаний, что в портфеле компании 
в стране есть пиво, которое варится 
за три дня. Хотя в приказе Росалко-
гольрегулирования о порядке рас-
чета мощности минимальный срок 
производства для пивоваров уста-
новлен в 6,5–18 суток в зависимости 
от оборудования.

Заявление AB InBev Efes может 
быть первым публичным признани-
ем использования транснациональ-
ными компаниями в России техно-
логий ускоренного пивоварения, 
говорится в письме СРП. Там считают, 
что речь идет о применении высоко-
активных ферментных препаратов 
и катализаторов. Объем производст-
ва с помощью таких технологий мож-
но увеличить в разы, а себестоимость 
будет значительно ниже, чем у пива, 
которое варится стандартные 14 
дней, говорится в обращении. В СРП 
указывают, что присутствие на рын-
ке пивной продукции, изготавлива-
емой за три дня,— главная причина 
«демпинга» на российском рынке. 
Объединение предлагает закрепить 
для выпускаемого по ускоренным 
технологиям пива категорию «сла-
боалкогольный зерновой напиток», 
а также установить для него более вы-
сокую ставку акцизов, чем на пиво 
и пивные напитки.

В Ассоциации производителей 
пива (АПП; включает AB InBev Efes, 
«Балтику» и Heineken) заявили, что 
информация СРП не имеет «ничего 
общего с действительностью и вводит 
в заблуждение потребителей». Там от-
метили, что на российском рынке 
есть ряд пивных брендов, которые 
за счет использования современного 
оборудования имеют более короткий 
срок дображивания и стабилизации, 
но весь процесс производства занима-
ет не менее семи дней.
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Пени только на себя
В правительстве подготовили поправки,  
смягчающие ответственность за налоговые преступления

Правительственная комиссия по зако
нопроектной деятельности в понедель
ник одобрила поправки к Уголовному 
кодексу, направленные на смягчение 
наказания за налоговые преступления: 
предпринимателям гарантируют, что 
в случае уплаты всех недоимок и пеней 
их не будут привлекать к уголовной от
ветственности. Также должны сущест
венно сократиться сроки привлечения 
к ответственности за уклонение от упла
ты налогов: их фактически приравняют 
к срокам хранения отчетной документа
ции. Такие послабления президент Вла
димир Путин пообещал бизнесу еще 
год назад, но реализация его поруче
ния затянулась изза разногласий меж
ду ведомствами. Эксперт говорит, что 
завершение работы над законопроек
том — очень хорошая новость, которую 
ждут с нетерпением.

Комиссия правительства РФ по законо-
проектной деятельности 20 февраля одо-
брила поправки к Уголовному кодексу (УК), 
направленные на либерализацию уголов-
ной ответственности за преступления, свя-
занные с уклонением от уплаты налогов. 
Как ожидается, кабинет министров должен 
утвердить его уже в среду на ближайшем за-
седании, после чего законопроект будет вне-
сен в Госдуму. Об этом „Ъ“ сообщил источник 
в правительстве.

Законопроект, с которым ознакомился 
„Ъ“, обязывает следователя вынести поста-
новление об отказе в возбуждении уголов-
ного дела либо прекратить уже возбужден-
ное в случае уплаты предпринимателем 
недоимки и соответствующих пеней. Кроме 
того, с десяти до шести лет снижаются сроки 
давности привлечения к уголовной ответст-
венности по соответствующим статьям УК. 
Для этого авторы законопроекта предлага-
ют снизить размер максимальной санкции 
по налоговым статьям: по ст. 199–199.2 УК — 
с шести или семи до пяти лет лишения сво-
боды, а по ст. 199.4 — с четырех до трех лет. 
Таким образом, они переходят в категорию 
преступлений небольшой и средней тяже-
сти, а по ним срок давности ниже.

В пояснительной записке к законопроекту 
уточняется, что он разработан во исполнение 
изданного в апреле прошлого года поруче-
ния президента «в целях снижения негатив-
ных последствий для российской экономики 
в современных условиях». По словам источ-
ника „Ъ“ в правительстве, разработка по-
правок затянулась из-за разногласий меж-
ду Министерством юстиции (оно выступало 
главным исполнителем), с одной стороны, 
и Министерством финансов и Следственным 
комитетом России (СКР) — с другой.

В этих ведомствах опасались, что предла-
гаемое сокращение сроков давности сдела-
ет практически невозможным привлечение 

неплательщиков к уголовной ответственно-
сти в ситуациях, когда суммы причиненного 
ущерба являются значительными. Ведь в этих 
случаях выездная налоговая проверка прово-
дится в сроки, максимально приближенные 
к предельно допустимому (три года, предше-
ствующих году проверки). К тому же реше-
ние налогового органа должно еще вступить 
в силу, на его основании должно быть направ-
лено требование, на исполнение которого от-
водится два месяца, и на все это может уйти 
до пяти лет. Поэтому есть риск, что в сложных 
и запутанных случаях для расследования пре-
ступления, рассмотрения дела судом и выне-
сения приговора может просто не хватить од-
ного года, оставшегося до истечения срока 
давности привлечения к уголовной ответст-
венности, опасались в Минфине.

В качестве альтернативного варианта СКР 
и Минфин предлагали просто повысить ми-
нимальный размер ущерба, за который сей-
час предусмотрена максимальная санкция, 
с 45 млн до 100 млн руб. Однако по результатам 
межведомственных согласительных процедур 
такой вариант был отвернут — как противоре-
чащий решению поставленной президентом 
задачи по снижению административного дав-
ления на бизнес, рассказал источник „Ъ“.

Это очень хорошая новость, говорит руко-
водитель аналитической службы «Пепеляев 
групп» Вадим Зарипов. Он напоминает, что 
этих поправок бизнес ждет уже больше года: 
соответствующее поручение президент дал 
на встрече с организацией «Деловая Россия» 
в феврале 2022 года.

Предпринимателям бывает сложно до-
казать свою добросовестность спустя семь 
или восемь лет, говорила тогда Владими-
ру Путину руководитель экспертного цент-
ра «Деловой России» по уголовно-правовой 
политике Екатерина Авдеева. «Налоговый 
орган сейчас видит нарушения практиче-
ски в режиме реального времени, и десять 

лет представляется сроком избыточным, 
для того чтобы выявить и расследовать. Мо-
жет, не стоит наказывать предпринимате-
ля за прошлые периоды только за то, что его 
контрагент не сохранил документы свыше 
срока?» Да и взыскание налоговой недоим-
ки не должно уходить в уголовно-правовую 
плоскость, настаивала госпожа Авдеева.

Президент, комментируя ее выступление, 
признался, что раньше «как-то не обращал» 
внимания на эту проблему, но «всегда исхо-
дил из того, что это само собой разумеется, это 
в рамках здравого смысла». «Если задолжен-
ность погашена, то какой смысл возбуждать 
уголовное дело и преследовать людей, созда-
вая проблемы на производстве?» — недоуме-
вал он. Что же касается сроков хранения до-
кументов и срока давности, то «шесть и десять 
лет — явное несоответствие», и с этим нуж-
но что-то делать, заявил глава государства: 
«Я сейчас не хочу говорить, каким способом 
это надо решить, но решить нужно, согласен» 
(цитата по официальному сайту Кремля).
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По мнению правительства, новые 
поправки к УК помогут бизнесме
нам, допустившим налоговые на
рушения, выйти из тени и загла
дить свою вину без привлечения 
к уголовной ответственности  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Подписной  
индекс 50060
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Импорт с отягаченными 
обстоятельствами
Китайские грузовики быстро заняли 
половину российского рынка

Рынок грузовиков медленно восстанав
ливается, однако прирастают на нем 
прежде всего китайские марки. Их доля 
уже перевалила за 50%, превысив по
казатели ушедших из РФ европейских 
брендов. При этом продажи КамАЗа, 
 согласно данным аналитиков, сокра
щаются. Однако на КамАЗе подчерки
вают, что эта статистика не  учитывает 
 «поставки федеральным заказчикам 
и на новые территории», а производство 
на заводе не снижается. В российских 
концернах не видят проблем со спросом 
на грузовую технику и скорее говорят 
о ее дефиците на рынке.

Рынок грузовых автомобилей продол-
жает восстановление и прирастал послед-
ние три недели, достигнув в итоге 6,9 тыс. 
машин (с 30 января по 19 февраля). Только 
за прошедшую неделю спрос вырос на 1,3% 
к прошлому году и на 1% к предыдущей не-
деле, до 2,4 тыс. машин, подсчитал «Авто-
стат». Доля марок из КНР в сегменте увеличи-
вается четвертую неделю подряд, достигнув 
рекордных 56% рынка. Среди моделей-бес-
тселлеров закрепился Sitrak C7H (семейст-
во как тягачей, так и самосвалов) с результа-
том 372 проданных автомобиля, что вдвое 
больше, чем у самой популярной модели 
КамАЗа 43118 (168 машин). Топ-3 замыкает 
Shacman (Shaanxi) SX3258 с 151 проданным 
автомобилем.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting от-
мечает, что рынок грузовых автомобилей 
в январе вырос на 9% и китайские марки аг-
рессивно наращивают на нем долю. «Они 
в меньшей степени столкнулись с необхо-
димостью перестраивать цепочки поста-
вок, а также они пользуются государствен-
ной поддержкой в Китае»,— говорит он.

По итогам января 2023 года доля Ка-
мАЗа на рынке грузовиков, по подсчетам 
«Автостата», составила 26% против 37% го-
дом ранее, продажи сократились на 24,2%, 
до 1,8 тыс. машин. При этом более половины 
рынка новых грузовиков пришлось на ки-
тайские марки (52%), тогда как европейские 
марки последние годы занимали около 30%. 
Среди марок после КамАЗа лидирует китай-
ская Sitrak, которая в прошлом году не была 
представлена на рынке, а в январе 2023 года 
заняла уже 15%. Sitrak позиционируется как 
техника на основе технологий ушедшего 
из РФ европейского MAN.

Ситуация на рынке грузовых автомоби-
лей аналогична ситуации в сегменте легко-
вых машин, «европейские бренды, которые 
остановили поставки в Россию, замещают-
ся китайскими автомобилями», говорит 
директор департамента по выкупу автомо-
билей «Автоспеццентра» и «Автодома» Вла-
димир Желобов.
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В огороде бузина,  
а в Киеве Байден
Президент США впервые за год конфликта 
посетил Украину и пообещал ей  
много вооружений

Необъявленный визит в Киев президен
та США Джо Байдена получился скоро
течным, но полным громких высказыва
ний и обещаний. Поездка главы Белого 
дома до последнего момента держалась 
в тайне — представители его админист
рации всячески отрицали любую возмож
ность появления американского лидера 
на украинской территории. Секретность, 
с которой шла подготовка к визиту, до
бавляла приезду господина Байдена эф
фектности, как и звуки сирены, зазву
чавшие во время его прогулки по улицам 
Киева. Заявления американского лиде
ра в адрес России оказались достаточно 
резкими и угрожающими. По словам Джо 
Байдена, союзники согласовали для Ук
раины поставки 700 танков, более 1 тыс. 
бронемашин и 2 млн артиллерийских бо
еприпасов. Из Киева президент США уе
хал в Варшаву, где должен выступить 
с речью, приуроченной к приближаю
щейся годовщине начала активной фазы 
украинского конфликта.

По мере приближения годовщины ввода 
российских войск на территорию Украины 
в США и Европе все громче говорили о том, что 
американский президент за год конфликта 
так и не удосужился посетить Киев, где побы-
вали почти все лидеры стран G7. Но как толь-

ко стало известно о запланированном визи-
те Джо Байдена в Польшу 21 февраля, сразу же 
поползли слухи, что глава Белого дома может 
заехать и в Киев. Возможность подобного сце-
нария администрация президента США всяче-
ски отвергала и даже накануне поездки через 
СМИ давала понять, что там считают подоб-
ную поездку «неоправданным риском». Поэ-
тому, когда утром 20 февраля Киев оказался 
в невиданных перекрытиях и пробках, заме-
ститель главы МИД Украины Андрей Мельник 
намекнул на появление в городе «главного 
партнера», а над Польшей взмыли разведыва-
тельные самолеты ВВС США, практически не 
оставалось сомнений, что к Владимиру Зелен-
скому едет Джо Байден. Хотя без фото- и виде-
оподтверждений в это до конца не верилось.

Но вот появилось первое и весьма эффект-
ное видео: Джо Байден, снятый издалека, про-
гуливается в сопровождении Владимира Зе-
ленского по Михайловской площади под вой 
сирены, возвещающей о воздушной тревоге. 
Правда, позднее, как написали западные СМИ, 
выяснилось, что никаких обстрелов в момент 
нахождения господина Байдена в Киеве не 
было, и вообще зачем включили сирену, было 
непонятно, поскольку договоренность с Мо-
сквой о «ненападении» была достигнута.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 51,7

пункта составило значение индекса настроений малого и среднего бизнеса RSBI в январе, 
что на 1,2 пункта выше декабрьского уровня. Индекс определяется исследованием банка ПСБ, «Опоры 
России» и агентства Magram Market Research. В январе росли все компоненты индекса: инвестиций, кад
ров, доступности кредитов. Однако основным драйвером улучшения стало незначительное восстановле
ние продаж, при этом в целом предприниматели оценивают потребительский спрос как слабый. Аналитики 
ПСБ констатируют адаптацию бизнеса к новым условиям. Впрочем, показатели индекса скорее свидетель
ствуют о стагнации — его значение в 2022 году колебалось в пределах 48–53 процентных пунктов.

РЫНОК ТРУДА

Работа не оправилась 
от пандемии

Уровень молодежной безработицы 
в государствах со средним и низ-
ким доходом населения вопреки 
ожиданиям не снижается, следует 
из доклада Всемирного банка (ВБ). 
В работе «Крах и восстановление: 
как COVID-19 подорвал человече-
ский капитал и что с этим делать» 
аналитики отмечают, что после рез-
кого падения в начале пандемии 
уровень занятости людей в возрас-
те 15–24 лет восстановился лишь 
в некоторых странах. В большин-
стве же бедных и развивающихся 
государств не видно признаков ско-
рого возвращения к допандемий-
ным значениям, а в отдельных стра-
нах (в том числе в Болгарии и во 
Вьетнаме) показатель занятости 
молодежи после снятия основных 
ковидных ограничений и вовсе про-
должил снижаться (см. график).

Опасения у ВБ также вызывает 
хотя и замедлившееся (с минус 40% 
во втором квартале 2020 года до 
минус 22% в первом квартале 2021 
года), но все же продолжающее-
ся сокращение размера заработной 
платы у молодых людей. Выходив-
шие на рынок труда во время пан-
демии, как правило, соглашались на 
более низкие зарплаты, чем могли 
бы получать в «нормальное» время, 
и «застревали» на позициях, не со-
ответствующих их уровню образова-
ния, отмечают в ВБ.

Аналитики банка полагают, что 
трудности, с которыми молодежь 
столкнулась во время пандемии, 
будут иметь серьезные долгосроч-
ные последствия для мировой эко-
номики («эффект шрама»). Люди, 
которым на момент начала панде-
мии не исполнилось 25 лет, к 2050 
году составят 90% работающе-
го населения — пробелы в знани-
ях, оставшиеся у них из-за дистан-
ционного обучения во время локда-
унов в школах и университетах, со-
кратят будущие доходы работников 
по всему миру на $21 трлн.

Значительные потери при этом 
будут нести развитые государства — 
кризис знаний и опыта молодежи 
затронет их в большей степени (см. 
„Ъ“ от 11 февраля 2022 года). При-
том что занятость молодых людей 
в последние годы сокращается, чис-
ло тех, кто вместо работы занимает-
ся учебой, не увеличивается, отме-
чают исследователи, из-за чего рас-
тет доля граждан, относящихся к ка-
тегории NEET (Not in Employment, 
Education or Training — не охвачен-
ные сферами занятости, образова-
ния или профессиональной подго-
товки) и фактически теряющих связь 
с рынком труда. По оценкам ВБ, се-
годня эта доля составляет уже 24% 
всех молодых людей в мире.

Кристина Боровикова
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С февраля 2023 года Банк России расши-
рил перечень показателей, характеризу-
ющих денежное предложение в экономи-
ке РФ: помимо оценки стандартных де-
нежных агрегатов М2 и М0 ежемесячно 
предполагается публикация оперативной 
оценки двух вариантов широкой денеж-
ной массы (M2X) — с учетом валютной пе-
реоценки и без нее — а также агрегата М1. 
В опубликованном вчера «Докладе о ДКП» 
ЦБ объясняет, что в условиях быстрой де-
валютизации стандартный показатель де-
нежной массы М2 может неадекватно со-
относиться с инфляционным давлением.

В докладе о денежно-кредитной политике 
(ДКП), в начале 2023 года уже практически не 
содержащем крупных новостей, Банк России 
уделил особое внимание показателям денеж-
ной массы, на которые регулятор ориентиру-
ется в принятии решений в том числе о клю-
чевой ставке. В аналитической «врезке» к до-

кладу анонсируется публикация ЦБ с февраля 
2023 года оперативной оценки двух показате-
лей «широкой денежной массы» — ранее Банк 
России приводил оценку агрегата М2X только 
с учетом валютной переоценки и позже дан-
ных о стандартных денежных агрегатах, M0 
и M2. Показатель «широкие деньги», таким об-
разом, будет доступен практически одновре-
менно с ними, в публикации за февраль заод-
но оценен и агрегат М1 — наличные деньги 
плюс переводные депозиты.

Исторически ориентация ДКП на агрегаты 
М0 и М2 сложилась в ЦБ с начала 1990-х, в до-
кладе о ДКП констатируется, что в экономиках 
с разными структурами (точнее, с разными тра-
дициями и нормами платежного оборота и кор-
релирующими с ним регуляторными ограни-
чениями) динамика «ступенек» денежных агре-
гатов (М0-М1-М2-М2X) отражает несколько раз-
ные процессы в финансовой системе — соответ-
ственно, для оценки будущего инфляционного 

давления со стороны спроса необходимо сле-
дить за разными агрегатами. В РФ лишь в 2008–
2010 годах из-за скачка валютизации и несколь-
ко позже при всплеске интереса к сберегатель-
ным сертификатам тема обсуждалась широко. 
В 2022 году она была при этом крайне актуаль-
ной: при формально очень сильном росте агре-
гата М2 адекватного этой динамике инфляци-
онного давления не создавалось. ЦБ в докладе 
о ДКП уверенно объясняет происходящее ро-
стом рублевых депозитов за год на 26% при со-
кращении валютных депозитов населения на 
40% и организаций — на 17%. Сильное расхож-
дение М2 и М2X отмечалось уже в обзоре ЦБ «Де-
нежно-кредитные условия и трансмиссионный 
механизм ДКП» (см. „Ъ“ от 15 февраля), судя по 
комментариям ЦБ, оно будет наблюдаться как 
минимум еще месяцы — процесс девалютиза-
ции, по крайней мере сейчас, не остановился, 
а при сильной турбулентности на рынках он, от-
метим, легко может менять знак.

Впервые приведенные сопоставимые дан-
ные по М2X с очисткой и без очистки от валют-
ной переоценки сейчас уже не так сильно от-
личаются — «чистый» М2X в годовом измере-
нии вырос на 14% (М2 — на 26%), без учета пере-
оценки — на 13,1%. За январь (малопоказатель-
ный для таких оценок месяц, динамика всех 
агрегатов слабоотрицательна) «чистый» М2X 
рос темпами год к году на 14,5%, с учетом пере-
оценки — снижался до 12,5% год к году. «Пра-
вильного» ответа на вопрос о том, какой из 
агрегатов лучше для оценки будущей инфля-
ции (которая также сильно зависит от ожида-
ний), по-прежнему нет: динамика М2X в двух 
видах демонстрирует несколько повышенное 
инфляционное давление на уровне 2016 года 
и чуть выше уровней 2021 года. Впрочем, те-
кущая динамика М0 сейчас сходна с динами-
кой денежной массы в национальном опреде-
лении на уровне 2011–2012 годов.

Дмитрий Бутрин

Деньги разные важны
Банк России расширяет публикацию данных о денежных агрегатах

Минпромторг предлагает расширить про-
мышленную ипотеку под 3% или 5% годо-
вых прежде всего за счет распространения 
таких кредитов не только на покупку гото-
вых площадей, но также на строительство, 
модернизацию, ремонт объектов и покуп-
ку земли. Также планируется повысить 
с 500 млн до 2   млрд руб. лимит займа вне 
зависимости о того, на какие из этих целей 
он берется, и установить «норматив» стои-
мости приобретаемой в рамках програм-
мы недвижимости. В бизнес-сообществе 
инициативу поддерживают, отмечая, что 
это повысит эффективность программы, 
а ограничение стоимости объектов позво-
лит избежать накручивания цен на рынке.

Минпромторг подготовил новые предло-
жения по расширению механизма промыш-
ленной ипотеки — как следует из опублико-
ванного ведомством проекта постановления 
правительства, теперь речь идет о более суще-
ственном масштабировании программы, чем 
анонсировалось ранее. Напомним, речь идет 
о льготных кредитах, которые должны стиму-

лировать ускоренное разворачивания произ-
водства,— на сумму до 500 млн руб. на покуп-
ку производственной недвижимости под 5% го-
довых (или 3% для технологических компаний) 
на срок до семи лет. Выдача таких займов на-
чалась в декабре — сейчас, как сообщили „Ъ“ 
в Минпромторге, банками заключено 15 согла-
шений на общую сумму 1,1 млрд руб. 

Изначально программа рассчитывалась на 
покупку готовых промышленных площадей, 
потребность в которых оценивалась в 500 тыс. 
кв. м в год, для сокращения сроков реализа-
ции инвестпроектов. Однако еще осенью 
Минпромторг пришел к выводу, что более вос-
требована у бизнеса не покупка готовых пло-
щадей, а их строительство и модернизация, 
в связи с этим планировалось расширить про-
грамму на эти цели, предусмотрев для таких 
случаев более значительный лимит (см. „Ъ“ от 
14 ноября). 

Новая версия документа Минпромторга 
эту идею развивает — помимо распростране-
ния промышленной ипотеки на строитель-
ство и ремонт ведомство предлагает также 

разрешить покупать на заемные средства зе-
мельные участки для эксплуатации приобре-
таемых объектов (их площадь не должна бо-
лее чем вдвое превышать площадь покупае-
мых зданий и сооружений, а стоимость земли 
должна составлять не более 20% от общего раз-
мера кредита). При этом ведомство несколько 
меняет подход к увеличению лимитов — по 
проекту максимальный размер кредита пред-
лагается увеличить до 2 млрд руб. вне зависи-
мости от цели (то есть и для покупки готовой 
площадки), а срок — до 10 лет (для технологи-
ческих компаний — до 15 лет). 

Допускается проектом получение кредита 
сразу на несколько целей, как и сразу несколь-
ких займов, но на общую сумму не более 2 млрд 
руб. Одновременно с этим Минпромторг пред-
лагает установить нормативы стоимости при-
обретаемых объектов: цена 1 кв. м промышлен-
ных площадей не должна превышать 75 тыс. 
руб., а 1 га земли — 20 млн руб. В качестве кре-
дитора помимо коммерческих банков (их было 
отобрано 16) проектом в программу промыш-
ленной ипотеки также включается ВЭБ.РФ.

Вице-президент ассоциации «НП „Опора“» 
Максим Третьяков приветствует прежде всего 
расширение целей использования кредитов. 
«Проблема в том, что для многих видов произ-
водств нужны весьма специфичные помеще-
ния, поэтому вписывание их в абстрактные по-
мещения, построенные под среднестатистиче-
ское производство, неэффективно»,— поясня-
ет он. Расширение лимитов, добавляет госпо-
дин Третьяков, также довольно актуально для 
бизнеса, при этом установление потолка сто-
имости приобретаемой в рамках программы 
недвижимости он считает разумным — это по-
зволит исключить «искусственное раздувание 
цен на промышленную недвижимость, ког-
да за счет дешевых кредитов, субсидируемых 
из бюджета, рынок начинает раскручиваться 
вверх». Также, добавляет он, сейчас есть техни-
ческие препятствия для выдачи промышлен-
ной ипотеки банками — из-за проблем с оцен-
кой залогов, в связи с этим, полагает Максим 
Третьяков, включение в программу ВЭБ.РФ по-
зволит сделать программу работающей. 

Евгения Крючкова

Промышленность соблазняют ипотекой
Минпромторг снова расширяет лимиты и цели кредитов на производственную недвижимость

Опубликованная вчера Росстатом первая 
оценка снижения ВВП в 2022 году оказа-
лась заметно лучше всех ожиданий — ми-
нус 2,1%. Основная причина этого — высо-
кие экспортные доходы корпораций и вы-
росшие расходы бюджета. Экспортная 
выручка оплачивала подорожавший и ма-
лодоступный инвестиционный импорт, 
а бюджетные траты шли в том числе на вы-
росшее в цене госуправление и «обеспе-
чение военной безопасности». 

Первая оценка ВВП 2022 года далась Росста-
ту непросто — статистики дважды переноси-
ли публикацию по «техническим причинам». 
В результате вчера было сообщено, что рос-
сийская экономика в минувшем году сжалась 
лишь на 2,1%. Это заметно меньше не только 
всех консенсус-прогнозов, но и последних 
ожиданий ЦБ (минус 2,5%) и Минэкономики 
(минус 2,9%). Напомним, в 2021 году ВВП вы-
рос в итоге на 5,6% (до этой оценки Росстат го-
ворил о росте на 4,7%). Ненефтегазовый ВВП 
в 2022 году снизился на 2,7% после роста на 
5,1% в 2021-м, его доля в общем размере эконо-
мики стала минимальной с 2018 года — 80,6%. 
В расчете на душу населения спад ВВП в 2022 
году оказался максимальным с кризисного 
2009-го — отметим, впрочем, что к оценке бла-
госостояния населения этот показатель значи-
мого отношения не имеет.

В обнародованной вчера оценке Росстата 
прежде всего обращает на себя внимание ре-
кордное статистическое расхождение в объеме 
ВВП в 3,7 трлн руб. Она является разницей оце-
нок ВВП методами производства и потребле-
ния. В среднем за 1997–2020 годы статрасхож-
дение в текущих ценах не превышало 200 млрд 
руб., отмечает автор Telegram-канала «Твердые 
цифры» Родион Латыпов. Он видит причину та-
кого расхождения в том, что расходы бюджета 

по итогам 2022 года оказались на 2,1 трлн руб. 
больше плановых, и в декабре они оказались 
рекордными (6,7 трлн руб.). «Вероятно, часть 
трат государства, отраженная в компонентах 
ВВП по потреблению, не успела транслировать-
ся в производство»,— полагает эксперт. 

Между тем показатели четвертого кварта-
ла 2022 года (о динамике ВВП в этом период 
Росстат сообщит только в марте) вряд ли будут 
качественно отличаться от годовой статисти-
ки производства ВВП. В прошлом году добав-

ленная стоимость росла лишь в добыче, АПК, 
строительстве, в услугах гостиниц и рестора-
нов, в госуправлении и обеспечении военной 
безопасности, а также в IT. 

С точки зрения использования ВВП расхо-
ды на конечное потребление в годовом вы-
ражении снизились на 0,6% — за счет расхо-
дов домохозяйств (минус 1,8%) из-за снижения 
спроса на непродовольственные товары. Рас-
ходы же государства на потребление на фоне 
роста трат бюджета увеличились на 2,8% за 

счет коллективных услуг. Валовое накопление 
снизилось на 3,2% из-за снижения материаль-
ных запасов, но накопление основного капи-
тала и ценностей увеличилось на 5,2% в масси-
рованных расходах компаний на дорогой и де-
фицитный инвестиционный импорт (дефля-
тор таких расходов — 14,1%). 

Данных об изменении долей экспорта 
и импорта Росстат не приводит, но исходя из 
структуры использования ВВП доля чистого 
экспорта выросла с 9,3% в 2021 году до 12,8% 
в 2022-м — «за счет существенного превыше-
ния цен экспортируемых топливно-энерге-
тических продуктов над ценами импорта». 
Доля же внутреннего конечного спроса со-
кратилась: в части расходов на конечное по-
требление — с 67,3% до 65%, валового нако-
пления — с 23,4% до 22,2%.

В результате, по оценке «Твердых цифр», ос-
новной вклад в сжатие экономики в 2022 году 
(минус 1 процентный пункт, п. п.) внес спрос 
домохозяйств. Валовое накопление капита-
ла (из-за снижения запасов) и чистый экспорт 
(разница между экспортом и импортом) сни-
зили ВВП на 0,8 п. п. каждый. Положительный 
вклад в динамику экономики (плюс 0,5 п. п.) 
внесло лишь госпотребление. 

В 2023 году Александр Исаков из Bloomberg 
Economics видит три риска для ВВП. Это сокра-
щение госрасходов (с коррекцией на рост цен, 
текущий план предполагает их падение более 
чем на 10% к уровню 2022 года), снижение до-
бычи нефти и замедление роста кредитования 
физических лиц. «Если уровень добычи нефти 
останется выше 10 млн баррелей в сутки в тече-
ние года, а расходы федерального бюджета со-
хранятся хотя бы на уровне прошлого года, то 
ВВП скорее вырастет (на уровне прогноза МВФ 
в плюс 0,3%), чем снизится»,— считает эксперт.

Артем Чугунов

Росстат показал ВВП в лучшем виде 
В 2022 году экономика РФ сжалась на 2,1% 

Рост трат выросших доходов от экспорта на госуправление и бюджетные стройки 
не дал глубоко провалиться ВВП, но сам показатель уже мало что говорит  
о состоянии экономики  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА



Коммерсантъ   l   Вторник 21 февраля 2023 №32   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Лидер ЛДПР Леонид Слуцкий может 
стать первым номером партийных спи-
сков на выборах 2023 года в региональ-
ные парламенты, как это делал покой-
ный основатель партии Владимир Жири-
новский. В ЛДПР полагают, что это даст 
господину Слуцкому преимущество пе-
ред другими представителями парла-
ментской оппозиции на президентских 
выборах-2024. Собеседники „Ъ“ в пар-
тии оговариваются, что это пока лишь 
один из вариантов выборной стратегии. 
Эксперты считают такой сценарий ло-
гичным и согласны с тем, что региональ-
ные выборы помогут новому лидеру 
ЛДПР повысить узнаваемость как канди-
дату в президенты. Однако его имя во 
главе списков может не лучшим образом 
отразиться на результатах самой пар-
тии, предупреждают политологи.

О том, что в ЛДПР обсуждается вариант, 
при котором региональные списки партии 
на сентябрьских выборах возглавит ее пред-
седатель Леонид Слуцкий, сообщил „Ъ“ депу-
тат Госдумы от ЛДПР Станислав Наумов. «Это 
один из вариантов. Он обсуждался на уче-
бе с активистами в Ульяновске. Активисты 
и спросили, возможен ли такой вариант. Они 
просят, чтобы Леонид Слуцкий в развитие 
традиции Владимира Жириновского возгла-
вил их списки на выборах в заксобрания»,— 
пояснил депутат. Окончательное решение бу-
дет принято ближе к выборам, когда ЛДПР 
определится со своими списками кандида-
тов, сказал партиец, добавив, что либерал-де-
мократам еще предстоит изучить все аргу-
менты в пользу этого варианта. Возможно так-
же, что господин Слуцкий возглавит списки 

не везде, а только в электорально значимых 
и приоритетных для ЛДПР регионах, отме-
тил господин Наумов. «Безусловно, это реше-
ние также поможет Леониду Слуцкому полу-
чить некоторую фору перед оппонентами на 
предстоящих президентских выборах. Ни ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов, ни председатель 

“Справедливой России — За правду“ Сергей 
Миронов такое решение принять не могут»,— 
привел либерал-демократ еще один аргумент.

Леонид Слуцкий сказал „Ъ“, что пока не 
будет комментировать эту информацию.

Заместитель руководителя фракции ЛДПР 
в Госдуме Ярослав Нилов напомнил „Ъ“, что 
Владимир Жириновский как председатель 
партии возглавлял все списки с одной пра-
ктической целью — «чтобы его фамилия была 
в бюллетене и тем самым привлекала внима-
ние избирателей». «Но самое главное — по 

действующему законодательству только кан-
дидат имеет право агитировать за соответст-
вующий список на избирательной кампании 
соответствующего уровня. Мы Жириновского 
включали, чтобы можно было использовать 
в роликах его образ и голос. Исходя из имею-
щейся традиции, исключать подобное нель-
зя, хотя в прошлом избирательном цикле та-
кого не было»,— рассказал господин Нилов.

Напомним, закон о запрете на использо-
вание в агитационных материалах изобра-
жений людей, не являющихся кандидатами, 
был принят в 2016 году. Авторами этой ини-
циативы были как раз депутаты фракции 
ЛДПР во главе с самим Владимиром Жири-
новским, который и до этого регулярно вы-
ступал первым номером партсписков на вы-
борах разного уровня.

Осенью 2018 года лидер ЛДПР тоже лич-
но возглавлял списки на выборах во все 
парламенты субъектов РФ и горсоветов ре-
гиональных столиц (именно они будут пе-
реизбираться в сентябре 2023 года). Тог-
да свой максимальный результат либе-
рал-демократы получили в Забайкальском 
крае (24,6% голосов), а минимальный — 
в Калмыкии (3,43%). В 2022 году, когда про-
ходили первые выборы «без Жириновско-
го», партия решила назначить лидерами 
партсписков координаторов своих регио-
нальных отделений или известных на ме-
стах депутатов. В результате самым успеш-
ным стало выступление ЛДПР на выборах 
в парламент Удмуртской Республики, где 
партия набрала 13,64% голосов. Худшим 
же оказался результат в Северной Осетии, 
где либерал-демократы вообще не прош-
ли в парламент, набрав всего 1,57% голосов.

Президент коммуникационного холдин-
га «Минченко Консалтинг» Евгений Минчен-
ко предполагает, что на предстоящих реги-
ональных выборах либерал-демократы на-
мерены реализовать схему с лидером пар-
тии во главе списков: «ЛДПР считает это од-
ной из своих „фишек“. Действительно, если 
Слуцкий везде возглавит списки — повысит-
ся его узнаваемость, и это даст ему гандикап 
по отношению к другим кандидатам в прези-
денты. Особенно если ими станут не лидеры 
этих партий, традиционно выступающие от 
них кандидатами. Например, если от КПРФ 
кандидатом будет не Зюганов, а от СРЗП — 
не Миронов, тогда у Слуцкого на выборах бу-
дет гандикап».

Политолог Александр Кынев согласен 
с тем, что участие в региональных выборах 
в качестве первого номера партсписков по-
высит узнаваемость Леонида Слуцкого. Но 
ситуацию с результатами ЛДПР в целом это 
ухудшит, предполагает эксперт. «Сам Слуц-
кий не обладает популярностью и харизмой. 
Кампании прошлого года фактически не 
было, ЛДПР вела ее на старых запасах. Ничего 
не происходило, и люди голосовали, исходя 
из электоральной памяти. Как только начнет 
происходить что-то новое, оно будет затме-
вать прошлое, и новая повестка со Слуцким 
может оказаться не в его пользу»,— поясня-
ет господин Кынев. Кроме того, ЛДПР нельзя 
«бесконечно изображать Жириновского жи-
вым», подчеркивает политолог, «а чем больше 
они будут раскручивать Слуцкого, тем боль-
ше будет уходить память о Жириновском».

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров,  
Мария Макутина

Либерал-демократы готовы повторить
Леонид Слуцкий может лично возглавить списки ЛДПР на региональных выборах

Законодательное собрание 
 Новосибирской области в поне-
дельник приняло законопроект, 
отменяющий прямые выборы 
мэров Новосибирска и наукогра-
да Кольцово и заменяющий их 
конкурсным отбором. За смену 
модели выступили представите-
ли «Единой России» (ЕР) и ЛДПР. 
Кроме того, инициативу впер-
вые публично поддержал губер-
натор-единоросс Андрей Трав-
ников. Коммунисты предупре-
дили главу региона, что отмена 
прямых выборов может ухуд-
шить его результат на губерна-
торских выборах в сентябре 
2023 года, если господин Трав-
ников примет в них участие. 
 Эксперт считает эту угрозу 
преувеличенной.

Принятые 20 февраля поправ-
ки к областному закону об органи-
зации местного самоуправления 
(МСУ) отменяют прямые выборы 
мэров в двух последних муниципа-
литетах региона, где эта норма до 
сих пор сохранялась,— в Новоси-
бирске и Кольцово. Законопроект 
внесли десять депутатов — предста-
вители ЕР, ЛДПР, Российской пар-
тии пенсионеров за социальную 
справедливость и независимые. Со-
гласно поправкам, мэра будут вы-
бирать депутаты муниципального 
парламента из числа кандидатов, 
утвержденных конкурсной комис-
сией. В Новосибирске новая модель 
заработает после истечения второ-
го срока полномочий действующе-
го мэра-коммуниста Анатолия Ло-
котя — в сентябре 2024 года.

Представивший законопроект 
на сессии глава комитета по госпо-
литике, законодательству и МСУ 
Игорь Умербаев (ЕР) заявил, что 
поправки нужны для совершенст-
вования системы МСУ в регионе. 
Чем плоха действующая система, 
он уточнять не стал, отметив лишь 
снижение электоральной актив-
ности в последние годы. Господин 
Умербаев предложил принять зако-
нопроект сразу в двух чтениях, по-
яснив, что внести какие-то поправ-
ки в текст документа без измене-

ния его общей концепции невоз-
можно. Расклад голосов в заксобра-
нии не оставлял сомнений в исхо-
де голосования. Для принятия по-
правок было достаточно простого 
большинства, при этом у ЕР в парла-
менте 46 из 76 мандатов, у ЛДПР — 
шесть и еще два — у Партии пенси-
онеров. Заместитель руководителя 
фракции ЕР Валерий Ильенко и ли-
дер фракции ЛДПР Александр Щер-
бак на сессии подтвердили, что де-
путаты от этих партий поддержат 
законопроект. Попытка его против-
ников снять вопрос c повестки дня 
не удалась («за» проголосовали толь-
ко девять депутатов), после чего 
они изложили свои аргументы про-
тив отмены прямых выборов.

«По моему мнению, попытка та-
кой инициативы — это недоверие 
жителям города. Мол, вы ничего не 
понимаете, и даже права выбирать 
мы вас лишаем»,— заявил Яков Но-
воселов (КПРФ), добавив, что пред-
ложенный вариант копирует аме-
риканскую систему выборщиков. 
«Наш избиратель хочет, чтобы его 
голос учитывался и чтобы они мо-
гли напрямую участвовать в жиз-
ни города»,— поддержала его гла-
ва фракции «Новых людей» Дарья 
Карасева. Независимый депутат Вя-
чеслав Илюхин удивился тому, что 
даже не рассматривается вариант, 
при котором мэра избирает муни-
ципальный парламент из своего со-
става. «Когда выбирают из числа де-
путатов — депутаты избраны наро-
дом. Как вы считаете, лучше комис-
сия? Тогда давайте пусть и депута-
тов комиссия назначает»,— сарка-
стически предложил он.

Два депутата от партии «Справед-
ливая Россия — За правду» (СРЗП) 
в дискуссию не вступали. «Было ре-
шение фракции голосовать против 
отмены выборов. Многолетняя пу-
бличная позиция СРЗП, лидера на-
шей партии Сергея Миронова за-
ключается в том, чтобы сохранить 
прямые выборы мэров. Исходя из 
этого члены нашей фракции голосо-
вали против»,— сообщил „Ъ“ глава 
фракции Анатолий Кубанов. А его 
коллега по фракции Александр Те-

пляков, комментируя итоги голосо-
вания в первом чтении, признался: 
«Как житель я понимаю, что насту-
пил некий кризис, когда за услов-
ного градоначальника голосуют 
пять, максимум десять процентов 
жителей. Это категорически невер-
но. С другой стороны, есть позиция 
партии, которая говорит о том, что 
выборы отменять нельзя». Спикер 
заксобрания Андрей Шимкив оха-
рактеризовал позицию справорос-
сов как «и вашим, и нашим».

В ходе обсуждения Вадим Агеен-
ко (КПРФ) предупредил присутство-
вавшего на сессии губернатора-еди-
норосса Андрея Травникова, что от-
мена прямых выборов может нега-
тивно сказаться на его результате на 
губернаторских выборах в сентябре 
2023 года. «Обидели горожан. Вы ду-
маете, процент по городу вам доба-
вится? Я думаю, нет»,— пояснил он 
свою мысль.

Господин Травников ранее од-
нозначно не заявлял о том, что на-
мерен пойти на второй срок, но, от-
вечая коммунисту, не стал опровер-
гать его предположение. Зато он 
впервые публично поддержал от-
мену прямых выборов. «Я считаю, 
что эта инициатива сегодня своев-
ременна и соответствует времени. 
И откладывать ее смысла нет, ниче-
го не поменяется ни за полгода, ни 
через год»,— подчеркнул глава ре-
гиона. В итоге поправки были при-
няты 50 голосами против 13 при од-
ном воздержавшемся.

Новосибирский политолог Вла-
димир Леонтьев назвал «очень за-
вышенными» ожидания оппози-
ции о серьезном влиянии отмены 
прямых выборов мэра на голосова-
ние за губернатора на территории 
Новосибирска. «Опыт подсказыва-
ет, что эта ситуация не скажется на 
результатах выборов главы регио-
на, если, конечно, кто-то не начнет 
целенаправленно раскручивать эту 
тему в ходе кампании, проводя ка-
кие-то несанкционированные ак-
ции и т. д. Но не думаю, что КПРФ на 
это пойдет»,— сказал эксперт.

Валерий Лавский, 
Новосибирск

Мэр Новосибирска  
лишится избранности
Областной парламент отменил прямые выборы  
главы региональной столицы

Теперь предусмотренные для 
следователей сроки будут практиче-
ски совпадать с требованиями хра-
нения документов, которые предъ-
являет Налоговый кодекс, поясня-
ет Вадим Зарипов: шесть лет по сро-
ку давности и пять лет по докумен-
там, сейчас же разрыв между ними 
достигает пяти лет. Кроме того, те-
перь налогоплательщики могут рас-
считывать на то, что в случае упла-
ты всех доначисленных платежей 
уголовного дела против них возбу-
ждать не будут. «Сейчас в 95% слу-
чав так и происходит, но иногда 
мы все-таки сталкивались с тем, что 

люди, получив требование, платят, 
а дела против них все равно возбу-
ждаются. Разумеется, это сильно 
снижает мотивацию к удовлетворе-
нию всех требований налоговой»,— 
отмечает юрист. Наконец, поправ-
ки убирают разрыв, который до сих 
пор существовал между крупным 
и особо крупным размером недо-
имки, добавляет господин Зарипов. 
Сейчас ущерб до 45 млн руб. в пре-
делах трех финансовых лет счита-
ется преступлением небольшой тя-
жести, а если хоть на рубль больше 
45 млн — то оно сразу переходит 
в разряд тяжких. В случае же при-
нятия правительственного законо-
проекта эта категория преступле-

ний перейдет в разряд дел средней 
тяжести, отмечает эксперт.

Что касается опасений Минфина 
относительно сокращенных сроков 
преследования, то такие сроки будут 
стимулировать налоговые органы не 
затягивать проверки и вынесение ре-
шений по их итогам, как это часто бы-
вает, уверен Вадим Зарипов, иначе 
они лишатся удобной «уголовно-фи-
скальной дубины» для выбивания 
налоговых долгов. И было бы идеаль-
но, если бы аналогичные ограниче-
ния распространили также на случаи 
с уклонением от уплаты таможенных 
платежей, резюмирует юрист.

Мария Макутина,  
Анастасия Корня

Пени только на себя

Его поздравляет заместитель председателя правительства РФ Марат Хуснуллин:
— Уважаемый Владимир Иосифович, сердечно поздравляю Вас с днем рождения! С вашим именем прочно свя-
зано развитие строительной отрасли России Владимир Иосифович. Ваш вклад в строительство современной 
Москвы и совершенствование законодательства для устойчивого развития всей страны сделали Вас примером 
опытного, ответственного и преданного делу человека для множества людей профессии — от руководителей 
до простых строителей. От всей души желаю Вам крепкого здоровья и, как и прежде, боевого настроя для но-
вых свершений.

Его поздравляет почетный президент ОКР Виталий Смирнов:
— Уважаемый Игорь Евгеньевич! Поздравляю Вас с днем рождения! Вы — человек, которого очень ценят и любят 
спортсмены, тренеры и болельщики за поддержку и расширение олимпийского движения в нашей стране! Вы — 
человек, за которым хочется идти, с которого хочется брать пример! Желаю здоровья, счастья и благополучия, до-
рогой Игорь Евгеньевич!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 87 лет  
депутату Госдумы  
Владимиру Ресину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 71 год  
помощнику президента РФ, первому вице-президенту 
Олимпийского комитета России Игорю Левитину

ВЦИОМ в понедельник опублико-
вал результаты очередного ис-
следования, посвященного отно-
шению россиян к специальной 
военной операции на Украине. 
Согласно этим данным, подавля-
ющее большинство респонден-
тов считают «значимыми для 
страны» промежуточные итоги 
спецоперации, хотя ее конкрет-
ные результаты в опросе не назы-
вались. Также социологи подсчи-
тали среднегодовые показатели 
одобрения деятельности прези-
дента Владимира Путина, зафик-
сировав их рост по итогам 2022 
года на 15 процентных пунктов. 
Гендиректор ВЦИОМа Валерий 
Федоров заявил „Ъ“, что публи-
кация нового опроса не была спе-
циально приурочена к посланию 
президента и годовщине спецо-
перации. Пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков ра-
нее обещал журналистам, что 
теме спецоперации в послании 
будет уделено «много внимания».

Итоги нового опроса ВЦИОМ опу-
бликовал на своем сайте 20 февра-
ля — за четыре дня до первой годов-
щины начала специальной военной 
операции. Именно боевым дейст-
виям на Украине посвящен один из 
блоков исследования.

Первый же его вопрос показыва-
ет динамику поддержки решения 
о проведении спецоперации: по-
ложительно его оценивают 68% ре-
спондентов, и это на 3 п. п. выше, чем 
в феврале 2022 года. «Скорее не под-
держивает» это решение каждый пя-
тый россиянин (20%) — против чет-
верти годом ранее, еще 12% затруд-
нились ответить.

Другой вопрос касается «проме-
жуточных итогов специальной воен-
ной операции» и оценки их значимо-
сти для страны. По данным ВЦИОМа, 
80% опрошенных считают достигну-
тые результаты «скорее значимыми», 
обратного мнения придерживаются 
только 12% россиян, а 8% затрудни-

лись с ответом. При этом в форму-
лировке вопроса конкретные цели 
в этот раз не назывались — в отли-
чие, например, от опроса в сентя-
бре 2022 года по случаю шести ме-
сяцев с начала спецоперации. Тогда 
ВЦИОМ предлагал респондентам вы-
брать цель, которую, по их мнению, 
«в первую очередь преследует Россия 
при проведении специальной воен-
ной операции». Большинство опро-
шенных (39%) ответили, что главная 
цель — «защитить Россию, разору-
жить Украину и не дать разместить 
военные базы НАТО на ее террито-
рии». Второй по популярности от-
вет — «защитить население Донбас-
са» (20%), на третьем месте — «изме-
нить политический курс Украины, 
очистить ее от нацистов» (17%). Толь-
ко 7% респондентов тогда сочли, что 
основная цель СВО — «оккупировать 
Украину и присоединить ее к Рос-
сии». Это был закрытый вопрос, то 
есть гражданам предлагалось вы-
брать один из предложенных соци-
ологами вариантов.

В свою очередь, в декабрьском 
опросе 2022 года ВЦИОМ предлагал 
респондентам оценить значимость 
конкретных событий в рамках спе-
цоперации. Среди них, в частно-
сти, фигурировали снятие водной 
блокады Крыма и появление новой 
дороги на полуостров, вхождение 
в состав России четырех новых ре-
гионов, а также тот факт, что Азов-
ское море стало внутренним морем 
РФ, что исключило создание воен-
но-морских баз НАТО на побережье. 
Все перечисленные пункты россия-
не сочли «скорее значимыми» собы-
тиями, отдав за каждый из этих вари-
антов более 80% голосов.

Еще один блок вопросов в опубли-
кованном 20 февраля исследовании 
касается оценки россиянами рабо-
ты президента (впервые эту инфор-
мацию ВЦИОМ обнародовал на за-
седании своего научного совета 15 
февраля). Согласно этим данным, до-
верие россиян к Владимиру Путину 

по итогам 2022 года по сравнению 
с 2021-м выросло на 13 процентных 
пунктов (с 65% до 78%), а одобрение 
его деятельности как президента — 
на 15 п. п. (с 60% до 75%). Еще более за-
метной оказалась динамика в ответе 
на вопрос о том, в чьих интересах ра-
ботает господин Путин на посту гла-
вы государства: доля тех, кто считает, 
что президент работает «в интересах 
большинства, всего общества», увели-
чилась за год на 20 п. п., с 53% до 73%.

Отметим, что исследование ВЦИ-
ОМа было опубликовано за день до 
оглашения послания президента Фе-
деральному собранию, которое на-
мечено на 12:00 по московскому вре-
мени 21 февраля. Конкретный набор 
тем, которые будут озвучены главой 
государства, Кремль традиционно 
заранее не разглашает. Но в интер-
вью телеканалу «Россия 1» в минув-
шие выходные Дмитрий Песков го-
ворил, что Владимир Путин навер-
няка «много внимания» уделит теме 
спецоперации, участники которой 
будут присутствовать и на церемо-
нии оглашения послания.

Гендиректор ВЦИОМа Валерий 
Федоров на вопрос „Ъ“, был ли опу-
бликованный опрос приурочен к по-
сланию и могут ли в выступлении 
президента найти отражение выше-
упомянутые социологические дан-
ные, ответил, что опрос не делал-
ся специально под дату послания. 
«Опрос не то чтобы суперсвежий. 
Это скорее сборная солянка, подве-
дение итогов года спецоперации. 
Нельзя сказать, что он делался спе-
циально под дату. Просто мы собра-
ли из разных актуальных опросов са-
мые интересные, на наш взгляд, дан-
ные по теме»,— пояснил „Ъ“ госпо-
дин Федоров. Также, по его словам, 
он сомневается, что данные именно 
этого исследования будут отражены 
в послании: «Уверен, что решения 
президент принимает с опорой на 
эти и другие данные опросов обще-
ственного мнения».

Елена Рожкова

Социологи подкрепили 
президента
Большинство россиян считают значимыми 
промежуточные результаты спецоперации

Леонид Слуцкий может по примеру 
Владимира Жириновского лично 
возглавить партсписки ЛДПР 
на региональных выборах-2023 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Мещанский райсуд Москвы по 
ходатайству следственного де-
партамента МВД РФ санкциони-
ровал арест на два месяца семе-
рых фигурантов уголовного дела 
о хищении более 2 млрд руб. из 
средств Пенсионного фонда Рос-
сии (ПФР). Накануне обвиняе-
мые были доставлены в столицу 
из Ингушетии. Всего по уголовно-
му делу проходят 34 человека из 
числа бывших и действующих со-
трудников ингушских республи-
канских отделений ПФР и фили-
ала ФГУП «Почта России». Лишь 
некоторые из фигурантов дела 
признают свою вину.

Как стало известно „Ъ“, уголовное 
дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере) след-
ственный департамент МВД возбудил 
15 февраля этого года по документам, 
полученным из управления «К» служ-
бы экономической безопасности ФСБ 
РФ и главного управления экономи-
ческой безопасности и противодей-
ствия коррупции МВД РФ. По дан-
ным источников „Ъ“, существенную 
помощь правоохранителям оказали 
результаты внутренней проверки, 
которая была инициирована в реги-
ональных подразделениях Пенсион-
ного фонда после смены руководства 
ПФР в феврале 2021 года.

Из оперативных материалов сле-
довало, что в марте 2020 года на терри-
тории Ингушетии у ряда менеджеров 
республиканского подразделения 
ПФР возник умысел на хищение бюд-
жетных средств со счетов головного 
Пенсионного фонда, расположенно-
го в Москве.

Организаторы преступного пла-
на, по версии следствия, зная, что 
подготовка выплатных документов 
осуществляется работниками отде-
ления Пенсионного фонда по Ингу-
шетии и республиканского Центра 
по назначению, перерасчету и выпла-
те пенсий, который входит в структу-
ру ПФР, решили привлечь к осуществ-
лению своего замысла работающих 
в этих организациях ответствен-
ных сотрудников — замначальни-
ка контрольно-ревизионного отдела 
ОПФР Малику Баркинхоеву, главного 
бухгалтера (начальника отдела казна-
чейства) ОПФР Залифу Чемурзиеву, за-
местителя начальника центра Хасана 
Зязикова и других. Кроме них в состав 
организованной преступной группы 
в качестве исполнителей махинаций, 
по материалам дела, вошли должност-
ные лица управления федеральной 
почтовой связи Ингушетии, а также 
Назрановского, Сунженского и Мал-
гобекского почтамтов.

Как было установлено в ходе пред-
варительного следствия, 1 марта 
2020 года фигуранты, зная порядок 
финансирования и оказания услуг 

по доставке пенсий и других соци-
альных выплат, через единую систе-
му электронного документооборота 
ПФР сформировали реестры пору-
чений с внесенными в них «заведо-
мо ложными сведениями» о начи-
слении разовых выплат до 2020 года. 
Отметим, что, по данным следствия, 
в сформированном таким образом 
реестре на основе фальшивого пере-
расчета единовременная выплата на 
одного пенсионера в месяц составля-
ла более 500 тыс. руб. При этом, гово-
рится в деле, фигуранты дела были 
хорошо осведомлены о том, что осно-
ваний для перерасчета пенсионных 
выплат не было. Впрочем, никто эти 
деньги выплачивать пенсионерам 
и не собирался.

Затем на основании составленных 
фигурантами подложных расчетных 
ведомостей, по материалам расследо-
вания, в период с 1 марта по 31 октя-
бря 2020 года из бюджета ПФР на рас-
четный счет ОПФР Ингушетии были 
перечислены 371 млн руб. Впоследст-
вии эти деньги были переведены фи-
гурантами на расчетный счет Управ-
ления федеральной почтовой связи 
Ингушетии с указанием назначения 
платежа — «финансирование пен-
сий, пособий и ЕДВ» и адресов Назра-
новского, Сунженского и Малгобек-
ского почтамтов. Далее с помощью 
инкассаторов деньги были отправ-
лены по отделениям почтовой свя-
зи, которые обслуживались указан-
ными почтамтами. Там полученные 
средства, по версии следствия, обна-
личивались руководителями почто-
вых отделений. Всего, как установи-
ло следствие, средства, которые были 
махинаторами обналичены и похи-
щены, были выделены головным 
ПФР на выплаты 600 пенсионерам.

Всего, по данным ФСБ, члены пре-
ступной группы, задержанные в ходе 
масштабной операции, в которой по-
мимо чекистов участвовали полиция 
и Росгвардия, за три года своей дея-
тельности нанесли ущерб бюджету 
России в размере более 2 млрд руб. 
По данным спецслужбы, следствен-
ные и оперативные мероприятия 
проводились одновременно более 
чем по 60 адресам, в них было задей-
ствовано более 1,2 тыс. сотрудников 
правоохранительных органов. Было 
проведено 54 обыска по месту жи-
тельства и работы членов преступ-
ной группы в Ингушетии, Север-
ной Осетии и Москве. Как отметили 
в ФСБ, 34 фигурантам были предъ-
явлены обвинения в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Срок предварительного следствия, 
в ходе которого, не исключено, дело 
может пополниться и другими эпи-
зодами, продлен до 6 мая 2023 года.

Юрий Сенаторов,  
Анастасия Мануйлова

Выплаты ушли 
мимо пенсионеров
Арестованы фигуранты дела 
о мошенничестве со средствами ПФРКак стало известно „Ъ“, проку-

ратура Москвы утвердила обви-
нительное заключение по уго-
ловному делу организованного 
преступного сообщества (ОПС), 
похитившего более 10 млрд руб. 
из разорившихся банков «Агро-
союз» и Инкаробанк, и направи-
ла его материалы в Басманный 
райсуд. Организатором выво-
да денег из этих кредитных уч-
реждений, а также еще почти де-
сятка обанкротившихся банков 
следствие считает находящихся 
в международном розыске их ко-
нечного бенефициара Илью Клиг-
мана и его правую руку Евгения 
Урина, младшего брата банкира 
Матвея Урина. В общей сложно-
сти обвинения, в том числе заоч-
ные, в рамках этого дела предъ-
явлены 20 фигурантам.

Инкаробанк и «Агросоюз» лиши-
лись лицензий с интервалом в не-
делю — 31 октября и 7 ноября 2018 
года соответственно. Основания 
для прекращения их деятельности 
также были схожими — кредито-
вание сомнительных заемщиков, 
проведение непрозрачных для ре-
гулятора финансовых операций 
и проч. На момент краха Инкаро-
банк остался должен кредиторам 
порядка 3 млрд руб., а «Агросоюз» — 
7 млрд руб. В обоих случаях в 2019 
году ГСУ ГУ МВД России по Москве 
возбудило уголовные дела об осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ).

При этом следствие довольно 
быстро выяснило, что организато-
рами афер в этих банках, как, впро-
чем, и еще десятке аналогичных, яв-
ляются их конечный бенефициар 
Илья Клигман и Евгений Урин. Это 

и послужило в последующем осно-
ванием для объединения двух уго-
ловных дел.

Евгений Урин — младший брат 
Матвея Урина, который в 2011 году 
был приговорен к четырем с полови-
ной годам колонии общего режима 
за избиение голландского бизнесме-
на Йоррита Фаассена на Рублевском 
шоссе. Кроме того, в 2013 году госпо-
дин Урин был осужден на семь с по-
ловиной лет колонии по уголовно-
му делу о мошенничестве на сумму 
16 млрд руб. Недавно арбитраж по 
иску АСВ взыскал с него 2,3 млрд руб.

По версии полицейских, в воз-
главляемое обвиняемыми Клигма-
ном и Евгением Уриным ОПС вхо-
дило несколько десятков человек, 
поставивших на поток разграбле-
ние кредитных учреждений в пред-
дверии отзыва у них лицензий. Как 
полагают в ГУЭБиПК МВД, осуществ-
лявшем оперативное сопровожде-
ние расследования, жертвами серий-
ных мошенников помимо клиентов 
«Агросоюза» и Инкаробанка стали 
вкладчики Геленджик-банка (долг 
825 млн руб.), банка «Интерком-
мерц» (65,1 млрд руб.), Тайм-банка 
(700 млн руб.), Анталбанка (14,7 млрд 
руб.), Арксбанка (более 35 млрд руб.), 
Трансинвестбанка (более 9 млрд 
руб.), Байкалбанка (6 млрд руб.) и це-
лого ряда других кредитных учре-
ждений. В общей сложности из них 
было выведено более 150 млрд руб., 
которые возмещать пришлось АСВ. 
Сейчас, по данным источников „Ъ“, 
в связи с этими аферами следствен-
ные органы МВД расследуют уже 18 
уголовных дел.

Что же касается хищений из «Аг-
росоюза» и Инкаробанка, то они, 
как следует из материалов следст-

вия, осуществлялись путем выдачи 
ничем не обеспеченных кредитов, 
а также через переуступку кредит-
ного портфеля подконтрольным 
участникам махинаций компани-
ям. Например, незадолго до отзыва 
лицензии у «Агросоюза» руководст-
во банка уступило право требования 
по выданным более чем на 7 млрд 
руб. кредитам по подложным до-
говорам цессии фиктивной фирме 
«Восход». Оттуда в надежде запутать 
следы мошенники все долги переу-
ступили трем другим фиктивным 
ООО — «Технология», «Добрые день-
ги» и «Мегаторг».

Как установили правоохрани-
тели, разработчиками всех крими-
нальных схем по выводу денег из 
«Агросоюза» и других банков явля-
лись отвечавшая в империи госпо-
дина Клигмана за черную бухгалте-
рию, ранее судимая за финансовые 
махинации Наталья Петренко и Ев-
гений Урин. Непосредственными 
же исполнителями хищений, как 
полагает следствие, выступали быв-
шие вице-президент «Агросоюза» 
Станислав Шеловских и зампред 
правления этого банка Андрей Со-
мов. Отметим, что последний, от-
вечавший за оформление докумен-
тов о переуступке прав требования, 
полностью признал свою вину в ин-
криминированном преступлении 
и заключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве. Его дело на днях 
в особом порядке начнет слушать 
Басманный райсуд.

Силовой блок, инкассацию 
и безопасность в ОПС, по версии 
полицейских, курировал бывший 
сотрудник ОЭБиПК УВД по Севе-
ро-Восточному округу Москвы Де-
нис Макарцев.

В общей сложности обвинения 
в мошенничестве, а также созда-
нии и участии в ОПС (ст. 210 УК РФ) 
в рамках этого дела предъявлены 20 
фигурантам. При этом почти поло-
вина из них арестована заочно и на-
ходится в розыске. Так, в мае прош-
лого года Тверской райсуд Москвы 
заочно арестовал бывшего владель-
ца «Агросоюза» Андрея Шляхового 
и экс-председателя совета директо-
ров УМ-банка Якова Гембуха. Еще 
четверо обвиняемых уже отбыва-
ют сроки за покушение на растрату 
(ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 160 УК РФ) из Бай-
калбанка по вынесенному в 2019 
году Железнодорожным райсудом 
Улан-Удэ приговору.

Сам предполагаемый организа-
тор ОПС Клигман, как уже рассказы-
вал „Ъ“, уехал в Германию еще в 2016 
году, когда следственное управле-
ние СКР по Юго-Западному округу 
Москвы начало расследование хи-
щений денег из Арксбанка.

А в конце 2019 года беглый 
экс-банкир угодил в скандальную 
историю. Поддавшись на обеща-
ние мошенников решить проблему 
с его уголовным преследованием, 
господин Клигман едва не лишился 
$1 млн. Что его обманывают, он по-
нял уже после того, как передал ре-
шальщикам половину оговоренной 
суммы, но его все равно объявили 
в розыск.

По данным „Ъ“, в понедельник 
Мосгорпрокуратура утвердила об-
винительное заключение по делу, 
насчитывающему более 500 томов, 
и направила его в Басманный рай-
суд. Учитывая объем материалов, су-
дебное следствие может затянуться 
на многие месяцы.

Олег Рубникович

ОПС «Добрые деньги»
Закончено дело о хищениях десяти миллиардов

Как стало известно „Ъ“, Преснен-
ский райсуд Москвы отказался 
удовлетворить ходатайство сле-
дователей СКР об ограничении 
в сроках ознакомления с матери-
алами уголовного дела бывше-
го главы ФГУП «Ремонтно-строи-
тельное управление (РСУ) МВД» 
Алексея Смыка, посчитав, что тот 
не затягивает соответствующий 
процесс. Таким образом, обви-
няемый может не спеша изучать 
данные следствия о мошенниче-
ском хищении на стройке в Сочи 
многомиллионных средств дове-
денного до краха предприятия, 
занимавшегося строительны-
ми и монтажными работами для 
нужд полиции. При этом госпо-
дин Смык уже находится под су-
дом по другому делу — о растрате 
денег при продаже автомобилей 
РСУ по заниженным ценам. 

Ходатайство следователей ГСУ 
СКР по Москве об ограничении в сро-
ках ознакомления Алексея Смыка 
с материалами уголовного дела рас-
сматривала судья Александра Авдо-
тьина, которая ранее уже выносила 
решения по уголовным делам в от-
ношении руководителей РСУ МВД 
и хотя бы поэтому была в курсе не-
которых аспектов как деятельности 
ФГУПа, так и расследования. Чаще 
всего она избирала или продлевала 
его фигурантам меры пресечения. 
Однако на этот раз судья Авдотьи-
на отказалась ограничить бывшего 
и. о. гендиректора госпредприятия 
53-летнего Алексея Смыка и его ад-
воката третьим марта в чтении ма-
териалов дела. Таким образом, они 
получили некоторую отсрочку в на-
правлении итогов расследования 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере) в проку-
ратуру для утверждения обвинения 

и последующего направления в суд 
для рассмотрения по существу.

На данный момент господин 
Смык и так является подсудимым по 
схожему обвинению в хищении или 
растрате в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ). Процесс над ним 
и его предполагаемым подельни-
ком Александром Павловым начался 
в Мещанском райсуде столицы еще 
весной 2021 года и продолжается до 
сих пор в весьма неспешном режиме. 

Напомним, как сообщал „Ъ“, еще 
в ноябре 2018 года ГСУ СКР по Мо-
скве начало расследование много-
миллионных махинаций во ФГУП 
РСУ МВД. Оно подчинялось департа-
менту по материально-техническо-
му и медицинскому обеспечению 
МВД России и осуществляло ремонт-
ные и монтажные работы, строитель-
ство жилых и нежилых помещений, 
а также выступало подрядчиком воз-
ведения множества объектов. Стоит 
отметить, что как само РСУ МВД, так 
и его руководство, получив несколь-
ко сотен контрактов на миллиарды 
рублей, оказалось в разработке сво-
их же коллег из полиции, ФСБ и СКР. 
По множеству объектов были предъ-
явлены десятки судебных претен-
зий за их ненадлежащие качество 
и темп работ, а господин Смык даже 
попал в уголовное дело. В первый 
раз он прошел по нему свидетелем, 
между тем как другой фигурант — 
бывший начальник УМВД России по 
Ивановской области генерал-май-
ор полиции Александр Никитин — 
получил три года заключения. Его 
признали виновным в превыше-
нии должностных полномочий (ч. 3 
ст. 286 УК РФ) за то, что он распоря-
дился потратить более 90 млн руб. на 
цели, не предусмотренные контрак-
том на строительство нового здания 
управления, в частности, на отдел-

ку своего кабинета и мебель. В кон-
це 2018 года самому Алексею Смы-
ку были предъявлены обвинения 
в двух эпизодах злоупотребления 
полномочиями, повлекшего тяж-
кие последствия (ч. 2. ст. 201 УК РФ), 
и он был заключен под стражу. По 
первоначальной версии следствия, 
еще в 2014–2015 годах от имени ФГУ-
Па он заключил с МВД три контрак-
та. В соответствии с ними за 322 млн 
руб. предстояло построить комплекс 
зданий и инженерных сетей цент-
ральной объединенной базы хране-
ния ресурсов МВД России в подмо-
сковном городе Реутове, за 1 млрд 
руб. возвести пристройку к главно-
му клиническому госпиталю (ГКГ) 
министерства на улице Народного 
Ополчения, а также еще за 476 млн 
руб. построить подземный переход 
на территории того же ГКГ и склады. 
МВД в качестве аванса перечисли-
ло ФГУПу более 601 млн руб., одна-
ко работы так и не были выполнены 
в срок, что и стало причиной и раз-
бирательства в арбитражном суде, 
и заявления в СКР. Другие претен-
зии сводились к необоснованному 
перечислению еще 234 млн руб. на 
расчетные счета компаний «РБ-Сер-
вис», КОН, «Каскад-холдинг» и «Бел-
латрикс», выступавших субподряд-
чиками в различных строительных 
проектах МВД. Свою вину господин 
Смык отрицал, но, несмотря на это, 
суд посчитал возможным перевести 
его под домашний арест. Сторона об-
винения была категорически про-
тив, отмечая, что перед задержанием 
экс-глава ФГУПа перевез жену с деть-
ми на Кипр, где и сам имеет вид на 
жительство. И, как утверждали сле-
дователи, он и сам собирался туда от-
быть в самое ближайшее время и ак-
тивно искал покупателей на свою 
российскую недвижимость. Между 

тем в январе 2021 года имя Алексея 
Смыка стало фигурировать в еще од-
ном расследовании — продаже вме-
сте с его замом Александром Рома-
нычевым и начальником отдела 
снабжения центрального управле-
ния РСУ МВД Александром Павло-
вым по заниженной стоимости 34 
единиц автомобильной и строи-
тельной техники. Ущерб от этого 
преступления, квалифицированно-
го по ст. 160 УК РФ, следователи СКР 
оценили в 10,9 млн руб. 

Стоит отметить, что Алексей 
Смык со временем вышел из-под до-
машнего ареста под подписку о невы-
езде, хотя господину Павлову такую 
же меру пресечения постоянно про-
длевали. При этом Александр Рома-
нычев был объявлен в международ-
ный розыск, так как успел скрыться, 
предположительно, на Украину. 

Как заявил „Ъ“ адвокат господина 
Смыка Александр Васильев, автомо-
били были проданы по цене, назна-
ченной оценщиком, а обвинение ба-
зируется на данных сомнительной 
экспертизы. Между тем любые сомне-
ния законом трактуются в пользу об-

виняемого, который причастность 
к противоправным действиям кате-
горически отрицает. А потому, как 
считает защита, дело надо или пре-
кращать, или хотя бы направлять про-
курору для устранения нарушений 
закона. Однако этого пока не проис-
ходит, а затягивание разбирательства 
в суде может привести к истечению 
сроков давности привлечения к уго-
ловной ответственности. 

При этом, как уточнил господин 
Васильев, второе дело, с которым 
сейчас он знакомится вместе с под-
защитным, касается только возве-
дения объекта в Сочи, где Алексеем 
Смыком, по версии следствия, было 
похищено более 100 млн руб. вместе 
еще с тремя лицами — подчиненны-
ми и контрагентами. Московские же 
эпизоды прекратили. 

Стоит отметить, что, помимо 
претензий в уголовном судопро-
изводстве, господину Смыку гро-
зят и возможные арбитражные раз-
бирательства. РСУ МВД еще в 2018 
году было признано банкротом. 
И, по данным „Ъ“, некоторое время 
назад конкурсный управляющий 

подал в суд заявление о привлече-
нии к субсидиарной ответственно-
сти бывших руководителей ФГУПа, 
включая Алексея Смыка. С них тре-
бовали взыскать в пользу предпри-
ятия порядка 700 млн руб. убытков. 
Львиная доля приходилась на долги, 
которые не вернули РСУ МВД контр-
агенты, а около 20 млн руб.— на не-
достачу имущества, обнаруженную 
в ходе инвентаризации. Изначально 
суды двух инстанций конкурсному 
управляющему отказали, но проце-
дура банкротства продолжается и не 
исключена подача новых уточнен-
ных заявлений. 

Интересно, что в списках возмож-
ных ответчиков помимо Алексея 
Смыка и прочих ответственных лиц 
госпредприятия фигурировали род-
ственники одного из последних ген-
директоров ФГУПа Николая Волко-
ва. Незадолго до финансового краха 
РСУ МВД в марте 2017 года он был за-
стрелен возле своего дома в Москве, 
при этом убийца похитил портфель 
жертвы. Исполнители преступления 
были осуждены на 10 лет и 15,5 года. 

Сергей Сергеев

Смык средства МВД
Министерского строителя обвинили во всем тяжком

Хамовнический райсуд Москвы 
приговорил к четырем годам 
условного заключения Дениса 
Кубракова — бывшего начальника 
финансово-экономической служ-
бы и главного бухгалтера части 
инженерных войск, расположен-
ной в центральном здании Ми-
нобороны на Фрунзенской набе-
режной. Следственный комитет 
установил, что военный похищал 
премии, которые выписывались 
на подчиненных. Подсудимый 
полностью признал вину.

Денис Кубраков, которого сотруд-
ники военной контрразведки ФСБ 
задержали в марте прошлого года, 
быстро признал свою вину, поэто-
му во время следствия в основном 
находился не в СИЗО, а под домаш-
ним арестом, который потом и вовсе 

заменили подпиской о невыезде. 
517-й военный следственный отдел 
СКР инкриминировал ему мошен-
ничество в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), а также превыше-
ние должностных полномочий (ч. 1 
ст. 286 УК РФ).

По версии следствия, с конца мар-
та 2019 года по 3 февраля 2022 года, 
«действуя из корыстных побужде-
ний», главбух Кубраков выписывал 
премии сослуживцам, которые за-
верял у начальника воинской части. 
А потом под предлогом того, что эти 
деньги нужны самому командиру ча-
сти, заставлял тех, на кого выписаны 
премии, передавать себе наличные. 
Как выяснили позже следователи, 
начальник части не знал о соверша-
емых махинациях, искренне пола-
гая, что премии получают те, кто их 

заслужил. После жалоб офицеров 
в ФСБ и военную прокуратуру в части 
была проведена проверка, в ходе ко-
торой выяснилось, что Денис Кубра-
ков похитил 3,796 млн руб. Скандал 
вызвало даже не это обстоятельство, 
а то, что сама часть зарегистрирована 
в здании Минобороны и выступала 
заказчиком работ на сотни миллио-
нов рублей, связанных с содержани-
ем фортификационных сооружений.

В ходе прений сторон гособвини-
тель из 231-й военной прокуратуры 
Московского гарнизона, исключив из 
дела ст. 286 УК РФ, запросил для под-
судимого четыре года заключения 
в колонии общего режима. Адвокат 
напротив, просил проявить к подза-
щитному снисхождение. Он отметил, 
что Денис Кубраков полностью при-
знал вину и извинился перед бывши-

ми сослуживцами, а кроме того, по со-
вету защитника пожертвовал 10 тыс. 
руб. в благотворительный фонд Кон-
стантина Хабенского, помогающий 
детям с заболеваниями головного 
и спинного мозга, что является смяг-
чающим вину обстоятельством.

Судья приговорила Дениса 
Кубракова к четырем годам условно 
с испытательным сроком в три года. 
Спросив осужденного, понятен ли 
ему приговор, председательствую-
щая не удержалась, добавив: «Хоро-
шо, но, если считаете, что приговор 
слишком мягок, вы можете его об-
жаловать». Осужденный жаловаться 
не станет. Правда, ему еще предсто-
ит возместить ущерб, который с него 
могут взыскать в порядке граждан-
ского судопроизводства.

Алексей Соковнин

На Фрунзенской набережной пропали премии
Финансиста военной части осудили за это условно
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Битцевского маньяка  
не могут оградить от подростков
Роскомнадзор отказался заблокировать сообщества фанатов Александра Пичушкина

Роскомнадзор не увидел нарушения зако-
на в деятельности двух сообществ социаль-
ной сети «ВКонтакте», объединивших поклон-
ников, в том числе несовершеннолетних, бит-
цевского маньяка Александра Пичушкина. Ра-
нее член Совета по правам человека при пре-
зиденте Ева Меркачева попросила службу 
заблокировать группы «с признаниями под-
ростков в любви» к серийному убийце. Ведом-
ство официально сообщило ей, что такой кон-
тент не нарушает законодательство. Госпожа 
Меркачева удивлена таким ответом и намере-
на добиться закрытия групп от прокуратуры.

«Я подала обращение в Роскомнадзор по по-
воду двух групп в сети ВК, где почти 4 тыс. поль-
зователей с утра до вечера признаются в любви 
к битцевскому маньяку Пичушкину,— заявила 
в понедельник член СПЧ Ева Меркачева.— Там 
такой контент, что с ума можно сойти. И это все 
читать могут — и читают — подростки. Одна де-
вочка — я с ней списалась — ответила, что любит 
маньяка и будет ждать. Непонятно чего».

Напомним, серийный убийца Александр Пи-
чушкин совершил не менее 49 убийств в москов-
ском Битцевском парке. Первый раз он убил че-
ловека в 1992 году, еще 48 убийств произошли 
с 2001 по 2006 год. В 2007 году он был приговорен 
к пожизненному заключению в колонии особо-
го режима, причем заявил в суде, что не сожалеет 
о содеянном. В 2008 году подавал кассационную 
жалобу о сокращении срока заключения до 25 лет, 
однако Верховный суд РФ прошение отклонил.

Интернет-сообщества, на которые жаловалась 
Ева Меркачева, называются «Александр Пичуш-
кин. Битцевский гамбит» и «Александр Пичуш-
кин и тайны леса». В первом, открытом для всех 
пользователей, состоит 3080 участников. По сло-
вам госпожи Меркачевой, там регулярно выкла-
дывают «иллюстрации орудий убийств», поздрав-
ления с праздниками «от имени Пичушкина» 
и других серийных убийц, в том числе Андрея 
Чикатило. «В первой группе пишут подростки. Их 
очень много, поэтому я настаивала на немедлен-
ной блокировке»,— рассказала „Ъ“ Ева Меркаче-
ва. Во втором, закрытом сообществе состоят 240 
человек. Для просмотра публикаций там необхо-
димо одобрение администратора группы.

Госпожа Меркачева просила Роскомнадзор ог-
раничить доступ к группам на основании ч. 5 
ст. 15.1 федерального закона «Об информации, 
информационных технологиях и о защите ин-
формации». В ней содержится 14 оснований для 
включения в реестр запрещенной информации. 
К ним среди прочего относятся материалы пор-
нографического содержания, информация о спо-
собах изготовления наркотиков или совершения 
самоубийства, личные данные пострадавших-не-
совершеннолетних, материалы о продаже алкого-
ля, а также информация, «направленная на скло-
нение или иное вовлечение несовершеннолетних 
в совершение противоправных действий, пред-
ставляющих угрозу для их жизни». «Указанный 
в вашем обращении адрес (двух сообществ в ВК.— 
„Ъ“) не содержит информации, предусмотренной 

ч. 5 ст. 15.1 закона „Об информации“»,— говорится 
в ответе РКН (имеется в распоряжении „Ъ“).

Госпожа Меркачева сообщила „Ъ“, что удив-
лена таким ответом. Она продолжит добивать-
ся блокировки групп и «намерена в ближайшие 
дни» обратиться в прокуратуру. Если надзорное 
ведомство согласится с аргументами правоза-
щитницы, то прокурор подаст иск в суд, объясня-
ет процедуру медиаюрист Екатерина Шмыгина. 
Такой способ заблокировать ресурсы она назы-
вает «более эффективным», напоминая о сло-
жившейся в РФ практике судебных блокиро-
вок и признании информации запрещенной по 
требованию прокуратуры. Так, например, прои-
зошло с судебным запретом на распространение 
шутки сатирического издания «Красная бурда» 
о взятках, приводит она пример.

В беседе с „Ъ“ госпожа Шмыгина предположи-
ла, что отказ Роскомнадзора заблокировать груп-
пы может быть связан с полномочиями служ-
бы. «Следует понимать, что Роскомнадзор не сам 
определяет, относится информация к запрещен-
ной или нет. Особенно когда речь идет о спорном, 
неочевидном контенте,— объясняет Екатери-
на Шмыгина.— РКН осуществляет техническую 
функцию и относит информацию в реестр запре-
щенной по решению компетентных органов. 
К примеру, информацию о суициде изначально 
выявляет Роспотребнадзор. А в случае с вовлече-
нием несовершеннолетних в противоправную 
деятельность необходимо участие Росмолодежи».

Мария Старикова

Российские 
автомобилисты взяли 
новый штрафной рубеж
Количество постановлений за нарушения 
ПДД выросло в 2022 году на 12%

Впервые число штрафов, на-
ложенных ГИБДД на нарушите-
лей правил дорожного движе-
ния (ПДД), превысило 200 млн, 
следует из отчета Госавтоин-
спекции за 2022 год, причем бо-
лее трети из них приходится на 
Москву и Подмосковье. Вместе 
с тем выросло и число должни-
ков, не оплативших постановле-
ния: судебные приставы по мате-
риалам из ГИБДД возбудили на 
12,8% больше исполнительных 
производств, взыскав с граждан 
более 17 млрд руб. Эксперты 
объясняют динамику расширени-
ем парка камер, способных фик-
сировать сразу несколько видов 
нарушений. На этом фоне коли-
чество дорожных аварий и погиб-
ших в них уменьшается.

Годовые данные об администра-
тивной практике опубликованы на 
сайте ГИБДД. За нарушения ПДД в те-
чение года было вынесено 201 млн 
штрафов (+12% к 2021 году) на сум-
му 136,8 млрд руб. (+6,7%). Более 90% 
всех постановлений вынесено с по-
мощью камер — 183,5 млн (+14%) на 
112,8 млрд руб. (+8%). Самих автома-
тических комплексов на дорогах ста-
ло тоже больше. Первый замминист-
ра МВД Александр Горовой в начале 
февраля называл цифру в 25 тыс. ка-
мер, а в 2021 году их было чуть бо-
лее 23 тыс. Штрафов, вынесенных 
инспекторами на месте нарушения, 
а также предупреждений зареги-
стрировано меньше — на 7% (16 млн) 
и 10% (530 тыс.) соответственно. Пья-
ных и отказавшихся от освидетель-
ствования водителей было выявле-
но почти столько же, сколько в 2021 
году: 288,4 тыс. (–1%) и 166,4 (–2,7%) 
соответственно. Число автомоби-
листов в состоянии наркотического 
опьянения росло — 18,7 тыс. нару-
шителей против 18,3 тыс.

Увеличилось и количество долж-
ников по штрафам ГИБДД, следует из 
данных Федеральной службы судеб-
ных приставов, предоставленных по 
запросу „Ъ“. По материалам, посту-
пившим из Госавтоинспекции, при-
ставы за год возбудили 26,3 млн ис-
полнительных производств (+12,8% 
к 2021 году). Исполнено в полном 
объеме (или частично) 24,5 млн по-
становлений ГИБДД, общая взыскан-
ная сумма составила 17,1 млрд руб.

Интерес представляет статисти-
ка по регионам. Наибольшее коли-
чество штрафов за нарушения ПДД 
(без учета постановлений за плат-
ную парковку, стоянку на газоне 
и прочих региональных составов 
правонарушений) — 39,3 млн поста-
новлений на 30,3 млрд руб.— выне-
сено в Москве, причем с заметным 
приростом по сравнению с 2021 
годом: на 23% по числу штрафов 
и на 27,8% в денежном выражении. 

В Подмосковье показатели скром-
нее: 31,3 млн штрафов на 19 млрд 
руб., плюс 3,9% и 5,5% соответст-
венно. В обоих регионах 96% поста-
новлений вынесено с помощью ка-
мер. В Санкт-Петербурге вынесено 
9,6 млн штрафов (на 4,4 млрд руб.), 
в Краснодарском крае — 7,7 млн (на 
4,9 млрд руб.), в Татарстане — 7 млн 
(на 4,8 млрд руб.), в Свердловской 
области — 5,6 млн (на 2,9 млрд руб.), 
в Башкирии — 5,6 млн (на 2,4 млрд 
руб.), в Самарской области — 4,2 млн 
(на 2,3 млрд руб.).

На этом фоне аварийность идет 
на спад: в январе—декабре 2022 года 
произошло около 126,7 тыс. ДТП 
(–5%), в которых погибло 14,1 тыс. 
человек (–4,7%), ранено — 159,6 тыс. 
человек (–4,9%). Регионы—лидеры 
по приросту аварийности — Чукот-
ка, Карачаево-Черкесия, Республи-
ка Алтай, Новосибирская область, 
Ингушетия; по приросту погибших 
в ДТП — Карачаево-Черкесия, Чукот-
ка, Ульяновская область, Республика 
Алтай, Кемеровская область.

В столичном Центре организа-
ции дорожного движения (ЦОДД) 
считают «закономерным» рост числа 
фиксаций нарушений из-за расши-
рения парка камер (в Москве их сей-
час более 3,8 тыс.). «Строятся новые 
дороги и развиваются территории, 
появляются новые места, где требу-
ется следить за соблюдением ПДД,— 
пояснили в ЦОДД.— На конец 2022 
года камеры фиксировали 59 типов 
нарушений, включая такие слож-
ные, как остановку на „вафельной“ 
разметке, непропуск пешеходов на 
переходах, езду без включенных 
фар ближнего света или дневных 
ходовых огней, непристегнутый ре-
мень и использование телефона без 
hands free. Камеры действительно 
дисциплинируют водителей».

В целом по России рост числа ка-
мер замедляется, а количество штра-
фов продолжает расти, отмечает 
координатор движения «Синие ве-
дерки» Петр Шкуматов. Это связано 
с тем, что современные комплексы 
фиксируют сразу несколько соста-
вов, причем «умных» камер стано-
вится все больше. Ежегодный рост 
выносимых постановлений госпо-
дин Шкуматов называет «абсолютно 
нездоровой историей». «Уже давно 
пора вводить риск-ориентирован-
ный подход, когда водитель, нару-
шающий всего один-три раза в год, 
получает только предупреждения, 
а имеющий по 50 штрафов — сурово 
наказывается,— считает эксперт.— 
На этом фоне сохраняется проблема 
с камерами, установленными в ме-
стах необоснованных ограничений 
скорости или в местах с организаци-
ей движения, из-за которой водите-
ли путаются и нарушают случайно».

Иван Буранов

«Надо, чтобы мотивация 
к жизни включилась»
В Госдуме обсудили программу комплексной реабилитации 
участников СВО

В Госдуме в понедельник прошло межфрак-
ционное заседание по вопросам медико-пси-
хологической, социальной и профессиональ-
ной реабилитации участников специальной 
военной операции (СВО) на Украине. Депу-
таты, чиновники, врачи и общественные де-
ятели собрались обсудить новые подходы 
к разработке мер и программ реабилитации 
и абилитации. Однако разговор, как отметил 
„Ъ“, получился шире и закончился неожидан-
ным предложением: по мнению ветерана бо-
евых действий в Афганистане, самая пре-
красная реабилитация — это «жить в мире». 

Реабилитацию участников специальной во-
енной операции, получивших ранения, увечья 
или заболевания в ходе выполнения боевых за-
дач, обсуждали в Госдуме по инициативе фрак-
ции «Справедливая Россия — За правду». Откры-
вая заседание, ее руководитель Сергей Миронов 
напомнил, что по итогам встречи Владимира Пу-
тина с матерями военнослужащих в ноябре прош-
лого года был составлен перечень поручений. 
Одна из задач — разработка комплексной про-
граммы по реабилитации. Над ее решением сей-
час трудятся и депутаты, и правительство, и ре-
гиональные власти. Господин Миронов прежде 
всего заявил, что «ни в коем случае» не должен по-
вториться «опыт Афгана» (боевые действия, кото-
рые СССР вел в Афганистане в 1979–1989 годах): 
«Когда наши герои возвращались после выполне-
ния приказа родины, а им говорили, что не по-
сылали их туда. Мы знаем эти страшные цифры 
и по количеству самоубийств, и по количеству 
осужденных афганцев. Мы должны делать выво-
ды из того, что было, и быть готовыми проводить 
комплексную и медико-социальную, и психоло-
гическую, и иные виды реабилитации для наших 
воинов-победителей. Что они вернутся с победой, 
никто не сомневается»,— сказал Сергей Миронов, 
и весь малый зал Госдумы зааплодировал в ответ. 

Депутат отметил, что вопросами реабилита-
ции участников СВО сегодня занимаются Мин-
здрав, Минтруд и Минобороны, и высказал опа-
сения, что будет «как в известной пословице»: 
у семи нянек дитя без глазу. Он выделил регионы, 
где уже идет работа в этом направлении. В част-
ности, в Нижегородской области с членами семей 
участников СВО подписывают военный социаль-
ный контракт, в рамках которого они получают 
различную помощь. Однако, по его мнению, дол-
жен быть разработан «единый федеральный стан-
дарт реабилитации».

Директор НМИЦ «Лечебно-реабилитацион-
ный центр Минздрава России» Сергей Царен-
ко в своем выступлении фактически объяснил, 
что имел в виду господин Миронов. Он отметил, 
что реабилитацию следует разделять на несколь-
ко направлений. Например, система реабилита-
ции пациентов с черепно-мозговой травмой «хо-
рошо отработана в рамках имеющихся порядков 
оказания помощи» медицинского ведомства. 
Что касается пациентов со спинальной травмой, 
здесь «возможностей для реабилитации мень-
ше»: «Пациента с такой проблемой можно толь-
ко научить пользоваться мочевым пузырем, пря-
мой кишкой, обучить профилактике пролежней. 
А дальше — проблемы абилитации, и это вопрос 
не к Минздраву, а к конкретному ведомству, кото-
рое занимается психологической реабилитацией 
(Минтруд.— „Ъ“)». Так же и пациенты с ампутаци-
ями, причем не только военнослужащие, но и жи-
тели новых российских территорий, подчеркнул 
господин Царенко: в подведомственном Минздра-
ву учреждении проведут ампутацию, подготовку 
культи, но за обеспечение и установку протеза от-
вечает Минтруд. «Поэтому, если мы собираемся 
делать это в минздравовских учреждениях, надо 
создать единую технологию, иначе утонем в меж-
ведомственных взаимодействиях. Или все отдать 
Минтруду»,— сказал Сергей Царенко.

Глава комитета по охране здоровья Дмитрий 
Хубезов, на днях получивший орден Мужества за 

работу в военном госпитале у линии фронта на 
территории ЛНР, заявил, что участникам спецо-
перации необходима постоянная «проактивная 
психологическая помощь». Он также добавил, что 
«наших ребят и защитников» нужно обеспечить 
всем лучшим, что есть в мире,— не только средст-
вами реабилитации, но и современными методи-
ками, что уже требует подготовки специалистов. 
При этом в начале заседания Сергей Миронов 
с грустью сообщил, что, например, в его родном 
Санкт-Петербурге вузы перестали готовить физи-
отерапевтов, и признал, что дальше дефицит ка-
дров будет только усиливаться. 

Глава «Комитета семей воинов Отечества», член 
СПЧ Юлия Белехова предположила, что нужно со-
здать «социальный паспорт семьи», чтобы близ-
кие военнослужащего, мобилизованного или до-
бровольца могли получить помощь максимально 
просто — лишь зайдя на «Госуслуги». «Когда мы 
приезжаем за ленточку к бойцам, они нам гово-
рят: „Сделайте так, чтобы наши семьи были опе-
каемы, чтобы они ни в чем не нуждались“». По 
мнению госпожи Белеховой, нельзя оставлять 
без помощи и внимания семьи пропавших без 
вести. А раненым участникам СВО, подчеркнула 
она, уже в госпитале необходимо предоставлять 
маршрут будущей социальной жизни: помочь по-
нять, чем он хочет заниматься дальше, где может 
получить дополнительное образование.

Депутат «Справедливой России» Олег Нилов 
выступил с оригинальным предложением. Он на-
помнил, что в России 700 тыс. депутатов разных 
уровней и еще миллионы чиновничества: «Если 
каждый депутат возьмет под опеку семью погиб-
ших, раненых, да и просто вернувшихся с войны 
и находящихся сегодня там, вы понимаете, ка-
кая это будет мощная терапия? — На этом месте 
особенно громко захлопали сидящие в зале ве-
тераны ВДВ.— Вот об этом я предлагаю задумать-
ся всем партиям. Чтобы каждого внутри партий, 
внутри фракций ночью разбудили: „А у тебя кто 
под опекой, называй позывной, фамилия, имя. 
Чем ты помогаешь ему?“».

Выбивалось из общего ряда и выступление ру-
ководителя «Общества инвалидов войны в Афга-

нистане — Московский Дом Солдатского Сердца» 
Михаила Яшина. «Мы сейчас говорим об абстракт-
ном ветеране боевых действий, об абстрактных 
участниках СВО. А задам вопрос: вы вообще в гла-
за их видели, вы с ними общались? О каком про-
фильном образовании вы говорите, если сначала 
надо, чтобы у него мотивация к жизни включи-
лась? О каком психологическом состоянии? Вы 
же знаете, что посттравматическое стрессовое рас-
стройство — это у нас психиатрическое заболева-
ние и с ним кладут в дурку. Какой боевой офицер, 
награжденный за храбрость и героизм, пойдет 
и признает, что он имеет симптоматику ПТСР?» Го-
сподин Яшин, потерявший ногу в 19 лет, пожало-
вался, что не может попасть без очереди в бывший 
госпиталь для ветеранов боевых действий, кото-
рый в пандемию коронавируса стал геронтологи-
ческим центром для всех граждан. «А как же ветера-
ны? Надо вообще в стенах Госдумы поднять вопрос 
о статусе ветеранов боевых действий. Сейчас мы 
начали говорить про СВО. А разве этой проблемы 
раньше не было? А ребята с Кавказа в каком состо-
янии приходили? Во время второй кампании Вла-
димир Владимирович (Путин.— „Ъ“) начал поря-
док наводить, мотивировал деньгами. А вы знаете, 
что ребята с этими деньгами приходили, садились 
и бухали? — продолжил Михаил Яшин.— Если аф-
ганцы заходили к чиновникам с гранатами, здесь 
совершенно другое будут делать».

Еще один ветеран боевых действий в Афганис-
тане Алексей Пята попросил слово вне регламента 
заседания. Он рассказал, что был на реабилитации 
лишь однажды, в 1986 году, через год после дембе-
ля, в санаторий его отправил судоремонтный за-
вод в Архангельске. Он добавил, что многие его 
боевые товарищи до сих пор не имеют протезов, 
и предположил, что такая же судьба ждет большин-
ство участников СВО. «Поэтому считаю, что самая 
прекрасная реабилитация для каждого из нас, му-
жики, и для женщин, которые нас отправляют на 
войну и встречают в каком-то виде — таким, как 
я, бравым, с ампутациями, с проблемами с головой 
или в цинковом гробу,— так вот самая важная ре-
абилитация — это жить в мире,— сказал ветеран 
войны в Афганистане.— Так давайте разговаривать 
о том, чтобы война быстрее закончилась».

Заседание продлилось больше четырех часов. 
Его организаторы обещали направить все выска-
занные предложения в правительство.

Наталья Костарнова

Ветеран Афганистана Алексей Пята 
(справа) рассказал Сергею Миронову 
(слева), что был на реабилитации 
в санатории лишь однажды
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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В огороде бузина, а в Киеве Байден
Как сообщил советник президента по 

национальной безопасности Джейк Сал-
ливан, США за несколько часов до приезда 
главы Белого дома в украинскую столицу 
известили российское руководство о своих 
планах, «чтобы избежать прямого конфлик-
та между ядерными державами».

Ситуацию окончательно прояснил зам-
пред Совбеза РФ Дмитрий Медведев. «Бай-
ден, предварительно получив гарантии 
сохранности, съездил наконец в Киев»,— 
написал он в Telegram.

Между тем цель визита обозначил сам 
Джо Байден. Он заявил, что приурочил по-
ездку «к годовщине жестокого вторжения 
России в Украину». По его мнению, визит 
должен был «подтвердить непоколебимую 
приверженность демократии, суверените-
ту и территориальной целостности Укра-
ины». «Когда Путин (президент РФ Влади-
мир Путин.— „Ъ“) начал свое вторжение 
почти год назад, он думал, что Украина сла-
ба, а Запад разобщен… Но он был глубоко 
неправ… За последний год США создали 
коалицию из стран от Атлантики до Тихо-
го океана, чтобы помочь защитить Украи-
ну беспрецедентной военной, экономиче-
ской и гуманитарной поддержкой, и эта 
помощь будет продолжаться»,— сказал пре-
зидент США.

В ходе визита он анонсировал новый па-
кет военной помощи на $500 млн. Ожида-
ются поставки артиллерийских боеприпа-
сов, противотанковых систем, радаров для 
наблюдения за воздушным пространством. 
Кроме того, глава Белого дома пообещал 
на этой неделе ввести очередные санкции 
против представителей российских элит 
и компаний, связанных с оборонной про-
мышленностью.

Беседуя с президентом Зеленским, Джо 
Байден напомнил, как разговаривал с ним 
24 февраля 2022 года: «Вы сказали мне, что 
слышите взрывы где-то сзади. Я этого ни-
когда не забуду. Мир вот-вот должен был из-

мениться. Вы сказали, что не знаете, когда 
мы снова сможем поговорить. В ту темную 
ночь год назад мир в буквальном смысле го-
товился к падению Киева. Возможно, даже 
к концу Украины. Год спустя Киев стоит. 
И Украина стоит. Демократия стоит».

Джо Байден выразил сдержанный оп-
тимизм по поводу исхода конфликта. Заве-
рив, что США будут поддерживать Украину 

«столько, сколько потребуется», он отме-
тил, что впереди всех «ждут очень трудные 
дни, недели и годы». «Россия ставила своей 
целью стереть Украину с карты мира. И за-
хватническая война Путина терпит неуда-
чу»,— заявил президент США.

Впрочем, помимо громких заявлений 
глава Белого дома припас и кое-какую кон-
кретику. Во время пресс-конференции по 

итогам переговоров он сообщил: США 
и 50 стран-партнеров передадут Украине 
более 700 танков, больше 1 тыс. бронема-
шин, 1 тыс. артиллерийских систем и более 
2 млн снарядов. Откуда союзники, весь по-
следний месяц заявляющие о пустеющих 
военных складах, возьмут столько воору-
жений и когда оно будет поставлено, пре-
зидент США не уточнил.

По словам Владимира Зеленского, он обсу-
дил с гостем из Вашингтона и поставки даль-
нобойных ракет. И хотя о том, привело ли это 
обсуждение к какому-то решению, ничего не 
известно, президент Украины заверил, что 
результаты визита Джо Байдена будут «вид-
ны на поле боя». В целом же господин Зелен-
ский был явно доволен: как-никак Украину 
впервые за 15 лет посетил президент США. 
До этого последним главой Белого дома, по-
сетившим украинскую столицу, был Джордж 
Буш-младший. Впрочем, сам Джо Байден, 
будучи в статусе вице-президента, часто на-
вещал Украину — последний раз в январе 
2017 года, перед передачей власти республи-
канскому тандему Дональда Трампа и Май-
ка Пенса. По словам Владимира Зеленского, 
переговоры получились «содержательными 
и важными», а сам визит стал «важнейшим за 
всю историю украино-американских отно-
шений». Он выразил уверенность, что Украи-
на добьется «исторических достижений» при 
поддержке США и других союзников.

Пробыв в Киеве около пяти часов, Джо 
Байден отправился в Варшаву, где 21 февра-
ля вновь будет говорить о российско-украин-
ском конфликте. Как говорят в Вашингтоне, 
в своей речи он «пошлет сигнал Путину и рос-
сийскому народу».

Тем временем из всех российских офици-
альных лиц наиболее развернутую оценку со-
стоявшемуся визиту дал Дмитрий Медведев. 
Он отметил, что господин Байден «обещал 
много оружия», а на встрече двух президен-
тов прозвучали «взаимные заклинания о по-
беде, которая придет при наличии новых во-
оружений и мужественного народа». «Оружие 
и деньги Запад действительно поставляет Ки-
еву вполне исправно… а насчет народа… тут 
сложнее»,— посетовал господин Медведев. 
По его подсчетам, сейчас в границах Украи-
ны проживают 20–25 млн человек, тогда как 
в 2001 году население было около 48,5 млн че-
ловек. Бывший президент РФ посчитал, что 
непрекращающийся отток населения «и есть 
ответ на вопрос, за кем будущее».

Алексей Забродин

Владимир Зеленский попросил у Джо Байдена дальнобойное оружие. Но что ответил на это президент США,  
доподлинно неизвестно  ФОТО EVAN VUCCI / POOL / AP
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Непомерное обогащение
Иран близок к созданию ядерного оружия

Иран добился обогащения урана 
до 84%, и ему осталось совсем 
немного до уровня, необходи-
мого для создания ядерной бом-
бы. К такому выводу, согласно 
информации западных инфор-
магентств, пришли инспекто-
ры Международного агентства 
по атомной энергии (МАГАТЭ). 
Однако им еще предстоит вы-
яснить, были ли действия Теге-
рана преднамеренными. Иран 
по-прежнему уверяет, что не 
пытался обогащать уран выше 
уровня в 60%, что, впрочем, 
тоже во много раз превышает 
ранее достигнутые договорен-
ности между Тегераном и ме-
ждународным сообществом. 
Эксперты уверены, что даже 
если прямо сейчас вопрос о со-
здании ядерного оружия Ираном 
и не стоит — это дело недалеко-
го будущего.

МАГАТЭ пытается выяснить, как 
Иран накопил уран, обогащенный 
до 84% — это самый высокий уро-
вень, обнаруженный инспектора-
ми агентства в Исламской Республи-
ке. Об этом сообщило в воскресенье 
агентство Bloomberg, а затем под-
твердили и другие западные СМИ. 
Наиболее подходящим для ядер-
ного оружия уровнем обогащения 
считается 90%. При этом в Совмест-
ном всеобъемлющем плане дейст-
вий (СВПД), принятом Тегераном 
и пятью постоянными членами 
СБ ООН и также Германией в 2015 
году с целью ограничения ядерной 
программы Ирана в обмен на сня-
тие с этой страны международных 
санкций, отмечалось, что уровень 
обогащения урана не будет превы-
шать 3,67%. После того как в 2018 
году США вышли из СВПД и верну-
лись к санкционной политике в от-
ношении Тегерана, Иран также от-
казался от части своих обязательств 
в рамках ядерной сделки. В частно-
сти, уровень обогащения урана на 
некоторых объектах достиг 60%.

В понедельник официальный 
представитель Организации по 
атомной энергии Ирана (ОАЭИ) Бех-
руз Камальванди заявил, что до-
стигнутый уровень в 60% никто и не 
превышал. «Существование частиц 
с высокой степенью обогащения — 
естественное явление в каждом из 
процессов обогащения. Например, 
в процессе обогащения урана до 20% 
наблюдается 47%, а в процессе полу-
чения урана на уровне 60% также 
наблюдается уран с более высоким 
обогащением»,— сказал он иран-
ским СМИ. 

По информации СМИ, МАГАТЭ 
также рассматривает версию не-
преднамеренных «всплесков» уров-
ня обогащения и дает возможность 
Ирану объясниться. Главная задача 
агентства на сегодняшний день — 
понять, добивался ли Тегеран обо-
гащения урана до рекордного уров-
ня специально или это произошло 
непреднамеренно из-за накопле-

ния топлива в трубах, соединяю-
щих центрифуги. Еще в начале фев-
раля глава агентства Рафаэль Гросси 
сообщил, что инспекторы обна-
ружили на заводе в Фордо незаяв-
ленное изменение в технологии, 
которое увеличило уровень обога-
щенности урана (см. материал на 
сайте „Ъ“ от 2 февраля). Эксперты 
не исключают, что две новости свя-
заны друг с другом.

Однако если выяснится, что рез-
кое увеличение уровня обогаще-
ния не было случайным, это может 
спровоцировать серьезный кри-
зис в отношениях между Тегераном 
и Западом. Европейские диплома-
ты заявили американскому изда-
нию The Wall Street Journal, что это 
послужит для них толчком к офици-
альному расторжению СВПД. Есть 
также опасения, что произошедшее 
может подтолкнуть Израиль к ата-
ке на ядерные объекты Ирана. Тем 
более израильтяне не раз предупре-
ждали, что не допустят создания Те-
гераном ядерной бомбы. На днях 
эту мысль вновь повторил премь-
ер-министр Израиля Биньямин Не-
таньяху. В минувшие выходные он 
также обсудил этот вопрос по теле-
фону с госсекретарем США Энто-
ни Блинкеном. Тот, в свою очередь, 
поднял тему иранской ядерной про-
граммы на встрече с главами МИ-
Дов «евротройки» — Великобрита-
нии, Германии и Франции на полях 
Мюнхенской конференции по без-
опасности. В то же время западные 
официальные лица пока весьма 
осторожны в высказываниях отно-
сительно утечек информации о по-
вышении уровня обогащения ура-
на Ираном. И из Вашингтона, и из 
европейских столиц звучат заявле-
ния, что идет работа над получени-
ем дополнительной информации от 
МАГАТЭ.

Со своей стороны, в МАГАТЭ за-
явили, что обсуждают с Тегераном 
итоги проведенной на прошлой не-
деле проверки и вся информация 
будет передана Совету управляю-
щих агентства. Следующее ежеквар-
тальное заседание совета должно 
состояться в понедельник, 6 марта. 
Уже стало традицией, что эти меро-
приятия оборачиваются обостре-
нием в отношениях между Тегера-
ном и агентством. Атмосфера перед 
ними всегда накаляется. И этот раз 
не стал исключением.

Официальный представитель 
МИД Ирана Насер Канани Чафи вы-
сказал в понедельник недовольст-
во в адрес МАГАТЭ в связи с утечка-
ми в СМИ. «Разглашение в средствах 
массовой информации вопросов, 
которые должны обсуждаться на 
двусторонних встречах, является 
признаком того, что агентство отда-
ляется от норм профессионально-
го поведения»,— отметил он. Око-
ло двух недель назад глава ОАЭИ 
Мохаммад Эслами в интервью «РИА 
Новости» также выразил сожале-
ние в связи «с участившимися слу-

чаями политизированного и не-
профессионального поведения» со 
стороны МАГАТЭ. Он также сетовал 
на передачу важной информацией 
о ходе консультаций по возрожде-
нию «ядерной сделки» противни-
кам этих переговоров.

Напомним, что переговоры о воз-
вращения США и Ирана к выполне-
нию СВПД начались в Вене практи-
чески сразу после прихода в Белый 
дом администрации президен-
та Джо Байдена, однако спустя два 
года стороны так и не нашли ком-
промисс. На фоне вспыхнувших 
минувшей осенью протестов в Ира-
не, а также обвинений со стороны 
Запада Тегерана в активизации во-
енного сотрудничества с Москвой 
вопрос о СВПД и вовсе подвис в воз-
духе. Запад и Тегеран обвиняют друг 
друга в упущенном времени. Меж-
ду тем представитель РФ при меж-
дународных организациях в Вене 
Михаил Ульянов подчеркивает, что 
«тупиковая ситуация на венских пе-
реговорах по восстановлению СВПД 
чревата неконтролируемой эскала-
цией». В начале февраля он напи-
сал в своем Telegram-канале, что 
«застой в венских переговорах мог 
бы быть частично оправдан, если 
бы у участников был реалистичный 
„план Б“, способный урегулировать 
проблемы в ядерной сфере и во-
прос снятия санкций» с Ирана. Од-
нако тут же добавил: «Видимо, тако-
го плана нет и быть не может».

На таком фоне эксперты опасают-
ся, что время может быть упущено. 
«Понятно, почему информация об 
обогащении урана до 84% вызывает 
резкую реакцию. Бомба „Малыш“, 
которую США сбросили на Хироси-
му в 1945 году, была сделана из ура-
на со средним уровнем обогащения 
в 80%»,— сказал „Ъ“ старший науч-
ный сотрудник Института ООН по 
исследованию проблем разоруже-
ния Андрей Баклицкий. По его сло-
вам, пока неизвестно, идет ли речь 
о сколько-нибудь значительных за-
пасах у Ирана материала с повы-
шенным уровнем обогащения или 
небольшом количестве, которое 
могло быть получено и неумыш-
ленно. «Ключевой вопрос не в этом. 
Иран продолжает масштабную на-
работку ядерных материалов. При 
существующем тренде страна до-
стигнет „порогового“ статуса рань-
ше или позже. При этом идей и тем 
более реалистичных предложений 
по тому, что делать в этом случае, на 
международной арене не наблюда-
ется»,— подчеркнул эксперт.

Более того, западные санкции 
в отношении Ирана лишь множат-
ся. Только в понедельник ЕС вклю-
чил в черный список еще 32 физи-
ческих и два юридических лица из 
Ирана по обвинению в нарушении 
прав человека. Это напрямую не 
связано с темой СВПД, но атмосфе-
ры доверия между Западом и Теге-
раном не добавляет. 

Марианна Беленькая

Кишинев предъявляет 
ультирасполь
Приднестровью предлагают  
демилитаризацию и десепаратизацию

На фоне масштабных боевых 
действий на территории Украи-
ны непризнанное и граничащее 
с воюющей страной Приднестро-
вье оказалось в новой — неприят-
ной для непризнанных властей — 
реальности. Риски, что спящий 
конфликт на Днестре может быть 
разморожен, возросли. Кишинев 
прямо заявил: эта территория 
должна быть демилитаризована. 
Понимать под этим нужно и вы-
вод оттуда российских войск, 
и разоружение местных неплохо 
вооруженных силовиков. Кремль 
уже предупредил Молдавию, что 
ей следует быть осторожнее на 
приднестровских виражах.

Пресс-секретарь российского 
лидера Дмитрий Песков 20 февра-
ля прокомментировал отношения 
России с Молдавией, а также выска-
зался по поводу приднестровского 
конфликта. По его мнению, россий-
ско-молдавские отношения сейчас 
напряженные из-за «антироссий-
ской» позиции молдавских властей. 
Господин Песков считает, что влас-
ти Молдавии «делают акцент на всем 
антироссийском» и «скатываются 
в антироссийскую истерию». «Такое 
отсутствие конструктивизма вряд ли 
чем-то может помочь и самой Молда-
вии, и, конечно же, это вредит на-
шим двусторонним отношениям»,— 
отметил пресс-секретарь Владимира 
Путина во время общения с журна-
листами.

Отдельно Дмитрий Песков выска-
зался по поводу Приднестровья: «Что 
касается приднестровских дел, про-
должаем выполнять свои функции 
соответствующие (имеется в виду 
участие военных РФ в миротворче-
ской операции на Днестре.— “Ъ“). 
Нашим молдавским визави хоте-
лось бы порекомендовать быть весь-
ма и весьма осторожными».

Про осторожность пресс-секре-
тарь господина Путина, очевидно, 
упомянул в связи с тем, что новый 
премьер Молдавии Дорин Речан ра-
нее заявил о необходимости деми-
литаризации непризнанной респу-
блики. «Российские войска надо 
вывести, а Приднестровье — деми-
литаризовать» — это заявление го-
сподин Речан сделал в парламенте, 
где 16 февраля утверждали обнов-
ленный состав молдавского прави-
тельства во главе с ним.

Позже в эфире телеканала «Мол-
дова 1» Дорин Речан выступил с бо-
лее развернутым комментарием по 
приднестровской теме. «Там (в Прид-
нестровье.— “Ъ“) мы должны до-
биться фундаментальной вещи — де-
милитаризации. После этого следует 
все остальное, и очень важна эконо-
мическая и социальная интеграция 
наших граждан, которые там есть, 
но во главе угла стоит демилитари-
зация. Это зависит от нескольких ве-

щей, но в какой-то момент это будет 
решено»,— цитирует премьера пор-
тал «Нокта».

Отдельно Дорин Речан высказал-
ся об угрозах, исходящих, по мне-
нию Кишинева, от России. «В Мол-
дове идет гибридная война. Москва 
пытается нарушить демократиче-
ские процессы, европейский курс, 
и мы не можем прикрываться тем, 
что опасности нереальны, что мы 
не должны укреплять нашу способ-
ность защищать нашу страну. Мы 
объявили себя нейтральными, и это 
означает, что нас никто не трогает, 
но, если кто-то попытается напасть, 
что нам делать: собирать чемоданы 
и бежать?» — задался вопросом пре-
мьер, который считает важной ча-
стью деятельности нового прави-
тельства укрепление безопасности 
республики.

Напомним, ранее молдавский 
президент Майя Санду заявляла 
о российском сценарии дестабили-
зации ситуации в стране, а до это-
го украинский лидер Владимир Зе-
ленский говорил, что украинские 
разведчики поделились с властями 
Молдавии перехваченными плана-
ми Москвы по этому поводу. В России 
в ответных комментариях на разных 
уровнях отвергали все тезисы о суще-
ствовании подобных планов.

На прозвучавшие из Кишинева 
заявления о демилитаризации от-
реагировали не только в Москве, но 
и в Тирасполе. Глава МИДа неприз-
нанного Приднестровья Виталий 
Игнатьев, являющийся политиче-
ским представителем на перегово-
рах с молдавской стороной, выразил 
сожаление по поводу позиции, заня-
той новым премьером Молдавии.

«Молдавская сторона практиче-
ски три десятилетия заявляет о не-
обходимости переформатирования 
миротворческой операции, заявляет 
о том, что российские войска долж-
ны быть выведены... Ситуация весь-
ма тревожная, контекст тоже слож-
ный»,— сказал господин Игнатьев 
в понедельник в интервью телекана-
лу «Россия 24». По его словам, единст-
венный способ, «согласно которому 
можно думать о завершении мирот-
ворческой операции,— это достиже-
ние окончательного, справедливого, 
всеобъемлющего урегулирования 
приднестровского конфликта».

Контекст, о котором сказал прид-
нестровский чиновник, сложен не 
только в связи с боевыми действия-
ми на территории Украины, из-за ко-
торых Киев, ранее не обращавший 
особого внимания на непризнан-
ную республику, стал воспринимать 
Тирасполь как вполне реальную уг-
розу из-за дислокации там россий-
ских войск и наглухо закрыл прид-
нестровский сегмент границы 
с Молдавией. Дело в том, что в нача-
ле февраля молдавский парламент 

принял поправки к Уголовному ко-
дексу страны, которые вводят как 
понятие «сепаратизм», так и ответст-
венность за «сепаратистские дейст-
вия, то есть действия, совершенные 
с целью отделить часть территории 
Республики Молдова».

Майя Санду подписала принятые 
поправки, после чего они были опу-
бликованы в «Официальном монито-
ре». Но нововведения вступят в силу 
не сразу, а через месяц. Как только это 
произойдет, тюрьма будет грозить, 
по сути, всему руководству Придне-
стровья, начиная от его руководите-
ля Вадима Красносельского и упо-
мянутого выше Виталия Игнатьева 
и заканчивая депутатами придне-
стровского Верховного совета.

В Тирасполе, как уже писал „Ъ“, 
в связи с этим не исключают отказа 
от посещения правого берега Днес-
тра, чтобы не оказаться в руках мол-
давских силовиков (см. „Ъ“ от 18 фев-
раля). В Кишиневе же заверяют, что 
поводов для опасений нет. «Жителям 
левого берега Днестра в связи с при-
нятием этого закона ничего не гро-
зит, он не является препятствием 
для переговорного процесса»,— от-
мечал на прошлой неделе молдав-
ский вице-премьер по реинтегра-
ции Олег Серебрян.

Так или иначе, но принятый за-
кон уже создал новую реальность, 
в которой возможны самые разные 
опции. В том числе следующие. Пер-
вая — принятие закона ничего не 
меняет на деле, и никого из тира-
спольских чиновников за сепара-
тизм не преследуют. Вторая — прид-
нестровские чиновники живут 
в режиме осажденной крепости, не 
покидая территорию непризнан-
ной республики из опасений быть 
схваченными и преданными суду. 
В этом случае все переговоры с Ки-
шиневом проходят только в Придне-
стровье или вовсе останавливаются, 
что в условиях неурегулированного 
конфликта повышает взрывоопас-
ность ситуации на Днестре. Третий 
сценарий — задержание кого-то из 
приднестровцев молдавскими пра-
воохранителями и, как следствие, 
эскалация с непредсказуемыми по-
следствиями.

Есть еще четвертый, гипотетиче-
ский сценарий, о котором время от 
времени говорят политики и экспер-
ты в Киеве. Он состоит в том, чтобы 
вооруженные силы Украины помо-
гли Кишиневу установить контроль 
над Приднестровьем.

Все перечисленные опции необя-
зательно будут реализованы, но бое-
вые действия на украинской терри-
тории в совокупности с желанием 
Кишинева осуществить как демили-
таризацию, так и десепаратизацию 
Приднестровья делают эти сцена-
рии не такими уж невероятными.

Владимир Соловьев
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Nikkei 225 27531,94 (+18,81)
РТС 921,51 (+1,31)
FTSE 100 8013,46 (+9,1)

DAX 15484,49 (+2,49)
DJIA* 33826,69 (+129,84)
NASDAQ Composite* 11787,27 (–68,56)

*На 10:27. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.02.23
Австралийский доллар 51,0306
Английский фунт 88,8370
Белорусский рубль 26,5483
Гонконгский доллар* 94,7086

Дирхам ОАЭ 20,1588
Доллар США 74,0432
Евро 79,1330
Индийская рупия** 89,5273

Казахский тенге** 16,6678
Канадский доллар 54,8997
Китайский юань 10,7797
СДР 98,5493

Сингапурский доллар 55,4008
Турецкая лира* 39,2740
Украинская гривна* 20,0816
Шведская крона* 71,0676

Швейцарский франк 80,1507
Японская иена** 55,0835
*За 10. **За 100. 

Буровым негабаритно в портах
Тяжелое оборудование пытается въехать через Дальний Восток

Прекращение поставок из Ев
ропы привело к резкому рос
ту спроса на импорт негаба
ритных грузов через Дальний 
Восток — станков, производст
венных линий, энергооборудо
вания, тяжелой спецтехники. 
Но порты региона и так пере
полнены, проблему усугубляет 
дефицит специализированных 
контейнеров для негабарит
ных грузов, сейчас их перево
зят просто в трюмах и на па
лубах. Даже если груз удалось 
доставить в порт, дальнейшая 
транспортировка осложняет
ся необходимостью согласова
ния габаритов с ОАО РЖД при 
перевозке по железной дороге, 
изза чего основным вариан
том остается автотранспорт.

Импортеры и логисты отмеча
ют рост спроса на ввоз негабарит
ных грузов через Дальний Восток. 
Как сообщили „Ъ“ в компании «Аль
фа Транзит», значительно увеличи
лось число запросов на расчет пере
возки станков (преимущественно 
токарных и для лазерной резки), 
производственных линий (для ма
слобойных заводов), трансформа
торов, буровых, сельскохозяйст
венной и строительной техники, 
медицинского и упаковочного обо
рудования, оборудовании для поли
графии. В целом с марта 2022 года, 
уточнили в компании, рост соста
вило примерно 50% (в том числе не
габаритного — 30%). 

Учредитель VIG Trans Игорь Ре
бельский говорит, что есть рост 
спроса на негабаритные перевозки 
из Китая, основная номенклатура 
товаров — самоходная, строитель

ная, спецтехника нестандартных 
размеров, заводское оборудование, 
целые промышленные комплек
сы, части заводов и производств. 
«В целом рост спроса на негабарит
ные перевозки из Китая по сравне
нию с 2020 годом — около 35%»,— 
 говорит он.

Гендиректор «Негабаритки» Вя
чеслав Бородин оценивает рост 
спроса на негабаритные перевозки 
через Дальний Восток в 400%, в пер
вую очередь на перевозку техники: 
седельные тягачи, самосвалы, стро
ительную технику, и в меньшей сте
пени — на оборудование.

Гендиректор таможенного бро
кера KBT Юлия Шленская утвержда
ет, что «конкретно сейчас» не наблю
дается особенного роста спроса на 
перевозку негабаритных грузов че
рез Дальний Восток — в отличие от 
прошлого года, когда с января 2022 
года регулярно предлагался сервис 
организации грузоперевозок с ис
пользованием балкерного и gener
al cargo флота. «Пик таких запросов 
пришелся на период конца лета — 
середины осени 2022 года,— отме
чает она.— Как правило, спрос на
чинается с наступлением весны, 
когда „просыпаются“ горнодобы
вающая и строительная отрасль, 
нефтегазохимическая промышлен
ность и обслуживающие спецтехни
ку компании».

В основном перевозимые гру
зы — это тяжелая спецтехника для 
горнодобывающей промышленно
сти (тяжелая бульдозерная техника 
и экскаваторы на гусеничном ходу, 
техника с сочлененной рамой, са
мосвалы с отвалами и ЗИПом и т. д.), 
промышленное оборудование для 
обогатительных заводов, ТЭЦ, ГРЭС, 
НПЗ, металлопрокат и металличе
ские изделия (стальной канат в ка
тушках, прокатные изделия).

Поток негабаритных грузов из 
Европы между тем иссяк. «На дан
ный момент мы видим из своих за
просов, что негабаритных грузов 
из Европы очень мало — импорт 
в этом сегменте упал на 80%»,— 
говорит Игорь Ребельский. Впро
чем, уточняет он, растет Турция — 
в среднем на 20%.

С введением санкций плечо пе
ревозок увеличилось, говорит Вя
чеслав Бородин: если раньше из 

портов Петербурга или Новороссий
ска доставка была на среднее плечо 
2 тыс. км, то сейчас доставка выро
сла до 8 тыс. км: «Соответственно, 
потребность в транспорте тоже вы
росла в четыре раза».

При ввозе негабаритных грузов 
через Дальний Восток наблюдают
ся сложности, связанные с дефи
цитом транспорта и оборудования. 
С августа 2022 года, когда начались 
«пробки» из судов в акватории пор
тов Дальнего Востока, порты стара
лись не брать на обработку грузовые 
суда, отдавая предпочтения контей
нерному флоту и судам с контей
нерами на борту, отмечает Юлия 
Шленская, добавляя, что отсутствие 
достаточных мощностей и развитой 
портовой инфраструктуры сущест
венно ограничивает перспективу 
развития перевозок негабарита.

«Далее в зависимости от того, 
в какой регион требуется доставить 
груз и какой транспорт мы выбира
ем для этого, сталкиваемся либо с де
фицитом у автоперевозчиков низ
корамных тралов и бортовиков, что 
приводит к удорожанию стоимости 
перевозки, либо, если нам требуется 
доставить по железной дороге, упи
раемся в необходимость длительно
го согласования с ОАО РЖД,— рас
сказывает госпожа Шленская.— Это 
связано с отсутствием инфраструк
туры для данной категории грузов 
и передачи свободных площадей 
под контейнеры с целью разгрузки 
портовых терминалов, а также с раз
работкой схемы крепления по при
чине отсутствия единой базы раз
работанных готовых решений».
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Польша закрывает последний по
гранпереход на границе с Белорус
сией, пропускающий грузовой ком
мерческий автотранспорт. С 21:00 
21 февраля через пункт пропуска Ку
курыки—Козловичи смогут проез
жать только фуры, зарегистрирован
ные в государствах—членах ЕС или 
Европейской ассоциации свободной 
 торговли (ЕАСТ).

На фоне обострения отношений 
с Белоруссией польская сторона не
делю назад уже закрыла предпослед
ний доступный для фур пункт про
пуска, Берестовица—Бобровники. 
Начался процесс в ноябре 2021 года 
прекращением движения через по
гранпереход Брузги—Кузница. Бело
руссия в ответ на закрытие Берестови
цы ограничила въезд польских фур.

Белорусскопольские пункты про
пуска исторически служили основ
ными воротами в ЕС для российско
го и транзитного автотранспорта. 

Безусловно, их закрытие — большой 
удар для экономики России. Однако 
этот удар уже был нанесен, и не сей
час. Напомним, что с апреля 2022 года 
пятым пакетом санкций ЕС запрещен 
въезд в союз российских и белорус
ских автоперевозчиков. Белоруссия 
быстро отреагировала встречным 
запретом, однако неполным, разре
шив транспорту из ЕС въезжать на 
приграничные площадки для пере
цепки или перегрузки. После долгих 
размышлений Россия последовала 
примеру соседа и с 10 октября ввела 
аналогичную схему для европейско
го автотранспорта.

Казалось бы, осталось ли, о чем пе
реживать? Осталось, но скорее Поль
ше, отмечают участники рынка. Руко
водитель развития партнерской сети 
автосборного сервиса VIG Trans Юлия 
Сула напоминает, что сказал Алек
сандр Лукашенко в недавнем интер
вью: поляки сами себе выстрелили 
в ногу. Есть огромное количество пе
ревозчиков, чьи транспортные средст
ва зарегистрированы в таких странах, 
как Казахстан, Узбекистан, Сербия, ко
торые до сегодняшнего ограничения 
Польшей могли беспрепятственно пе
ресекать границы ЕС и на них не дей
ствовали санкционные ограничения 
ни Европы, ни Белоруссии, ни РФ, от
мечает она. А Польша запретила въезд 
всем, кроме членов ЕС и ЕАСТ (а это 
только Исландия, Норвегия, Швейца
рия и Лихтенштейн). «Польша, кото
рая десятилетиями зарабатывала на 
транзите грузов из Евразии в Европу, 
таким способом почти полностью ли
шила себя транзита, а своих перевоз
чиков — заработка,— говорит госпо
жа Сула.— Уже с пятницы все массово 
отказываются от загрузки в польские 
транспортные средства и выбирают 
перевозчиков с другими странами ре
гистрации». Другой собеседник „Ъ“ 
говорит об ожидаемом росте нагруз
ки на литовскобелорусские погран
переходы, отмечая, что Литва на днях 
также перестала сотрудничать с Бело
руссией по организации бесперебой
ного потока транспорта через грани
цу, и о потерях транзитеров из третьих 
стран. И помимо навязчивой конста
тации факта, что торговля в очередной 
раз оказалась заложником политики, 
хочется спросить: «А ихто за что?»

Белорусско-польские 
пункты пропуска  
исторически служили 
основными воротами 
в ЕС для российского 
и транзитного  
автотранспорта

«Газпром» наверстывает упущенное
Экспорт в ЕС возвращается к уровням 2022 года

Транзит российского газа через 
Украину продолжает расти по 
мере сближения контрактных 
цен со спотовыми на рынке 
 Европы. Сейчас большая часть 
поставок «Газпрома» по долгос
рочным контрактам продает
ся по относительно низким ян
варским котировкам. Вместе 
с тем спотовые цены на газ пе
рестали снижаться в  ожидании 
похолодания в некоторых час
тях Европы в конце  недели 
и изза прогнозов снижения 
выработки ветрогенерации. 

Экспорт «Газпрома» в Европу че
рез Украину продолжает расти: за
явка на прокачку через точку входа 
«Суджа» на прошедших выходных 
и 20 февраля достигла максимума 
с начала года — 39,2 млн кубомет
ров в сутки. 

В середине января поставки 
 через Украину снижались до оче

редных исторических минимумов 
в 24,2 млн кубометров. Это объяс
нялось падением спроса на россий
ский газ, поставляемый по долгос
рочным контрактам, со стороны 
европейских покупателей. В таких 
контрактах формула цены обычно 
привязана к средней цене предыду
щего месяца или квартала. В январе 
цены на спотовом рынке ЕС резко 
снизились, что сделало менее вы
годными поставки «Газпрома», ко
торые в тот момент осуществлялись 
по декабрьским котировкам. 

Теперь же при нормализации 
цен объемы поставок растут, хотя 
остаются значительно ниже, чем до 
начала военных действий на Украи
не, когда они составляли 109 млн ку
бометров в сутки.

Мартовский фьючерс на TTF 20 
февраля вырос на 3%, до €50,53 за 
1 МВт•ч, или около $555 за 1 тыс. ку
бометров, изза прогнозов резкого 

похолодания в ЕС. «Прогноз более 
холодный, чем предыдущий, с бо
лее распространенными аномали
ями ниже нормы, которые теперь 
 наблюдаются на Западе»,— следует 
из данных Maxar Technologies Inc., 
на которые ссылается Bloomberg. 
Более холодная погода может сохра
ниться до начала марта, что может 
привести к росту спроса на газ для 
отопления. 

Средняя доля ветрогенерации 
в выработке электроэнергии ЕС на 
19 февраля составляла 20,7%, что 
выше, чем неделей ранее. На те
кущей неделе в Великобритании 
и Германии ожидается снижение 
скорости ветра, что традицион
но увеличивает спрос на газ со сто
роны ТЭС. 

Европа довольно стабильно про
ходит зиму, несмотря на сокраще
ние трубопроводных поставок из 
РФ, чему способствовала более те

плая, чем обычно, погода, позво
лившая отсрочить начало сезона от
бора газа из подземных хранилищ. 
Прохождение предстоящей зимы 
2023/24 года будет зависеть от того, 
с какими запасами континент оста
нется в апреле, и от спроса на газ 
в Азии, в частности в Китае. 

Пока же страны ЕС стабильно 
снабжаются газом: не только вы
росли поставки из РФ, но и восста
новились поставки из Норвегии, 
объемы поступления СПГ в трубо
проводную систему Европы на этом 
фоне несколько снизились. Объем 
отборов в ПХГ Европы на выходных 
был минимален, в отдельных стра
нах даже наблюдалась неттозакач
ка газа, а общий уровень запасов на 
18 февраля превышал 64%, согласно 
данным AGSI+. 

По мнению независимого экс
перта Александра Собко, по мере 
отдаления от ценовых пиков кон

ца лета — начала осени поставки по 
контрактам с усреднением цены за 
длительный промежуток станут де
шевле, а значит, более востребован
ными. «Тем не менее стоимость по
ставок „Газпрома“ пока отражает 
более высокие цены предыдущих 
периодов, а значит, несколько вы
ше текущих биржевых цен в ЕС»,— 
 отмечает он.

Перспективы роста спроса на газ 
в Европе на фоне снижения цены 
пока неоднозначны. Несмотря на 
то что цены на газ упали, синхрон
но на 15–20% снизились и цены на 
азотные удобрения, добавляет Алек
сандр Собко. В результате европей
ским производителям удобрений 
попрежнему нужно точно рассчи
тывать разницу в цене продукта 
и стоимости сырья перед тем, как 
принимать решение о наращива
нии объемов производства.

Татьяна Дятел

Перед Минпромторгом разложили смарт-карты
Производители РФ просят защитить их от китайских конкурентов

Российские производители электро
ники и полупроводников просят 
 ввести пошлины на ввоз смарткарт 
(SIMкарты, банковские и транспорт
ные карты) в размере 50–100%. Ком
пании обеспокоены тем, что текущие 
 нулевые пошлины стимулируют им
порт в ущерб отечественным фабри
кам. Разница в цене между китайской 
банковской картой и российской с ки
тайским чипом может достигать 500%. 
Однако потребители карт, банки и мо
бильные операторы, выступают про
тив пошлин во избежание ограниче
ния  конкуренции.

„Ъ“ ознакомился с обращением ассоци
ации АНО «Телекоммуникационные техно
логии» (АНО ТТ, объединяет «Ростелеком», 
«Элемент», «Ростех» и др., организацию воз
главляет гендиректор «Микрона» Гульнара 
Хасьянова), направленным в Минпромторг 
на прошлой неделе. В нем предлагается уста
новить заградительные пошлины в 50–100% 
на импортные смарткарты (банковские, 
транспортные и SIMкарты). В документе от
мечается, что российские производители 

карт «обладают производственными мощно
стями, способными с большим запасом удов
летворить потребности» клиентов, в пер
вую очередь банков и сотовых операторов. 
В АНО ТТ подчеркивают, что сейчас пошли
на на ввоз готовых смарткарт обнулена, в то 
время как на компоненты составляет в сред
нем 7%, что ставит отечественные компании 
«в заведомо проигрышные условия».

Участники рынка также обеспокоены 
тем, что «рассматривается вопрос» о разре
шении производства карт платежной сис
темы «Мир» (оператором выступает Наци
ональная система платежных карт НСПК) 
вне территории России. Это, по мнению 
АНО ТТ, может привести к «полному пе
ределу рынка и банкротству российских 
высокотехнологичных карточных про

изводств, что, в свою очередь, повлечет рез
кий рост уязвимости банков и телекомопе
раторов». В Минпромторге сказали „Ъ“, что 
письмо «находится в работе». В АНО ТТ не 
 ответили „Ъ“.

Источники „Ъ“ на платежном  рынке 
 говорят, что большая часть российских 
банков закупает карты у российских ком
паний. Последние (например, «Алиот» 
и «Новакард»), в свою очередь, получа
ют зарубежные чипы и корпусируют их 
в пластик на своих мощностях. Почтабанк 
и Сбербанк также заказывают банковские 
карты у «Мик рона» (принадлежит «Элемен
ту» — СП «Ростеха» и АФК «Система»), выпу
скающего в том  числе чипы. В ЦБ сказали 
„Ъ“, что не наблюдают у банков дефицита за
готовок карт «Мир»: «Спрос удовлетворяется 
свое временно».

Собеседник „Ъ“ на рынке платежных карт 
говорит, что российские вендоры выступа
ют за введение заградительных пошлин, по
скольку опасаются «экспансии в РФ китай
ских производителей смарткарт».
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Н Е О Б Х О Д И М О  О Б Е С П Е Ч И Т Ь  П Р О И З В О Д С Т В О  
В Е Р Х Н Е У Р О В Н Е В Ы Х  П Р О Ц Е С С О Р О В »

О проблемах и возможностях отечественных 
производителей и разработчиков микроэлек
троники рассказал „Ъ“ гендиректор Зелено
градского нанотехнологического центра 
Анатолий Ковалев.

— Как санкции 2022 года повлияли на рабо
ту российских производителей микроэлект
роники?
— Ограничения в первую очередь осложнили возмож-
ность доступа к современным технологиям произ-
водства. Удалось решить часть проблем, связанных 
с выпуском ЭКБ (электронно-компонентной базы.— 

„Ъ“) с топологическими нормами до 180 нм. Что 
касается доступа к технологиям уровня 90 нм и ниже, 
продолжаются мероприятия по развитию кооперации 
с фабриками в дружественных странах, в первую оче-
редь в Азии. Также идет модернизация у российских 
производителей.

Важно помнить, что организация контрактного 
производства за рубежом — лишь часть работы. 
Нужно перепроектировать компонентную базу под 
требования новых партнеров: каждое предприятие 
работает с определенными библиотеками решений 
и по определенным стандартам. Пока эти 
задачи решить не удалось. с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Выделение сектора каршеринга в отдель-
ную тарифную группу по ОСАГО может при-
вести к значительному увеличению отчи-
слений участников рынка на страхование. 
Страховщики и ЦБ считают, что подобные 
меры необходимы из-за крайне высокого 
уровня убыточности в сегменте. Эксперты 
отмечают, что в результате стоимость кар-
шеринга может вырасти на 15-30%. Одна-
ко полностью переложить эти платежи на 
клиентов не удастся, так как придется со-
хранять конкурентные условия с такси.

Каршеринг может стать дороже после выделе-
ния подобных автомобилей в самостоятельную 
группу при тарификации ОСАГО, следует из опро-
са „Ъ“ страховщиков из топ-10. Такую идею выд-
винул ЦБ в связи с повышенной убыточностью 
и высокой социальной значимостью сегмента. 
По словам директора департамента андеррайтин-
га и управления продуктами страховой компании 
«Согласие» Павла Нефедова, выделение группы 
«создаст дополнительную нагрузку на компании, 
которые занимаются каршеринговыми услуга-
ми». Рост цен может быть заметным, добавляет 
член правления ПАО СК «Росгосстрах» Денис Ма-
каров. Основные каршеринговые компании — 
«Делимобиль», Belka Car, «Ситидрайв» и «Яндекс 
Драйв» — отказались от комментариев.

В конце прошлой недели «Интерфакс» сообщил, 
что ЦБ направил письма с предложением внести 
изменения в ОСАГО в Минфин и Минтранс. В Мин-
фине посоветовали по данному вопросу обратится 
в ЦБ. В ЦБ и Минтрансе не ответили на запрос „Ъ“.

• По данным исследования «ГТК-Холдинг», в 2022 го-
ду траты россиян на краткосрочный прокат авто-
мобилей выросли на 30% и превысили 26 млрд. руб. 

У 70% опрошенных россиян подобные траты состав-
ляют 3–5 тыс. руб. в год. Количество активных 
пользователей услугами каршеринга в целом по Рос-
сии составляет уже 1,6–1,8 млн человек.
ОСАГО для каршеринга убыточно, то есть стра-

ховые выплаты занимают значительную долю 
в полученных страховых премиях. Управляющий 
директор по рейтингам страховых и инвестици-
онных компаний «Эксперт РА» Алексей Янин по-
ясняет, что такие автомобили гораздо более ин-

тенсивно эксплуатируются, их водители более 
склонны торопиться, часто менее опытны и мень-
ше берегут автомобиль, который не является их 
собственностью. По оценкам господина Нефедо-
ва, частота ДТП в каршеринге примерно в полтора 
раза выше, чем у такси, частота аварийности кото-
рых достигает 20%.

По словам директора департамента обязатель-
ных видов страхования «АльфаСтрахование» Ро-
мана Лободина, предлагаемая ЦБ мера снизит на-
грузку на убыточность компаний по ОСАГО, что, 
в свою очередь, «позволит снизить тарифы для 
других клиентов с меньшей аварийностью».

Эксперты и участники рынка сходятся во мне-
нии, что базовый тариф для каршеринга может 

быть поднят в разы. По оценке Романа Лободина, 
тарифы для каршеринговых компаний могут вы-
расти в два-три раза. По мнению директора по раз-
витию бизнеса в автостраховании компании «Зетта 
Страхование» Виктора Плетникова, для каршерин-
га тариф должен быть в 1,5–2 раза выше, чем в так-
си, где стоимость полиса составляет 1,4–15 тыс. руб.

В РСА уточнили, что базовая тарифная ставка 
по ОСАГО для легковых автомобилей юрлиц на-
ходится в коридоре 0,85–5,7 тыс. руб. Как отмеча-
ет независимый эксперт Андрей Бархота, в случае 
наличия состоявшихся инцидентов в прошлом 
стоимость ОСАГО для каршеринговых компаний 
может быть дополнительно увеличена на 50–200%.

При этом, по словам Виктора Плетникова, вы-
деление каршеринга в отдельную группу упро-
стит взаимодействие страховщиков и опера-
торов, а также будет стимулировать компании 
к более тщательному отбору клиентов, допущен-
ных к использованию сервиса. По оценке Андрея 
Бархоты, каршеринг может подорожать на 15–
25% для среднего класса автомобилей и на 30% для 
бюджетных вариантов при средней длительности 
поездки 30–40 минут.

Однако страховщики менее категоричны. По 
оценке господина Плетникова, ожидать повыше-
ния стоимости поездки для клиентов не стоит, по-
скольку «ценообразование в этом сегменте опре-
деляется конкуренцией с такси и общественным 
транспортом больше, чем структурой расходов». 
Роман Лободин также считает, что на клиентах 
каршеринга это вряд ли скажется значительно, 
«так как увеличение расходов на страхование 
ОСАГО будет распределено на календарный год 
и на всех клиентов».

Юлия Пославская, Алина Савицкая

ОСАГО какие цены
Рост страховых тарифов может вызвать удорожание каршеринга

26 миллиардов рублей
составили траты россиян  
на краткосрочный прокат  
автомобилей за 2022 год

«По сравнению с российски-
ми и белорусскими производи-
телями китайцы выигрывают по 
цене, качеству сборки и уровню 
технологичности. Соответствен-
но, КамАЗ и МАЗ теряют свою долю 
рынка в пользу китайских автомо-
билей»,— считает он.

Впрочем, Дмитрий Бабанский 
отмечает, что в январе—феврале 
юань значительно укрепился к ру-
блю, что в ближайшие месяцы ока-
жет поддержку российским произ-
водителям.

А на «Урале» подчеркивают, что 
в статистике агентства приводятся 
не фактические продажи, а данные 
регистраций автомобилей, «поэто-
му рост регистраций в январе отра-
жает декабрьские продажи». В це-
лом же, продолжают там, ситуация 
на рынке грузовиков стабильная 
и есть даже дефицит предложения.

На КамАЗе также не видят сложно-
стей с реализацией и отмечают, что их 
производство по сравнению с прош-
лым годом «не снижается». Там добав-
ляют, что статистика «Автостата» учи-
тывает только регистрации техники 
в ГИБДД и «в нынешних условиях не 
фиксирует поставки федеральным за-
казчикам и на новые территории».

При этом в российских автокон-
цернах говорят, что в сегменте тяга-
чей китайские марки растут за счет 
замещения ушедших европейских 
брендов. На «Урале» также говорят 
о влиянии отложенного спроса вто-
рого полугодия 2022 года. А на Ка-
мАЗе подчеркивают, что сегмент ма-
гистральных тягачей продолжает 
снижаться. «По нашим оценкам, на 
20% в январе»,— отмечают там. С фев-
раля завод приступил к производст-
ву «обновленных машин семейст-
ва К5» и делает ставку на рост доли 
в этом сегменте.

Ольга Никитина

Импорт  
с отягаченными 
обстоятельствами Балансовый капитал банков 

в январе снизился на десятки 
миллиардов рублей из-за рас-
ходов, связанных с изменения-
ми в учете субординированных 
займов. Необходимый уровень 
регулятивного капитала банки 
поддерживают, однако пробле-
мы у ряда игроков сохраняют-
ся. До конца года крупнейшие 
участники рынка, кроме Сбер-
банка, могут привлечь деньги 
в капитал, чтобы укрепить по-
зиции.

Российские банки по итогам янва-
ря получили 258 млрд руб. прибыли, 
следует из обзора банковского секто-
ра ЦБ. В то же время, исходя из дан-
ных регулятора, уставный капитал 
сектора (не включает эмиссионный 
доход, прибыль прошлых лет и др.) 
в январе вырос преимущественно за 
счет докапитализации Россельхоз-
банка (РСХБ) на 17,6 млрд руб.— до 
2,98 трлн руб. Вместе с эмиссионным 
доходом капитал банков составил 
5,1 трлн руб. В РСХБ не смогли оце-
нить эффект на нормативы по доста-
точности капитала. Опорный для 
АПК банк регулярно получает влива-
ния в капитал от государства на де-
сятки миллиардов рублей.

В целом, согласно декабрьской 
оценке ЦБ, потребность российских 
банков в докапитализации в 2023 
году может составить 700 млрд руб. 
ЦБ не видел системных проблем 

с капитализацией, однако у отдель-
ных игроков может возникнуть та-
кая потребность. Впрочем, сейчас 
оценки могут быть снижены, отме-
чала 10 февраля глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина. Наибольший объем 
помощи, как ожидается, придется 
на ВТБ — порядка 500 млрд руб.

Объемы потенциальной поддер-
жки банков в 2023 году будут гораздо 
меньше помощи, которую акционе-
ры оказали в 2022 году. Тогда в целом 
по сектору уставный капитал, вклю-
чая эмиссионный доход, вырос по-
чти на 180 млрд руб.— в основном 
за счет допэмиссии и других вложе-
ний в капитал, отмечали в ЦБ. Основ-
ные докапитализации в прошлом 

году пришлись на Газпромбанк (на 
50 млрд руб.), РСХБ (на 25 млрд руб.), 
ПСБ (на 42,1 млрд руб.), МТС-банк 
(на 11 млрд руб.), МСП-банк (на 
10,1 млрд руб.).

Традиционно позиции по капита-
лу у банков неоднородны. У отдель-
ных игроков, находящихся на про-
цедуре финансового оздоровления, 
в 2022 году увеличивалась дыра в ка-
питале. Например, размер отрица-
тельного капитала у Инвестторгбан-
ка существенно вырос по итогам 
января—ноября, составив на начало 
декабря минус 17,4 млрд руб. В бан-
ке на вопросы „Ъ“ не ответили, а дан-
ные после них были удалены.

Независимый эксперт Ольга Уль-
янова отмечает, что в 2022 году рос-
сийские банки не раскрывали от-
четности, то есть детальный анализ 
невозможен. Однако она допускает, 
что капитал Инвестторгбанка мог 
снизиться из-за тех же причин, что 
и в целом по системе: «Если у банка 
исходно были проблемные кредиты 
на балансе, то после февраля 2022 
года ситуация вокруг них могла еще 
больше ухудшиться».

По словам управляющего ди-
ректор «Эксперта РА» Юрия Бели-
кова, основной объем докапита-
лизации в 2023 году придется на 
крупнейшие банки из топ-10 в силу 
сверхконцентрации банковско-
го сектора. При этом, согласно ра-
нее опубликованным данным, ли-

дер сектора — Сбербанк сохраняет 
прибыльность. Величина прибыли 
на порядок меньше, чем в докризис-
ный 2021 год, однако она есть даже 
после того, как банк «отразил поте-
ри, отказавшись от их отсрочки за 
счет допустимых регуляторных по-
слаблений», отмечает господин Бе-
ликов. «Соответственно, острой 
потребности в прямой докапитали-
зации у Сбербанка нет, и ее основ-
ными объектами скорее станут 
другие игроки первой десятки»,— 
полагает эксперт.

Совокупный балансовый капи-
тал банковского сектора за 2022 
год показал минимальную поло-
жительную динамику, тогда как ак-
тивы под риском выросли сущест-
венно, особенно в части кредитов, 
выданных нефинансовым органи-
зациям, и ипотечных кредитов на-
селению, отмечает Юрий Беликов. 
Это, уточняет он, впрочем, могло 
не оказать значимого негативного 
влияния на общую расчетную до-
статочность капитала сектора, по-
скольку динамика регулятивного 
капитала должна опережать дина-
мику балансового капитала за счет 
регуляторных послаблений. Одна-
ко, учитывая неотраженные поте-
ри, признает эксперт, нагрузка на 
капитал скорее выросла, а потен-
циал принятия новых рисков — со-
кратился.

Ольга Шерункова

Банки балансируют капитал
ЦБ оценил потребности сектора в дополнительных вливаниях

с1

Ситуация в банковском 
секторе РФ устойчива 

благодаря запасам 
капитала и регуляторным 

послаблениям
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 10 февраля 2023 года

Ц И Т А Т А

В 2023 году участники рынка 
факторинга рассчитывают раз-
вивать бизнес под залог физиче-
ских активов, наращивать объе-
мы сделок в дружественных ва-
лютах и предлагать комплекс-
ные программы финансирова-
ния цепочек поставок, в том чи-
сле и для сделок параллельного 
импорта. Однако они опасаются 
новых шоков, справиться с кото-
рыми не помогут дополнитель-
ные инструменты. Кроме того, 
созданные за последние полгода 
цепочки поставок едва ли функ-
ционируют настолько стабиль-
но, чтобы под них можно было 
создавать пакетные решения.

Факторинговая отрасль ищет но-
вые пути восстановления и развития 
в текущих непростых условиях (см. 
„Ъ“ от 16 января). В частности, в 2023 
году факторы рассчитывают разви-
вать сервисы Supply Chain Finance 
(SCF) — комплексные программы 
финансирования поставщиков, це-
почек поставок, которые позволяют 
организовать финансирование нео-
граниченного количества поставщи-
ков в упрощенном режиме, отмечают 
участники рынка. Кроме того, компа-
нии расширяют возможности работы 

с валютами дружественных стран (см. 
„Ъ“ от 24 ноября 2022 года). «Основны-
ми драйверами могут стать развитие 
торговли с дружественными страна-
ми в национальной валюте, привле-
чение на рынок новой ликвидности 
через инструменты ЦФА, укрепление 
логистических связей и цепочек по-
ставок, которые начали формировать-
ся в 2022 году»,— уверен гендиректор 
«ВТБ Факторинга» Антон Мусатов.

• Факторинг — это оперативное 
краткосрочное финансирование ком-
паний под уступку их дебиторской за-

долженности (будущих платежей 
третьей стороны за поставку това-
ров). По данным Ассоциации факто-
ринговых компаний (АФК), по итогам 
2022 года портфель факторинговых 
компаний снизился на 5%, до 1,43 трлн 
руб. Объем выплаченного финансиро-
вания остался на уровне предшеству-
ющего года — 5,8 трлн руб.
АФК по итогам 2022 года впервые 

опубликовала данные по объемам 
сделок SCF. Так, около двух десят-
ков прежде всего крупнейших ком-
паний предоставляют такие услуги. 

Их портфель по продуктам SCF на на-
чало 2023 года достиг 379 млрд руб., 
а объем финансирования составил 
1,06 трлн руб. Число клиентов по 
продуктам SCF за 2022 год составило 
1,19 тыс. компаний. «Концепция SCF 
идеально подходит, когда у крупно-
го покупателя (заказчика, дебитора) 
несколько тысяч малых поставщи-
ков, нуждающихся в своевременной 
оплате своих счетов. Классический 
подход потребует от фактора заклю-
чения тысяч договоров факторинга, 
чтобы обеспечить „малышей“ фак-

торингом, для модели SCF достаточ-
но одного договора с покупателем. 
С операционной точки зрения у фак-
тора ничего не меняется, просто ухо-
дит необходимость установления 
тысяч лимитов и возрастает объем 
размещаемого капитала»,— поясня-
ет исполнительный директор АФК 
Дмитрий Шевченко.

SCF как инструмент финансиро-
вания закупок подходит для новых 
логистических цепочек, которые 
созданы за последние шесть-девять 
месяцев. Здесь факторы могут пред-
ложить не только сервис по установ-
лению лимитов, но и расчетные ре-
шения для дружественных стран, 
отмечает господин Шевченко. По 
программам SCF средства перечисля-
ются поставщикам, поэтому сделки 
с импортом возможны, только если 
у фактора отсутствуют какие-либо ог-
раничения на проведение трансгра-
ничных платежей, отмечают в «ВТБ 
Факторинге». Спрос на SCF-продукты 
в 2023 году вырастет как минимум на 
15–20%, оценивают в АФК.

Еще одним инструментом, ко-
торый может поддержать от-
расль в текущем году, может стать 
ABL-финансирование, уверен Антон 
Мусатов. В отличие от классическо-

го факторинга, где финансирование 
обеспечено денежными требовани-
ями, ABL-финансирование обеспе-
чивается физическим активом, по-
ясняет он. Инструмент может быть 
востребован при работе с МСБ, фи-
нансовое состояние которого может 
быть сложнее прогнозировать в кри-
зисных условиях. По данным АФК, по 
итогам 2022 года портфель по сделкам 
с субъектами МСП составил 130 млрд 
руб., что на 22% больше уровня 2021 
года. Доля активов по сделкам с МСП 
в портфеле рынка составила 9%.

Однако не все участники рын-
ка настроены столь оптимистично. 
«Сложность факторингового финан-
сирования параллельного импорта 
заключается в том, что каждая сдел-
ка является уникальной, нет возмож-
ности создать коробочный продукт. 
Соответственно, нет типового подхо-
да к оценке рисков, как финансовых, 
так и юридических»,— указывает 
гендиректор «Росбанк Факторинга» 
Борис Мельников. Да и применение 
дружественных валют в расчетах, по 
его мнению, лишь добавляет вариа-
бельности в организации сделок, но 
кардинальным образом не меняет 
ситуацию.

Полина Трифонова

Факторы встали на цепочки
Отрасль ищет новые решения в параллельном импорте

Показатели деятельности факторинговых компаний по итогам 2022 года
Название Портфель Выплаченное  Количество Количество поставщиков,   Суммарный Изм.   Суммарные Изм.   
 по SCF финансирование клиентов которым перечислялось портфель за год выплаты за год 
 (млрд руб.) по SCF по продуктам финансирование (млрд руб.) (%) финансирования (%) 
  (млрд руб.) SCF (шт.) по SCF (тыс. шт.)   (млрд руб.)
«СберФакторинг» 114,8 289,2 138 19,11 363 22,9 1 442 29,3

Группа ВТБ 77,1 140,4 92 20,99 192 -41,7 896 -14,1

«РСХБ Факторинг» 57,0 141,8 32 2,32 73 107,0 224 58,6

Альфа-банк  52,5 216,5 121 21,70 210 -11,0 792 -9,8

Группа ПСБ  26,7 66,6 148 1,48 128 6,0 470 9,9

«Совкомбанк Факторинг» 15,6 64,9 469 1,90 57 24,1 243 29,0

«ГПБ-факторинг» 15,0 39,2 22 22,44 169 26,3 556 38,7

Райффайзенбанк  9,4 61,1 21 44,91 33 -30,8 272 0,4

МТС-банк  4,7 19,8 9 14,12 12 -17,8 45 -9,1

БГ «Зенит» 2,2 3,1 6 0,03 11 63,3 27 62,6

БГ — банковская группа. SCF — Supply Chain Finance (финансирование цепочек поставок). Компании ранжированы по величине портфеля SCF.  
По данным Ассоциации факторинговых компаний.
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деловые новости

Также она отмечает дефицит ква-
лифицированных кадров и необ-
ходимых платформ для перевозки, 
длительные сроки проведения кре-
пления и отправки грузов по желез-
ной дороге, параметрические огра-
ничения на негабаритный груз при 
прохождении железнодорожных 
тоннелей на Транссибе.

«Габариты грузов, которые мож-
но перевозить по железной дороге, 
ограничены габаритом железнодо-
рожной инфраструктуры (тоннели, 
мосты и так далее),— рассказывают 
в „Альфа Транзите“.— Существует 
основной габарит погрузки и десять 
степеней его превышения, и если 
ваш груз превышает габарит по-
грузки ОАО РЖД незначительно, 
то перевозка по железной доро-
ге еще может оказаться рентабель-
ной. В случае же если габариты 
груза существенно превышают ос-
новной габарит погрузки, то желез-
нодорожный тариф может вырасти 
в десятки раз, а то и вовсе перевозка 
будет невозможна». В связи с этим, 
поясняют там, перевозки негаба-
ритного груза по большей части 
осуществляются специализирован-
ным автотранспортом, у которого 
ограничений гораздо меньше, чем 
у железной дороги, но, учитывая 
большое расстояние между Даль-
ним Востоком и европейской ча-
стью РФ и качество дорог, стоимость 
такой доставки все равно намного 
выше стоимости доставки морским 

транспортом. Риски нарушения со-
хранности груза тоже повышаются.

В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что 
спрос на перевозку импортных нега-
баритных грузов с Дальнего Востока 
есть, «но он незначительный на фоне 
общей динамики импортного грузо-
потока из портов Дальнего Востока».

Участники рынка отмечают дефи-
цит техники: Юлия Шленская гово-
рит о дефиците судов и автомобилей, 
Вячеслав Бородин — о росте стоимо-
сти приобретения тягачей и полу-
прицепов и сложностях с запчастя-
ми. Отдельная проблема — дефицит 
специализированных контейнеров 
для перевозки негабаритного гру-
за. «Такое оборудование (контейне-
ры типа open top и flat rack) доволь-

но дорогостоящее и по сравнению со 
стандартными контейнерами мало 
востребованное, поэтому в основ-
ном его собственниками являются 
крупные морские линии, которые 
в РФ более не представлены,— гово-
рят в „Альфа Транзите“.— В конеч-
ном счете мы имеем ситуацию, когда 
немалая часть негабаритных и тяже-
ловесных грузов уходит как частич-
ная погрузка на судах типа break 
bulk vessel (то есть вообще без кон-
тейнера), так как это реальная аль-
тернатива все еще нестабильным 
новым морским сервисам контей-
нерных линий (а порой и единствен-
но возможный вариант)».

Дисбаланс контейнеров на начало 
2022 года привел к существенному 
подорожанию арендной стоимости 
специализированных контейнеров, 
которыми обычно пользовались 
при перевозках негабаритного гру-
за, подтверждает Юлия Шленская. 
А с уходом международных контей-
нерных линий данное оборудование 
стало практически недоступным для 
экспедиторов. «Конечно, мы нашли 
замену и стали использовать бал-
керный флот с размещением гру-
за в трюме и на палубе грузовых су-
дов»,— говорит она.

Из-за увеличения грузопотока из 
КНР через порты Дальнего Востока 
происходит насыщение и близле-
жащих погранпереходов, говорят 
в «Альфа Транзите». Ввиду неболь-
шой пропускной способности в ос-
новных таможенных пунктах обра-
зуются большие очереди, которые 

взяли свое начало еще в период пан-
демии, за счет того, что на китай-
ских границах периодически из-за 
введения карантинов работает из де-
сяти всего один пропускной пункт, 
говорит господин Бородин. По сло-
вам господина Ребельского, сегод-
ня самый удобный с точки зрения 
оформления погранпереход — это 
Дуннин—Полтавка, однако вви-
ду весовых ограничений на дороге 
А-187 далеко не все негабаритные 
грузы можно там везти: «Поэтому из 
общего числа негабаритных грузов, 
которые идут из Китая, только треть 
едет через Дуннин, остальные грузы 
стараются везти через казахские по-
гранпереходы».

Ставки на данный момент по 
Дальнему Востоку растут, говорит 
господин Бородин, за счет увели-
чения предложения и нехватки 
техники, но растут несоразмерно 
с ростом затрат, «так как амортиза-
ционная составляющая на сегод-
няшний день увеличилась в два 
раза по отношению даже к предыду-
щему году, затраты на ремонт и об-
служивание — более чем в два раза 
(если взять резину или европейские 
запчасти, то по некоторым позици-
ям рост цен доходит до пятикратно-
го увеличения)». В «Альфа Транзите» 
отмечают рост стоимости и сроков 
доставки, который в зависимости 
от направления и других факторов 
может составлять от 30% до 150%. 
В исключительных случаях удоро-
жание даже превышает 150%.

Наталья Скорлыгина

Буровым негабаритно в портах

Киргизия по итогам прошлого 
года впервые вошла в пятерку 
стран, откуда продавцы на рос-
сийских маркетплейсах завози-
ли товары. В то же время Бело-
руссия как страна-поставщик 
заметно опередила Сингапур. 
Участники рынка говорят, что 
две эти страны ближнего зару-
бежья удобны с точки зрения 
параллельного импорта и ло-
гистики, еще более осложнив-
шейся с началом нового кри-
зиса. Благодаря новым кана-
лам поставки крупным интер-
нет-площадкам удалось за год 
увеличить число селлеров бо-
лее чем вдвое. 

Продавцы,  работающие на 
р о сс и й с к и х  м ар к е т п л е й с ах , 
в прошлом году заметно увеличи-
ли закупки товаров в Киргизии 
и Белоруссии, следует из анализа 
финтех-компании «Точка». На долю 
Киргизии пришлось 11% продан-
ной в e-commerce продукции, что 
позволило этой стране в 2022 году 
войти в топ-5 поставщиков для про-
давцов маркетплейсов. Для срав-
нения: в 2021 году из республи-
ки завозилось 5%, в 2020-м — 2%. 
Белоруссия несколько лет входит 
в пятерку крупных поставщиков 
товаров, реализуемых на маркет-
плейсах РФ, однако в прошлом 
году доля этой страны увеличилась 
до 25% против 13% в 2021 году и 11% 
в 2020-м. 

Опрошенные „Ъ“ эксперты не 
удивлены таким изменением гео-
графии поставок, поскольку из-за 

существующих проблем с логисти-
кой сейчас проще завозить товар 
с относительно низкой стоимостью 
из Белоруссии, Киргизии и Казахс-
тана (доля этой страны, по данным 
«Точки», в 2022 году составила 7%, 
хотя в прежние годы едва дости-
гала 3%). Источник „Ъ“ в одном из 
маркетплейсов говорит, что через 
Белоруссию и Киргизию продав-
цы завозят в основном продукцию 

в рамках параллельного импор-
та. Прямые поставки из стран-про-
изводителей заметно осложни-
лись не только из-за логистики, но 
и из-за нежелания напрямую про-
давать товары селлерам россий-
ских маркетплейсов, добавляет со-
беседник „Ъ“.

Сложившаяся ситуация приве-
ла к снижению доли стран, откуда 
ранее участники e-commerce заво-
зили товары напрямую. Так, по дан-
ным «Точки», в 2022 году доля США 
снизилась до 5% с 8% в 2020 году, 
Сингапура — до 7% с 10%. Доля боль-
шинства стран ЕС, включая Фран-
цию, Польшу, Латвию, сейчас не 

превышает 1%, в то время как ранее 
ввоз оттуда товаров с последующей 
продажей на российских маркет-
плейсах был заметным. 

Тем не менее изменение гео-
графии поставок не повлияло на 
рост числа продавцов в сегмен-
те e-commerce: по подсчетам «Точ-
ки», в прошлом году их число на 
«Яндекс.Маркете» увеличилось на 
227%, Ozon — на 221% и «СберМе-
гаМаркете» — на 219%, у Wildber-
ries — на 150%. В «Яндекс.Маркете» 
такую динамику объясняют разви-
тием сети пунктов выдачи заказов. 
В «СберМегаМаркете» уточняют, что 
селлеры выходят одновременно 
на несколько площадок. В Ozon го-
ворят, что рост стал возможным за 
счет поддержки продавцов маркет-
плейса с логистикой. В Wildberries 
заявляют, что в абсолютных пока-
зателях темпы роста числа продав-
цов на площадке, достигших 1 млн, 
значительно превышают этот пока-
затель на других маркетплейсах.

Но не всем интернет-площадкам 
удалось значительно нарастить ко-
личество продавцов. Так, прирост 
селлеров на AliExpress в 2022 году 
был меньше среднего по рынку — 
на 83% год к году. В компании отка-
зались от комментариев.

У Wildberries рост селлеров мог 
быть на уровне конкурентов и даже 
выше. Но маркетплейс практи-
чески монополист на рынке мар-
кетплейсов, поэтому, в отличие от 
других компаний, предлагает про-
давцам невыгодные условия ра-
боты на площадке, отмечает парт-

нер One Story Ольга Сумишевская. 
Более скромные темпы прироста 
продавцов у AliExpress могут быть 
связаны с проблемами доставки то-
варов из Китая, на чем специали-
зируется эта платформа, считает 
президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артем Соколов. 

Расширение каналов продаж 
у продавцов далеко не исчерпано, 
поэтому партнер Data Insight Федор 
Вирин ожидает в 2023–2024 годах 
дальнейшего роста новых селле-
ров на маркетплейсах, но меньши-
ми темпами, чем в 2022 году. В Рос-
сии осталось большое количество 
предпринимателей, которые пока 
не работают с онлайн-площадками, 
поэтому, по словам Артема Соколо-
ва, по итогам этого года еще может 
быть двукратный рост продавцов. 

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов

Страны ближнего маркетплейсья
Из Киргизии и Белоруссии в РФ повалили товары

Из-за европейских санкций 
на ввоз мебели из РФ в стра-
ны ЕС российские произво-
дители за год потеряли около 
18 млрд руб. В целом экспорт 
этой продукции упал почти 
на 40%, на такую же величину 
из-за проблем с логистикой со-
кратился и ее импорт на рынок 
России. Расчеты отраслевых 
компаний на вывоз мебели 
в страны ближнего зарубежья 
пока не оправдались из-за низ-
ких объемов. Теперь они ищут 
новые каналы на Ближнем Вос-
токе и Северной Африке.

По итогам 2022 года объем экс-
порта мебели из России упал на 39% 
год к году, до 29,5 млрд руб., подсчи-
тали для „Ъ“ в Ассоциации пред-
приятий мебельной и деревопере-
рабатывающей промышленности 
(АМДПР). В результате от сокраще-
ния вывоза за границу продукции 
российские мебельщики потеря-
ли в прошлом году совокупно око-
ло 18 млрд руб., говорит президент 
АМДПР и гендиректор «Первой ме-
бельной» Александр Шестаков. Если 
в 2021 году Россия экспортировала 
около 16% всей произведенной мебе-
ли, то в прошлом году — вдвое мень-
ше, указывают в ассоциации.

На статистику общей экспортной 
выручки во многом негативно по-
влияло свертывание шведской IKEA 
своего российского бизнеса, так как 
компания экспортировала значи-
тельную часть производимой в РФ го-
товой продукции, считают в АМДПР. 
В 2019 году председатель совета ди-
ректоров ГК Ingka (куда входит IKEA) 
в РФ Патрик Энтони сообщал агент-
ству «Прайм», что на компанию при-
ходилось около 25% в общем объеме 
экспорта мебели из страны.

Впрочем, основной причиной 
значительного сокращения стало 
закрытие с прошлой весны для рос-
сийских мебельных компаний евро-
пейских рынков из-за наложенных 
ЕС санкции на ввоз этой продукции 
из РФ. Производители попытались 
переориентироваться на ближнее 
зарубежье — Казахстан, Узбекистан, 
Азербайджан и другие страны СНГ, 
отмечают в АМДПР. Но судя по ито-
говой статистике, экспорт в эти стра-
ны пока не компенсировал закры-
тие рынка ЕС.

Участники рынка утверждают, 
что продолжат увеличивать экспорт 
в ближнее зарубежье. Основатель Di-
van.ru Антон Макаров говорит, что 
компания уже работает с трейдера-
ми в Казахстане, Узбекистане, Кир-

гизии, Таджикистане и планиру-
ет наладить экспорт в Монголию, 
Грузию и Армению. Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров считает в текущей ситуа-
ции перспективным экспорт мебели 
в ряд стран СНГ, где растет ввод жилья 
и потребительский рынок в целом.

Господин Шестаков полагает, что 
мебель из РФ может быть востребо-
вана в странах Ближнего Востока, 
Северной Африки и в Китае. В част-
ности, Mr.Doors, по словам предсе-
дателя совета директоров Максима 
Валецкого, рассматривает возмож-
ность отправки продукции в Турцию 
и страны Персидского залива. Но на 
этих рынках есть свои особенности, 
связанные с привычками потреби-
телей в выборе мебели, которых нет 
в России или в Европе, предупрежда-
ет партнер консалтингового агентст-
ва Between2countries Лейла Павлова.

В то же время, по данным АМДПР, 
в 2022 году снизился и импорт ме-
бели в РФ — на 44% год к году, до 
103,4 млрд руб. При этом доля евро-
пейской мебели (РФ не ввела ответ-
ные санкции) в структуре импорта 
упала с 50% до 30%. Объем поставок 
из стран, поддержавших антироссий-
ские санкции, составил 30 млрд руб., 
мебель завозилась в основном из Ита-
лии, Германии, Испании и Румынии.

Михаил Бурмистров считает, 
что импорт мебели из ЕС сократил-
ся из-за подорожавшей логистики 
и валютных колебаний во втором 
квартале 2022 года. Кроме того, ев-
ропейская мебель в основном пред-
ставлена в среднем и высоком цено-
вом сегментах, которые наиболее 
пострадали от снижения спроса, ука-
зывает эксперт. По данным Infoline, 
в 2022 году емкость рынка мебели 
для дома сократилась на 18–20%, до 
500 млрд руб. год к году. Доля импор-
та из Европы продолжит снижаться 
в 2023 году на фоне продолжающих-
ся сложностей с ввозом продукции 
и ослаблением рубля, считает госпо-
дин Бурмистров.

При этом, по данным АМДПР, 
доля поставляемой в Россию китай-
ской и белорусской мебели в 2022 
году выросла до 70%. Белоруссия ско-
рее вынужденно переориентиро-
валась на российский рынок из-за 
закрытия возможности экспорта 
в Европу, считает Антон Макаров. Го-
сподин Валецкий не ожидает роста 
объемов экспорта мебели из Китая 
из-за логистических издержек для 
производителей и невозможности 
покрыть всю страну.

Алина Савицкая

Обстановка домашняя
Экспорт российской мебели  
упал почти на 40%
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Оптовая стоимость топлива 
ускоряет рост вторую неделю 
подряд. Так, цена АИ-92 и АИ-95 
на СПбМТСБ увеличилась более 
чем на 3% и 2% соответственно. 
На прошлой неделе бензин до-
рожал на фоне решения прави-
тельства сократить субсидии 
нефтяникам за поставки на вну-
тренний рынок. Однако стои-
мость топлива все еще ниже, 
чем год назад, а экономика АЗС 
находится в хорошем плюсе. 
При этом в феврале производст-
во топлива растет, хотя аналити-
ки не исключали снижения вы-
пуска весной.

Биржевые цены на бензин уско-
рили свой рост: стоимость АИ-92 
и АИ-95 выросла 20 февраля на 3,1% 
и 2,4%, до 39,3 тыс. и 42,5 тыс. руб. за 
тонну соответственно, свидетельству-
ют данные СПбМТСБ. За месяц АИ-92 
и АИ-95 прибавили в цене 18% и 11% 

соответственно. Стоимость летнего 
дизтоплива увеличилась 20 февраля 
на 0,7%, до 45,6 тыс. руб. за тонну.

Стоимость топлива растет на 
фоне увеличения мировых цен на 
нефть Brent, которые превысили $84 
за баррель. Оптовые цены на топли-
во возобновили рост на прошлой 
неделе, после того как правительст-
во решило снизить выплаты по дем-
пферу на дизтопливо и особенно 
бензин с 1 апреля (см. „Ъ“ от 14 фев-

раля). Суммарно от корректировки 
демпфера бюджет рассчитывает по-
лучить 85 млрд руб. с учетом увели-
чения обратного акциза на нефть за 
счет корректировки цены на сырье 
в расчете налогов.

Демпфер — это инструмент сдер-
живания цен внутри РФ при росте 
мировых цен на сырье. Он вычисля-
ется как часть разницы между экс-
портной ценой на топливо и инди-
кативной внутренней ценой. При 

положительной разнице бюджет 
доплачивает нефтяникам за постав-
ки на внутренний рынок, а при от-
рицательной — нефтяники платят 
в бюджет.

В ожидании снижения демпфера 
участники рынка спешат закупить-
ся дешевыми объемами перед пред-
полагаемым ростом оптовых цен 
весной. Кроме того, одним из фак-
торов, влияющим на стоимость то-
плива в РФ, являются начало в марте 
сезонных ремонтов на НПЗ, а также 
снижение добычи нефти в следую-
щем месяце.

Цены на топливо в России в опто-
вом звене по-прежнему остаются низ-
кими из-за ограничений экспорта на 
фоне санкций. В прошлом году, по-
сле начала боевых действий на Укра-
ине, европейские покупатели стали 
отказываться от российских нефте-
продуктов, а с 5 февраля ЕС ввел эм-
барго на них, одновременно вступил 

в силу потолок цен на топливо из РФ. 
Это привело к возникновению про-
фицита топлива на российском рын-
ке. Так, нынешние оптовые цены на 
бензин примерно в 1,5 раза ниже, чем 
в феврале 2022 года. При этом стои-
мость топлива на АЗС практически 
не изменилась, что позволяет опера-
торам АЗС извлекать высокую маржу.

Эмбарго на российские нефте-
продукты пока не затронуло объе-
мы нефтепереработки в РФ. Так, по 
данным „Ъ“, российские нефтеком-
пании в первой половине февраля 
перерабатывали около 790 тыс. тонн 
в сутки. Высокая загрузка НПЗ сти-
мулируется выплатами по демпфе-
ру и, вероятнее всего, сохранится 
в марте. По словам Сергея Кондрать-
ева из Института энергетики и фи-
нансов, производство бензина оста-
ется на высоком уровне: в середине 
февраля суточное производство бен-
зина составляло 122 тыс. тонн (плюс 

3% год к году). Это может свидетель-
ствовать об активизации спроса вну-
три страны, добавляет эксперт.

Динамика спроса на топливо этим 
летом остается неизвестной величи-
ной: в прошлом году спрос был отно-
сительно стабильным, в том числе 
из-за активного внутреннего автомо-
бильного туризма, поскольку поле-
ты в Европу были прекращены, авиа-
билеты по доступным направлениям 
подорожали, а также были закрыты 
аэропорты юга. Кроме того, необхо-
димость перестройки логистики по-
высила спрос на автомобильные 
перевозки на определенных направ-
лениях. Однако в этом году, как опа-
саются некоторые участники рынка, 
покупательная способность населе-
ния может быть меньше, учитывая 
эффект частичной мобилизации 
и отъезда из страны части экономи-
чески активных граждан.

Дмитрий Козлов

Бензин дорожает на будущее
Цены растут в ожидании сокращения субсидий нефтяникам

Мы рассмотрим 
использование рек Сибири 

для увеличения 
логистических 
возможностей  

Восточного полигона
— Юрий Трутнев,

вице-премьер, полпред президента  
на Дальнем Востоке, 10 февраля 2023 года

Ц И Т А Т А

4,98 триллиона 
рублей
был оборот рынка  
онлайн-торговли  
в РФ в 2022 году,  
по данным АКИТ

с7

БИРЖЕВЫЕ ЦЕНЫ НА БЕНЗИН (РУБ./ТОННА) В 2023 ГОДУ   ИСТОЧНИК: СПБМТСБ.
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Дело в том, говорит он, что до 2022 
года российские производители 
карт закупали чипы у европейских 
поставщиков, которые получили 
сертификаты НСПК, позволяющие 
использовать их компоненты в рос-
сийских банковских картах.

«Весной поставки европейских 
чипов прекратились, и мы стали 
экстренно искать китайские анало-
ги. НСПК сертифицировал их, и эти 
чипы были заведены в банки. Те-
перь китайские производители хо-
тят выйти на российский рынок 
платежных карт самостоятельно, 
а не через поставки чипов»,— по-
ясняет источник „Ъ“. Он добавляет, 
что разница цены китайской карты 
и российской с импортным чипом 
может достигать 500%. «Выход ки-
тайцев на рынок РФ убьет россий-
ских производителей карт»,— под-
черкивает собеседник „Ъ“. Демпинг 
со стороны азиатских вендоров, ко-

торый ранее сдерживался глобаль-
ным дефицитом чипов, набирает 
обороты, риск банкротства отече-
ственных производителей очеви-
ден, подтверждает коммерческий 
директор «Алиот» Алексей Газин: 
«Как следствие, нас ждет снижение 
локальной конкуренции и рост цен 
для конечных потребителей. По-
этому мы безусловно приветству-
ем введение пошлин на карточную 
продукцию».

Но потребители придерживаются 
другого мнения. За последние годы 
российский рынок действительно 
столкнулся с дефицитом карт и ро-
стом стоимости их изготовления, го-
ворят в ВТБ: «Участники рынка заин-
тересованы в снижении стоимости 
пластика, в том числе за счет возмож-
ности производства карт за рубе-
жом». В других банках и НСПК „Ъ“ 
не ответили.

По словам собеседника „Ъ“ в од-
ном из операторов связи, 30–50% 
SIM-карт закупается в Китае, осталь-

ное выпускается в РФ силами «Но-
вакард», «Альтаир» и «Исткомпис». 
Это не производство полного ци-
кла: на площадках идет импланта-
ция чипа в корпус и персонализация 
SIM-карты, подчеркивает собесед-
ник „Ъ“. Источник в другом опера-
торе связи добавляет, что в 2022 году 
ценf SIM-карт уже выросла с 20 
до 110 руб. В «Новакард» и «Альта-
ир» „Ъ“ не ответили, в «Исткомпис» 
от комментариев отказались.

Себестоимость смарт-карт серь-
езно увеличилась, подтверждают 
в МТС, добавляя, что дефицита сей-
час действительно нет: «Один из на-
ших поставщиков — „Новакард“. 
Идут и поставки из Китая». О росте 
цен на SIM-карты говорят и в «Вым-
пелкоме». Там считают, что реализа-
ция идеи АНО ТТ его только усугубит 
и «приведет к увеличению стоимо-
сти доступа к услугам связи».

Никита Королев,  
Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов

Перед Минпромторгом 
разложили смарт-карты

Информация о сделках и вакан-
сиях, размещенная на сервисах 
объявлений, может передавать-
ся на портал «Госуслуги». Такой 
вариант интеграции, обязатель-
ной для классифайдов с 1 мар-
та, установлен в новом проекте 
постановления правительства. 
Участники рынка утверждают, 
что информацию передавать 
не планируют, а интеграция бу-
дет работать только в части, не-
обходимой для конкретных 
услуг — например, регистрации 
недвижимости. Согласно но-
вым правилам, у классифайдов 
есть право использовать «Госу-
слуги» только для приема доку-
ментов от самих пользователей, 
например судебных извеще-
ний, подчеркивают юристы.

„Ъ“ ознакомился с проектом по-
становления правительства, раз-
работанным Минцифры и опубли-
кованным на regulation.gov.ru 17 
февраля. Документ описывает пра-
вила интеграции сервисов объяв-
лений с единой системой иденти-
фикации и аутентификации (ЕСИА) 
и порталом «Госуслуги». Согласно по-
правкам к закону «Об информации», 
владельцы классифайдов должны с 1 
марта обеспечить такую интеграцию 
(см. „Ъ“ от 20 декабря 2022 года).

Из проекта постановления следу-
ет, что интеграция создаст для клас-
сифайдов «возможность» передавать 
на портал «Госуслуги» сведения о ку-
пле-продаже, аренде, поиске рабо-
ты, найме сотрудников и оказании 
услуг. Сведения «могут быть исполь-
зованы при формировании заявле-
ний на оказание государственных 
услуг», говорится в документе. В нем 
также уточняется, что интеграция 
с «Госуслугами» может использовать-
ся для отправки владельцу класси-
файда документов и судебных изве-
щений от пользователя. Отдельно 
от способов интеграции с «Госуслу-

гами» в документе отмечен поря-
док взаимодействия с ЕСИА: клас-
сифайды должны ввести вход через 
систему с передачей оттуда личных 
данных пользователя или без нее. 
В министерстве не ответили „Ъ“.

• С 1 марта в рамках поправок 
каждый владелец классифайдов с ау-
диторией от 100 тыс. пользовате-
лей из России в сутки должен устано-
вить на сайте одобренный Роском-

надзором счетчик аудитории, 
а также фильтровать контент — 
в частности, не допускать его ис-
пользования для распространения 
экстремизма и совершения уголовно 
наказуемых деяний. Также в законе 
установлена обязанность опреде-
лить адрес электронной почты для 
юридически значимых сообщений.
Многие сервисы объявлений 

и поиска работы уже обязаны хра-
нить переписку пользователей 
и передавать их по запросу право-
охранительных органов, поскольку 
внесены Роскомнадзором в реестр 
организаторов распространения 
информации (ОРИ). В числе серви-
сов, состоящих в реестре,— Avito, 
«Юла» (принадлежит VK), «Циан», 
«Яндекс Недвижимость»; в декаб-
ре 2022 году к ОРИ был причислен 
и hh.ru. Avito с 2022 года позволя-

ет подтвердить учетную запись 
через сервис госуслуг, но не на-
прямую, а путем подписания доку-
мента в приложении «Госключ». VK 
14 февраля анонсировала возмож-
ность подтверждать учетную запись 
через «Госуслуги» и Tinkoff ID.

Проект не предусматривает обя-
зательную передачу информации 
о публикуемых объявлениях, утвер-
ждает GR-директор «Циана» Мария 
Келембет: «Информация будет пере-
даваться только с согласия пользова-
теля и исключительно та, которая не-
обходима для оказания конкретных 
услуг — например, регистрации не-
движимости». В Avito сказали, что 
правила взаимодействия класси-
файдов с ЕСИА нужно обсуждать 
с представителями индустрии: «Они 
должны отвечать интересам всех сто-
рон и в первую очередь — интересам 
пользователей». В VK и hh.ru отказа-
лись от комментариев, в «Яндексе» 
не ответили „Ъ“.

Классифайды, согласно проек-
ту постановления, вправе выбрать 
лишь один из способов интегра-
ции с «Госуслугами» — или переда-
чу сведений (о купле-продаже, арен-
де и др.), или прием документов 
от пользователей, объясняет руко-
водитель практики интеллектуаль-
ной собственности юридической 
фирмы DRC Владимир Ожерельев: 
«Обязанность использовать оба спо-
соба взаимодействия не устанав-
ливается, хотя проект это и не за-
прещает». Возможность отправлять 
сведения о сделках на портал «Госу-
слуги» не так ценна для классифай-
дов, как, наоборот, возможность 
получать документы через его ин-
фраструктуру, сказал источник „Ъ“ 
в одной из компаний: «Это дает воз-
можность дополнительной верифи-
кации пользователя, обогащения 
его профиля и знаний о нем со сто-
роны классифайда».

Юрий Литвиненко

Классифайды подключают 
к «Госуслугам»
Минцифры установило правила интеграции сервисов

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Н Е О Б Х О Д И М О  О Б Е С П Е Ч И Т Ь  П Р О И З В О Д С Т В О  
В Е Р Х Н Е У Р О В Н Е В Ы Х  П Р О Ц Е С С О Р О В »

— При этом хотелось бы отметить наиболее 
существенный, на мой взгляд, факт: отече-
ственным дизайн-центрам удалось сохра-
нить возможности проектирования совре-
менной ЭКБ, а именно доступ к необходи-
мому программному обеспечению и кадро-
вые ресурсы.
— Ваше предприятие в 2021 году ста-
ло исполнителем одного из госкон-
трактов Минпромторга по разработке 
российского оборудования для про-
изводства полупроводников. Как идут 
работы, не повлияли ли санкции?
— Производством занимаемся не только 
мы. Это крупный государственный проект 
по созданию линейки необходимого обору-
дования. Конкретно у нас стоит задача раз-
работать фотолитографическую установку. 
В первую очередь речь идет о проектных 
нормах 350 нм.

Наша компания продолжает работу 
в том числе в кооперации с белорусскими 
партнерами, один из них — завод «Планар». 
Есть трудности с доступностью ряда зару-
бежных компонентов, но они решаемы. Уже 
в этом году начинаем собирать заявки 
от потенциальных покупателей. Первую се-
рийную партию планируем запустить в нача-
ле 2025 года.
— Очевидно, что это капиталоемкий 
проект, который невозможно окупить 

только внутри российского рынка. 
Планируется ли экспорт установок?
— Да, мы рассматриваем для себя для этих 
целей рынки стран Юго-Восточной Азии.
— На ваш взгляд, сегодня, с учетом 
текущей ситуации, как должна разви-
ваться российская индустрия?
— Я думаю, здесь должен быть сбалансиро-
ванный подход. Российские дизайн-центры 
должны пытаться найти способ разрабатывать 
микроэлектронику по топологическим нормам 

ниже 65 нм, иначе будут утрачены уникальные 
компетенции. Важно понимать, что запустить 
в России такие производства сложно и сде-
лать это в ближайшее время не получится.

Освоение серийного производства ми-
кроэлектроники по технологии в 65 нм и «тол-
ще» на российских микроэлектронных фа-
бриках должно стать одним из приоритетных 
направлений развития отрасли.
— Сейчас много обсуждают техноло-
гический суверенитет. Если говорить 
о микроэлектронике, где тот мини-
мум, к которому надо стремиться?
— В идеале необходимо обеспечить возмож-
ность производства в России верхнеуровне-
вых процессоров с топологическими норма-
ми 28 нм и ниже. В настоящее время крити-
ческих проблем с их производством за рубе-
жом нет. Они ввозятся в страну в том числе 
благодаря параллельному импорту.

Если говорить о краткосрочных задачах 
развития отрасли, то для решения основных 
проблем достаточно будет освоения серий-
ного производства по технологии 65 нм. 
По большому счету компоненты, которые 
присутствуют в большей части электроники, 
соответствуют нормам 65–180 нм. Это ком-
поненты для автомобильной электроники, пе-
риферийное оборудование в телекоммуника-
ционной инфраструктуре, оборудование ин-
тернета вещей, решения для критической ин-
формационной инфраструктуры.

Интервью взял Никита Королев

1,32 триллиона 
рублей 
составил рынок  
онлайн-торговли  
между частными  
лицами в РФ  
в 2021 году, по данным 
«Авито» и Data Insight

Члены АПП предлагали сокра-
тить минимальный срок дображи-
вания пива в приказе Росалкоголь-
регулирования с 18 до одного дня 
для обеспечения достоверности рас-
чета мощности, чтобы исключить 
занижение показателя, указывают 
в ассоциации.

Основатель сети пивных магази-
нов «Беру выходной» Николай Жела-
гин говорит, что вопрос ускоренной 
варки пива обсуждался в отрасли, 
но официально в такой технологии 
компании не признавались в пер-
вую очередь из-за риска падения 
продаж. Потребители точно пред-
почтут пиво, сваренное за несколь-
ко недель, продукту, который гото-
вился несколько суток, отмечает он.

В МПБК «Очаково» говорят, что 
в зависимости от сорта пива процесс 
варки занимает от 18 до 35 дней. Там 
добавили, что одобряют любые ини-
циативы, которые выявляют откло-

нения от традиционной технологии 
производства и направлены на до-
бросовестное информирование по-
требителей. Член президиума «Опо-
ры России» Алексей Небольсин 

напоминает, что транснациональ-
ные пивоваренные компании лоб-
бировали в РФ и снижение уровня 
содержания солода в напитке. А ма-
лые и средние пивовары, напротив, 
выступают за увеличение показате-
ля с 50% до 80%, чтобы сохранить ау-
тентичность продукта, указывает он.

Исполнительный директор «Ру-
сбренда» Алексей Поповичев отме-
чает, что международные произ-
водители обычно хорошо следят 
за качеством продукции под гло-
бальными брендами. Кроме того, 
невозможно поддерживать хоро-
шие продажи, если потребителей 
не устраивает вкус или качество, 
отмечает он. По словам эксперта, 
к глобальным корпорациям пери-
одически возникают и претензии 
в выпуске продуктов «двойного каче-
ства» для разных рынков, но иссле-
дования показывают, что отличия 
вызваны разным сырьем и разными 
предпочтениями потребителей.

Анатолий Костырев

Малютки-недовары

Для клиентов российского сег-
мента рынка форекс с начала 
марта расширяется количест-
во доступных валютных пар. 
 Самыми востребованными 
 могут оказаться пары с китай-
ским юанем и турецкой лирой, 
которые уже пользуются успе-
хом на торгах Московской бир-
жи, есть перспективы и у ин-
дийской рупии, говорят экспер-
ты. Вместе с тем рынок форекс 
остается высокорискованным 
и по большей части убыточным 
для клиентов, и новые валют-
ные пары вряд ли серьезно из-
менят ситуацию.

Банк России опубликовал новую 
версию базового стандарта для фо-
рекс-дилеров, в рамках которой рас-
ширен перечень валютных пар для 
заключения сделок — с 48 до 61 по-
зиции. К котируемым валютам до-
бавлены китайский юань, турецкая 
лира, индийская рупия и бразиль-
ский реал. Изменился и список 
информагентств, чьи котировки 
и исторические данные могут ис-
пользоваться для расчета размера де-
нежного обеспечения. Так, из списка 
удалены Just2Trade Online Limited, 
GKFX Internet Yatirimlari Limited Sir-
keti и Interactive brokers Llc. Добав-
лены в него Tavira Securities Limited 
и «Прайм Брокерейдж Сервисес» (Бе-
лоруссия). Документ вступит в силу 
в начале марта, спустя десять дней 
после опубликования на сайте ЦБ.

• Официально на российском рынке 
работают лишь четыре лицензиро-
ванных форекс-дилера: «ВТБ Форекс», 
«Финам форекс», «Альфа-форекс» 
и «БКС Форекс». Согласно их отчет-
ности, общее количество активных 

клиентов по итогам четвертого 
квартала 2022 года немногим пре-
высило 12 тыс. человек (см. „Ъ“ 
от 31 января). При этом форекс яв-
ляется высокорискованным рынком. 
По данным отчетности компаний, 
в 2022 году их клиенты получили 
убыток на сумму свыше 2 млрд руб.
Расширение перечня выгля-

дит избыточным: сейчас из доступ-
ных валютных пар форекс-дилеры 
предлагают клиентам лишь 24–36. 
Например, пары доллар США/сау-
довский риал и доллар США/изра-
ильский шекель не представлены 
ни у одного дилера, в то время как 
на пару евро/доллар США приходит-
ся более половины оборота рынка 
(см. „Ъ“ от 31 января).

Тем не менее участники рынка 
называют расширение доступных 
инструментов позитивным факто-
ром. По словам главы Ассоциации 
форекс-дилеров (АФД, именно она 
подготовила обновленную версию 
базового стандарта) Евгения Маша-
рова, новые пары включены в спи-
сок «по итогам опроса членов АФД 
и запросов трейдеров». Кроме того, 
у форекс-дилеров появилось право 
получать котировки более чем от од-
ного поставщика. В таких условиях 
господин Машаров ожидает «при-
тока клиентов обеих категорий: 
квалифицированных и неквали-
фицированных инвесторов». Лицен-
зированные форекс-дилеры опера-
тивно не ответили „Ъ“.

Спрос на валютные пары во мно-
гом определяется торгово-эконо-
мическими отношениями России 
с соответствующими странами, от-
мечает инвестиционный стратег 
«Арикапитала» Сергей Суверов. По-

этому эксперт ожидает, что повы-
шенным спросом будут пользовать-
ся прежде всего пары рубль/юань 
и рубль/турецкая лира. По мнению 
господина Суверова, юань «будет ли-
дировать с большим отрывом», что 
связано «со спросом в связи с боль-
шим импортом из Китая и юани-
зацией российского финансового 
рынка, выпуском многими компа-
ниями РФ облигаций в юанях».

По оценке „Ъ“, с начала года доля 
юаня в общем объеме торгов основ-
ными валютами на Московской бир-
же превысила 36%. В 2022 году десять 
эмитентов разместили на россий-
ском рынке 21 выпуск облигаций 
в юанях на сумму более 600 млрд 
руб. В феврале начали расти бир-
жевые объемы торгов турецкой ли-
рой (см. „Ъ“ от 13 февраля). По мне-
нию главного аналитика «РегБлока» 
Анны Авакимян, «в зоне высокого 
потенциала также находится индий-
ская рупия».

«Ограниченность клиентского 
роста связана прежде всего с тем, 
что объем торговых и внешнеэко-
номических контрактов со страна-
ми, чьи валюты вошли в инструмен-
тарий дилеров, не столь масштабен, 
как хотелось бы, из-за этого их функ-
циональное движение во многом ог-
раничено,— отмечает госпожа Ава-
кимян.— Курсообразование рубля 
к данным валютам так или иначе все 
равно апеллирует к позициям долла-
ра США». Сергей Суверов добавляет, 
что популярность рынка форекс в це-
лом снижает его высокая волатиль-
ность и непредсказуемость, а также 
ограничения для неквалифициро-
ванных инвесторов.

Ксения Куликова

Форекс настраивают на лиру
ЦБ увеличил перечень  
доступных для инвесторов валют

Не секрет, что 
себестоимость продукции 

у крупных компаний  
может быть ниже  

за счет объемов
— Дмитрий Шпаков,

экс-президент AB InBev Efes,  
в интервью „Ъ“  

в марте 2021 года

Ц И Т А Т Ас1

с7

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
ГО

 А
Р

ХИ
В

А

с7



Коммерсантъ   l   Вторник 21 февраля 2023 №32   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура
11

На Исторической сцене Большого театра прошел 
очередной день дебютов (о дебютах в «Жизели» 
„Ъ“ писал 24 января 2023 года). В двух спектаклях 
«Баядерки» главную партию — баядерки Никии — 
исполнили две одноклассницы, Арина Денисова 
и Ева Сергеенкова. Татьяна Кузнецова полагает, 
что Большой театр поторопился с представлением 
нового поколения балерин.

рина Денисова и Ева Сергеенкова, уче-
ницы ректора МГАХ Марины Леоновой, с сентября 2021 
года работают в Большом театре под руководством раз-
ных наставниц. Первая репетирует с экс-примой Ма-
риинки Ольгой Ченчиковой, вторая — с экс-примой 
Большого Марией Аллаш. Казалось, это обстоятельст-
во может обеспечить двойному дебюту любопытную 
интригу. Во всяком случае, так было в 1991 году, когда 
Юрий Григорович впервые после войны показал в Мо-
скве «Баядерку» целиком. Тогда главными Никиями 
были Галина Степаненко и Надежда Грачева, с ними ре-
петировали Марина Семенова и Галина Уланова. И хотя 
ученицы великих балерин сами были уже состоявшими-
ся, технически сильными артистками, черты педагогов 
все же можно было разглядеть в этих несхожих Никиях, 
что придавало творческому состязанию особую остроту.

Ничего подобного в нынешних дебютах не обнару-
жилось. Юные балерины (Ева пока в ранге ведущей, 
Арина — первой солистки) весьма схожи — по психофи-
зике, внешности и природным данным. Обе — отлично 
сложенные, длинноногие, с большими шагами, высо-
кими подъемами, хорошей выворотностью и довольно 
скромными прыжками. Обе девушки — с округлыми ли-
чиками, большими глазами и невинным выражением 
лиц — проходят по разряду «лиричек», обладают весь-
ма умеренным темпераментом и пока скромным ак-
терским диапазоном. По складу характера они скорее 
примерные ученицы, чем своевольные бунтарки. У обе-
их — схожий, довольно обильный послужной список, 
в числе ведущих партий — Одетта-Одиллия и Брилли-
анты в «Драгоценностях» Баланчина. Похоже, именно 
выступления девушек в «белых» балетах и побудили ху-
друка Вазиева доверить им «Баядерку» с ее знаменитым 
«белым» актом «Теней».

Меж тем героиня этого балета — даже в ипостаси 
тени — отнюдь не эфемерное создание. Недаром луч-
шими баядерками XX столетия слыли Марина Семено-

ва, Алла Шелест, Галина Мезенцева — этакие королевы 
в изгнании с тлеющим Везувием тайных страстей. Ведь 
с первой же сцены балета Никия ведет себя чрезвычай-
но решительно: ссылаясь на свое храмовое служение, 
резко отвергает домогательства всесильного брамина 
и тут же отправляется на свидание к знатному воину 
Солору. Сражаясь за любимого, бросается с ножом на 
дочь самого раджи, а затем прибегает на ее помолвку 
в трауре, чтобы воззвать к совести возлюбленного-клят-
вопреступника. Даже за гробом, явившись Солору 
в наркотическом сне, отравленная баядерка не склон-
на к прощению. Боевитая «тень Никии» с ее волевыми 
вращениями и буйной кодой так же отличается от под-
невольной Одетты и печального призрака Жизели, как 

моторный живчик Минкус (как ни замедляй его тем-
пы) — от нежного Адана и уж тем более от вагнеризиру-
ющего романтика Чайковского. Словом, роль баядерки 
требует не только профессиональной, но и человече-
ской зрелости, а потому заранее можно было предпо-
лагать, что вспышки ярости и горя дебютантки смягчат 
до тихой печали.

Ева Сергеенкова сыграла роль жертвы с предсказуе-
мой кротостью: самой слабой оказалась сцена с сопер-
ницей-Гамзатти — кинжал в руках этой Никии не смог 
бы испугать и ребенка. Вторая часть «танца со змеей» (та, 
где баядерка ликует, решив, что корзина цветов — пода-
рок Солора) тоже вышла неубедительной: девушка обра-
довалась не настолько, чтобы актерски оправдать мощ-

ные широкие движения финальной части вариации, 
а ее хромающие падебаски на пуантах выглядели сов-
сем уж нескладно. Дебютантку спасали выразительные 
длинные руки, красноречиво страдающий корпус, див-
ные линии в адажио (благо ее постоянный партнер Ар-
темий Беляков — предупредительный кавалер) и при-
родное чувство меры в мимической игре. С техникой 
еще работы много, особенно в картине «Тени»: вариа-
ция с шарфом была сознательно адаптирована (вместо 
трех туров в арабеск балерина делала два), но и в таком 
варианте получилось нечисто. Да и скромные двойные 
пируэты с остановкой в арабеск выглядели весьма неу-
веренными, несмотря на то что маэстро Алексей Бого-
рад предупредительно замедлил темп. Зато финальная 
кода — стремительные вращения по диагонали и столь 
же бурные «блинчики» назад в арабеск — удалась на сла-
ву. А конец, как известно, всему делу венец.

Сказать, что именно эта кода испортила дебют Ари-
ны Денисовой (девушка, бодро открутив glissade en tour-
nant, не рассчитала равновесия на арабесках, сойдя 
с опорной ноги на втором же «блинчике» и запоров всю 
диагональ), было бы несправедливо. Техническими ля-
пами (притом глупейшими — вроде поскальзывания на 
ровном месте, на устойчивой четвертой позиции перед 
пируэтом с партнером) был отмечен весь ее спектакль. 
На расшалившиеся нервы такое списать трудно: все же 
в послужном списке первой солистки не одна ведущая 
партия. Возможно, сказываются школьные ошибки (с не-
дотянутыми пальцами стопы точно надо что-то делать) 
или недостаток координации (особенно заметный в на-
чале «танца со змеей», когда Арина сначала тщательно 
пристраивала рабочую ногу на полу возле опорной, а уж 
потом начинала перегибаться корпусом). Может быть, 
девушке недостает выносливости, и уж во всяком случае 
не хватает технической оснащенности, что в принципе 
преодолимо. Труднее бороться с актерской беспомощно-
стью: в первой же сцене эта Никия надула губки, опусти-
ла глазки, сделала бровки домиком и уже не меняла вы-
ражения лица ни при каких обстоятельствах.

Состязания не случилось: Арина Денисова проиграла 
Еве Сергеенковой по всем статьям. И дело не в репетито-
рах, не в различии их методик — петербургской и мос-
ковской. Просто при внешней схожести одноклассниц 
их дарования — разного калибра. Не из каждой послуш-
ной девочки с длинными ногами и большим шагом мож-
но вырастить балерину. Особенно в Москве, где испо-
кон веков ценилась не буква, а дух, где лучшей Никией 
XXI века считают «некондиционную» Наталью Осипову. 
Которой, между прочим, эту роль дали на шестой год ра-
боты в Большом.

ДЕБЮТ БАЛЕТ

Никиим образом
Большой театр показал двух новых баядерок

В прокат вышел фильм видео-
эссеиста Когонады «После Ян-
га» (After Yang). Фантазия на тему 
сожительства людей и техно-
сапиенсов, а проще говоря, ан-
дроидов, показалась Михаилу 
Трофименкову невыносимо сла-
щавым кино.

ир недалекого будуще-
го похож на райский сад: что-что, 
а цветущую природу Когонада сни-
мать умеет. Не хуже, чем танец чаи-
нок в сосуде, над которым колдует 
Джейк (Колин Фаррелл), философ 
чайного бизнеса.

Будущее идеально мультикуль-
турно. Кайра (Джоди Тёрнер-Смит), 
жена Джейка — африканка. При-
емная дочь Мика (Малеа Эмма Тян-
дравиджая) — китаянка. И все они 
какие-то плюшевые. Избыточно до-

брые. Нечеловечески человечные. 
Даже исполняя семейный танец для 
телеконкурса, из которого вылетят, 
не впадают в моторный раж. Кажет-
ся, нажми на кнопку, спрятанную 
где-то под мультикультурной шкур-
кой, и они вернутся в благостно-ме-
дитативное состояние.

Нет-нет, они, хотя такое впечатле-
ние неизбежно, не техносапиенсы, 
а идеальные люди идеального футу-
рума. Техносапиенсы обслуживают 
их. Как Янг (Джастин Х. Мин), робот 
с китайскими чертами лица, типа 
старший брат Мики, приставленный 
к ней, чтобы сохранить и развить 
генетическую связь с националь-
ной культурой. Хотя каким образом 
искусственное создание может пере-
дать такую связь — большой вопрос. 
Ну, пересказывать девочке статьи из 
«Википедии», что еще?

В идеальном будущем, кажется, 
должна быть раз и навсегда решена 

проблема смерти. Не могут же быть 
смертны такие плюшевые неваляш-
ки, как Джейк и его близкие. Тема 
бренности человеческого бытия, 
однако, миновала Когонаду, в отли-
чие от бренности техносапиенсов. 
В один проклятый день Янг завали-
вается на пол, что-то вышло из строя, 
а как объяснить Мике неизбежность 
расставания с любимым «братом», 
идеальный разум будущего не доду-
мался. Хотя, говоря с марксистской 
прямотой, Янг никакой никому не 
брат, а просто семейный раб.

Беда в том, что Джейк купил Янга 
не то чтобы с рук, но, кажется, уже 
подержанного и без действующей га-
рантии. В официальных мастерских 
в его нутре покопаются за непло-
хие бабки да и сделают очевидный 
вывод, что штучка сломалась. Есть, 
правда, черный рынок, темная сторо-
на технологического рая. Жаль, что 
Когонада коснулся ее лишь мельком. 

А ведь там, в заваленных электрон-
ным хламом трущобах, работают бо-
родатые конспирологи, продвигаю-
щие не такие уж и безумные идеи.

Например, то, что домашние ро-
боты, как Янг,— идеальные шпио-
ны, транслирующие Большому Бра-
ту всю информацию о повседневной 
жизни Джейков. Ну, конспирологи, 
что с них взять. Разве что изъятый из 

рассеченного тела Янга блок памя-
ти. Подключившись к нему, Джейк 
усвоит известную миру со времен 
сентиментализма XVIII века исти-
ну: «И крестьянки любить умеют». То 
есть андроиды умеют чувствовать.

Правда, теперь им уже не снятся, 
как в «Бегущем по лезвию», электри-
ческие овцы. Янг испытывал нежные 
чувства не только к своей «семье», что 
вообще-то было прописано в его про-
грамме, но и к некоей девушке Аде. 

Ада — клон. Да и вообще в прекрас-
ном новом мире популяция клонов 
и техносапиенсов вскоре достигнет 
по численности человеческую. И на-
ступит, очевидно, некий новый гума-
низм без гуманоидов.

И в этом новом мире Янг будет 
иметь полное право «испытывать 
сомнения в том, что он китаец». И уже 
не будет никого, кто погладил бы его 
по головке и сказал: не плачь, ника-
кой ты не китаец, а тупая железяка.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Человек человеку робот
Будущее в фильме «После Янга»

В Лондоне прошла 76-я церемо-
ния вручения премий Британской 
академии кино и телевизионных 
искусств (BAFTA). Абсолютным 
ее триумфатором стала немец-
кая военная драма «На Западном 
фронте без перемен» Эдварда 
Бергера, победившая в 7 катего-
риях из 14, в которых выдвига-
лась, включая «Лучший фильм». 
Комментирует Юлия Шагельман.

 нынешнем году у главной 
британской кинопремии, играющей 
также заметную роль в гонке за «Оска-
рами», новая площадка и новый фор-
мат. Из Королевского Альберт-холла 
она переехала в Королевский Фести-
вал-Холл на южном берегу Темзы — 
этот концертный зал меньше и куда 
скромнее по убранству, чем преды-
дущий, что сразу придало церемо-
нии ощущение большей интимно-
сти и демократичности, несмотря 
на присутствие среди гостей прин-
ца Уэльского Уильяма с супругой. 
Также, в отличие от прошлых лет, 
награды в «технических» категори-
ях вручались не накануне, а в тот же 
вечер, что и остальные, хотя в транс-
ляции их раздача все равно попала 
в виде короткого дайджеста. И впер-
вые в истории BAFTA вручение че-

тырех главных призов — лучший 
фильм, актер, актриса и восходящая 
звезда — было показано по телевиде-
нию в прямом эфире.

Ведущим церемонии стал актер 
Ричард Э. Грант, чей конферанс по-
лучился по-британски самоиронич-
ным (начал он с того, что достал из 
кармана помятую бумажку со сво-
им резюме якобы в надежде найти 

новую работу, не отходя от кассы), 
добродушным (шутки звучали не 
обидные ни для кого, хотя печаль-
но знаменитая пощечина на прош-
логоднем «Оскаре», конечно, была 
упомянута) и в нужные моменты 
эмоциональным. Одним из сенти-
ментальных моментов стал, напри-
мер, трибьют Елизавете II, представ-
ленный Хелен Миррен, которая 
играла покойную королеву в кино 
и театре.

Вечер сразу начался с победы 
«На Западном фронте без перемен» 

в номинации «Лучший адаптирован-
ный сценарий». Один из его соавто-
ров и режиссер фильма Эдвард Бер-
гер сказал, что над лентой работала 
международная команда — потом-
ки людей, которые во время Первой 
и Второй мировых войн находились 
по разные стороны фронта. А также 
отметил, что в Европе и сейчас идут 
боевые действия, и подчеркнул, что 
героев на войне не бывает.

Похоже, что именно злободнев-
ность, а также важность для британ-
цев темы Первой мировой способ-
ствовали успеху картины. Кроме 
главного, она забрала также призы 
за лучшую режиссуру, операторскую 
работу, звук, музыку и была объявле-
на лучшим фильмом на иностран-
ном языке. Таким образом, установ-
лен новый рекорд: «На Западном 
фронте без перемен» стал неангло-
язычным фильмом, удостоенным 
наибольшего количества премий 
BAFTA (предыдущим был «Новый ки-
нотеатр „Парадизо“» Джузеппе Тор-
наторе, завоевавший пять наград 
в 1991 году).

Включенность британских акаде-
миков в актуальную политическую 
повестку также продемонстрировал 
их выбор лучшего документального 
фильма, которым стал «Навальный» 
канадского режиссера Дэниела Роэ-
ра. Интересно, насколько события 

европейской истории, как совре-
менной, так и столетней давности, 
окажутся близки академикам амери-
канским, ведь «На Западном фрон-
те…» и «Навальный» претендуют 
и на «Оскары».

Для «Банши Инишерина» Марти-
на Макдоны, выдвинутой в десяти 
номинациях, церемония тоже стар-
товала удачно: Барри Кеоган и Керри 
Кондон получили призы за лучшую 
мужскую и женскую роль второго 
плана соответственно. Кроме того, 
трагикомедия, действие которой 
разворачивается на уединенном 
острове во времена ирландской гра-
жданской войны, была названа луч-
шим британским фильмом, а Макдо-
на, не удержавшийся от шутки про 
национальную принадлежность 
своей картины, выиграл в категории 
«Лучший оригинальный сценарий».

«Элвис» База Лурмана, сравняв-
шийся с «Банши…» по количеству 
призов, был награжден за лучший 
кастинг, костюмы, грим и прически, 
а сыгравший главную роль Остин 
Батлер стал лучшим актером. Его по-
беда оказалась довольно неожидан-
ной: молодой американец, перево-
плотившийся в американскую же 
икону поп-культуры, обошел трех 
ирландцев (один из которых, Колин 
Фаррелл, числился фаворитом в этой 
номинации) и британца. Это значи-

тельно увеличивает шансы Батлера 
на «Оскар», где у него будут почти те 
же соперники.

Лучшей актрисой академики за-
служенно выбрали Кейт Бланшетт, 
сыгравшую авторитарную женщи-
ну-дирижера в драме Тодда Филда 
«Тар», что тоже укрепило ее оскаров-
ские позиции. В целом фильм, не по-
лучивший больше ни одного приза, 
стал одним из неудачников церемо-
нии, как и «Всё везде и сразу», где сыг-
рала главная конкурентка Бланшетт 
Мишель Йео,— эта картина, претен-
довавшая на десять премий, унесла 
только одну, за лучший монтаж.

Что касается чисто британских 
наград, не имеющих большого зна-
чения в контексте наградного сезо-
на, но, безусловно, радующих их 
обладателей, то в номинации «Луч-
ший дебют британского сценари-
ста, режиссера или продюсера» по-
бедила любимица кинокритиков 
всего мира Шарлотта Уэллс с филь-
мом «Солнце мое». Приз «Восходя-
щая звезда», который вручается по 
итогам зрительского голосования, 
получила актриса Эмма Маки, из-
вестная по сериалу «Сексуальное 
просвещение» и байопику «Эмили», 
а почетную премию BAFTA Fellow-
ship за карьерные достижения — ле-
гендарная художница по костюмам 
Сэнди Пауэлл.

ПРЕМИЯ КИНО

Семь побед на Западном фронте
Вручили премии BAFTA

А

Фильм «На Западном 
фронте без перемен» 
празднует победу  
за победой  ФОТО NETFLIX

Робот Янг занял свое место 
в ряду людей  ФОТО SHOWTIME

Даже в экспрессивном танце со змеей одноклассницы Арина Денисова (слева) и Ева Сергеенкова 
(справа) не вышли за рамки школьной программы
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НХЛ

Миннесотовая связь
Благодаря Кириллу Капризову  
«Миннесота Уайлд» держится в «зоне play-off»

Кирилл Капризов стал лучшим рос
сийским снайпером в нынешнем регу
лярном чемпионате НХЛ. Опередить 
Александра Овечкина ему позволили 
два гола, забитые в матче, в котором 
его «Миннесота Уайлд» взяла верх — 
4:3 — над «Нэшвилл Предаторс».

 
 
 
дним из главных героев очеред-

ного дня регулярного чемпионата НХЛ 
стал российский форвард «Миннесоты» 
Кирилл Капризов. Именно его игра ока-
залась решающим фактором в домаш-
нем матче этого клуба против «Нэшвилл 
Предаторс», который складывался чрез-
вычайно непросто для хозяев. 25-летний 
Капризов забил в нем два гола. Сначала 
он отличился в первом периоде, сыграв 
на добивании в большинстве, а затем — 
в заключительном периоде, убежав один 
на один с вратарем Юсе Саросом.

В том, что Кирилл Капризов вытащил 
«Миннесоту», нет, конечно, ничего уди-
вительного. В НХЛ форвард дебютиро-
вал в позапрошлом сезоне, завоевав на-
граду сильнейшего новичка лиги и с ходу 
превратившись в лидера клуба. В следую-
щем первенстве он укрепил свой статус. 
Капризов в нем преодолел считающийся 
показателем исключительного атакующе-
го таланта рубеж в сто набранных очков 
и множество раз оказывался центральной 
фигурой наиболее ярких игровых эпизо-
дов. В этом смысле текущий чемпионат — 
безусловное продолжение тренда.

Кирилл Капризов в нем безумно хо-
рош. Он по-прежнему успешно сочетает 
эффектность с эффективностью, а его ста-
тистика выглядит великолепной. Дубль 
в ворота «Нэшвилла» довел количество 
шайб, заброшенных Капризовым в пер-
венстве, до 33. Таким образом, на верхуш-
ке классификации российских снайперов 
регулярного чемпионата он заменил ве-
ликого Александра Овечкина с его 32 го-
лами. Впрочем, Овечкин пропустил уже 
несколько матчей в связи со смертью отца.

В общей снайперской гонке позиции 
Капризова тоже неплохи. Он уже в топ-де-
сятке. Впереди семь хоккеистов, и, по-
жалуй, лишь лидер — Коннор Макдэвид 

из «Эдмонтон Ойлерс», имеющий в акти-
ве 42 гола, оторвался так, что его ни за что 
не настичь. Остальные — в зоне види-
мости, а тонус у нападающего сейчас от-
менный: в девяти февральских матчах 
он шесть раз поразил ворота оппонентов.

В бомбардирской гонке позиции Ки-
рилла Капризова, у которого столько же ре-
зультативных передач, сколько и голов, 
тоже солидны. Он входит в топ-15, и отмет-
ку в сто очков наверняка преодолеет снова.

Хотя тех, кто переживает за «Миннесо-
ту», в этот момент наверняка куда больше 
волнует ближайшее будущее клуба. Если 
бы не продуктивность Кирилла Капризо-
ва, он, скорее всего, уже расстался бы с ре-
альными шансами прорваться в play-off. 
Но пока они у него есть. «Миннесота» 
в данный момент входит в кубковую вось-
мерку в Западной конференции, занимая 
четвертую строчку в таблице Централь-
ного дивизиона. Однако запаса прочно-
сти у нее, по сути, нет никакого. Идущий 
на девятом, то есть уже «некубковом», ме-
сте «Калгари Флеймс» отстает от «Минне-
соты» всего на два балла. Совсем рядом 
перед очной встречей был и «Нэшвилл». 
Теперь, однако, хоть какой-то отрыв 
от него у «Миннесоты» имеется — семь оч-
ков при двух матчах в запасе у конкурен-
та. И совершенно очевидно, что, чтобы 
проникнуть в розыгрыш Кубка Стэнли, 
ей необходимо рассчитывать на то, что 
и весной «магия Капризова» никуда не де-
нется. Без нее «Миннесоте» с ее довольно 
скромным составом надеяться не на что.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Игрок нынче дорог
За десять лет цены на футбольном  
трансферном рынке удвоились

Исследовательская компания CIES Football 
Observatory опубликовала результаты сво
его исследования инфляции на футбольном 
трансферном рынке за последние десять 
лет. Рост цен на игроков сам по себе более 
чем очевиден, но ценность данной  работы 
в том, что ее авторы смогли оценить дина
мику инфляции на рынке по сезонам, а так
же выявить некоторые частности. Напри
мер, игроки какого амплуа или возраста 
дорожали быстрее других. В целом можно 
констатировать, что цены на рынке за де
каду удвоились. А быстрее всех дорожали, 
как ни странно, защитники, а не форварды.

 
 
 
омпания CIES Football Observatory (ис-

следовательская структура была учреждена 
в 1995 году Университетом Невшателя и Между-
народной федерацией футбола) обнародовала 
результаты исследования, целью которого был 
подсчет уровня инфляции на футбольном транс-
ферном рынке. Исследование охватило пери-
од с 2013 по 2023 год. Оно проводилось на базе 
статистической модели, учитывавшей дан-
ные по 5244 переходам игроков (в расчет бра-
лись только оплачиваемые трансферы, аренд-
ные сделки не учитывались) между сезонами 
2013/14 и 2022/23. Модель помимо средств, упла-
ченных за футболистов, учитывает и множество 
других параметров, таких как возраст игроков, 
их амплуа, длительность контрактов, спортив-
ные результаты самого футболиста и команды, 
за которую он выступает, и т. д. Это позволило 
оценивать стоимость близких по классу игроков 
в разные периоды времени.

Подсчеты CIES показали, что в среднем фут-
болисты дорожали на 9% ежегодно. В реально-
сти показатель был бы значительно выше, если 
бы не пандемия коронавируса. Ведь между се-
зонами 2013/14 и 2019/20 рост цен на рынке со-
ставлял в среднем 13,8%. Но из-за ограничений, 
вызванных пандемией, многие клубы лиши-
лись значительной части доходов, вынуждены 
были снизить расходы и в итоге инфляция сме-
нилась дефляцией. В постпандемийные сезоны 
она составила 0,2%. Если бы не это, то рост цен 
за десятилетие мог достичь и 200%. Собственно, 
уже к 2020 году цены на игроков по сравнению 
с 2013 годом увеличились на 161%. Из-за после-
довавшей просадки десятилетний рост составил 
«всего» 116%. Это, правда, с учетом различного 

рода доплат, обычно зависящих от результатов, 
которые приобретаемый футболист показыва-
ет в новой команде. Но даже за их вычетом нако-
пленная за десять лет инфляция на трансферном 
рынке составляет 90%.

Для иллюстрации роста цен на игроков мож-
но привести и абсолютные цифры расходов клу-
бов на усиление по сезонам. В сезоне 2013/14 
они составили €3,861 млрд. В сезоне 2017/18 — 
уже €8,275 млрд, а в сезоне 2019/20 достигли ре-
кордных €9,702 млрд. В следующем сезоне была 
резкая просадка до отметки €5,424 млрд с по-
следующим восстановлением. В нынешнем се-
зоне расходы команд на трансферы составили 
€9,12 млрд, и, как уверены специалисты CIES, 
рекорд сезона 2019/20 довольно скоро будет по-
бит. Что интересно, средняя цена на футболи-
стов за исследуемый период менялась не так 
сильно, как общие расходы команд на усиле-
ние (дисбаланс объясняется тем, что клубы ста-
ли просто покупать больше игроков). Ведь если 
в сезоне 2013/14 игрок в среднем обходился 
в €3,17 млн, то в рекордном сезоне 2019/20 пока-
затель составил только €5,01 млн. Показатель се-
зона текущего — €4,64 млн.

Если рассматривать инфляцию не в целом 
по трансферному рынку, а по его сегментам, на-
пример сделав разбивку по амплуа и возрасту 
футболистов, то окажется, что быстрее всех до-
рожали вовсе не форварды, хотя именно они 
остаются самыми дорогими, а центральные за-
щитники — на 12,5% в среднем за сезон. Далее 
идут крайние защитники — 11,1%, потом иг-
роки середины поля — 8,5%, форварды — 8,2% 
и голкиперы — 5,2%. Это привело к тому, что 
доля средств, расходуемых на трансферы на-
падающих, в 2013/14 году превышавшая 56%, 
снизилась до 49,5%. Что касается разбивки ин-
фляции по возрастным группам, то тут все 
предсказуемо. Чем моложе футболист, тем быс-
трее он дорожает. Игроки до 21 года дорожали 
в среднем на 12,8% за сезон, футболисты 22–25 
лет — на 9,8%, 26–29 лет — на 7%, а футболисты 
старше 30 лет прибавляли по 3,6%.

Наконец, стоит отметить, что рост цен был не-
равномерным по миру. Быстрее всего цены ро-
сли в Английской премьер-лиге. В богатейшем 
чемпионате мира средняя инфляция состав-
ляла 12,5% за сезон. В четырех других топовых 
лигах — испанской, итальянской, немецкой 
и французской — она составляла 8,5%, в осталь-
ном мире — 7,7%.

Александр Петров

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Гранды 
повторят финал
В стартовом раунде play-off  
«Ливерпуль» встречается с «Реалом»

Сегодня в первых матчах 1/8 фи
нала Лиги чемпионов «Ливер
пуль», который в нынешнем се
зоне выглядит совсем не так 
хорошо, как должен был бы вы
глядеть, принимает измочален
ный жестким календарем «Реал», 
а превратившийся чуть ли не в те
невого фаворита главного евро
кубка «Наполи» на выезде встре
чается с «Айнтрахтом».

 
 
 
 
 
 
ротивостояние «Ливер-

пуля» и «Реала» — жутко интригую-
щая история. Это при том, что взгляд 
поверхностный без труда определя-
ет в нем очевидного фаворита. И это, 
конечно, действующий обладатель 
главного еврокубка. В этом смысле 
все совсем иначе, чем было в мае 
2022 года перед парижским фина-
лом предыдущего розыгрыша Лиги 
чемпионов. В нем «Реал» одолел ли-
верпульцев — 1:0, но повыше коти-
ровался английский клуб.

Все дело в «Ливерпуле». Перед се-
зоном многие видели в нем, пре-
красно укомплектованном, пока-
зывавшем очень свежую игру, клуб, 
способный стать чуть ли не футболь-
ным эталоном. Но реальность совер-
шенно не соответствует ожиданиям. 
«Ливерпулю» повезло, что в чемпио-
нате Англии есть «Челси», которому 
ни огромные инвестиции, ни яркие 
приобретения не помогают выбрать-
ся из глубокой ямы. Лондонцы уве-
ренно удерживают звание самого 
бедового клуба даже не Английской 
премьер-лиги (АПЛ), а всей «боль-
шой пятерки» и отвлекают внима-
ние на себя. Но на самом деле «Ли-
верпуль» выступает в национальном 
первенстве ненамного лучше. «Чел-

си» сейчас находится на десятой 
строчке, «Ливерпуль» — на восьмой. 
И это тоже похоже на катастрофу.

Но, заглянув поглубже, можно 
обнаружить и довольно существен-
ную разницу между сегодняшним 
«Челси» и сегодняшним «Ливерпу-
лем». С лондонцами все очевидно: 
нет ни стиля, ни очков. С ливерпуль-
цами ситуация куда неоднознач-
нее. По некоторым иллюстрирую-
щим потенциал статистическим 
показателям, например по числу 
созданных голевых моментов, «Ли-
верпуль» находится или в топ-трой-
ке в своем чемпионате, или рядыш-
ком с ней. А его срывы — следствие, 
как правило, расточительности, ко-
торая отчего-то в этом сезоне яв-
ляется ахиллесовой пятой шикар-
ной ливерпульской атаки и никуда 
не делась даже после того, как в рам-
ках зимнего трансферного окна по-
могать Мохаммеду Салаху и Дарвину 
Нуньесу был куплен Коди Гакпо. Од-
нако известно, что такие проблемы 
иногда исчезают у могучих команд 
сами по себе, проходят без следа, как 
болезненный нарыв,— надо лишь 
поймать волну. 

Еще важнее другой нюанс. От-
ставание «Ливерпуля» от той зоны, 
в которой ведется борьба за награ-
ды, вызвано во многом постоянны-
ми осечками в матчах с командами 
ниже статусом, теми, на которые тя-
желее настроиться. Зато в матчах 
с громкой «афишей», против гран-
дов он чувствует себя, как ни стран-
но, куда комфортнее. Вот список 
его скальпов, снятых по ходу сезо-
на в разных соревнованиях. «Ливер-
пуль» дважды обыграл и «Аякс», 
и «Манчестер Сити», по разу «Напо-
ли» и «Тоттенхем». К игре с «Реалом» 
он подошел, уверенно — со счетом 
2:0 — разобравшись в субботу с «Нью-
каслом». А тот вообще-то нынче сра-
жается вполне на уровне грандов.

При этом существует веская 
причина сомневаться в устойчи-
вости его очередного соперника, 
каким бы мощным он ни казался. 
Тут в роли X-фактора выступает ка-
лендарь. У «Реала» он в этом сезо-
не не жесткий, а именно жестокий. 
Для него ливерпульский матч — 
37-й за несколько месяцев. И это 
не считая катарского чемпионата 
мира, на котором на футболистов, 
представлявших мадридцев в раз-
ных сборных, выпала колоссальная 

нагрузка (все вместе они провели 
на первенстве более 3,5 тыс. минут). 
При этом перед стартом play-off 
Лиги чемпионов «Реалу» пришлось 
совершить недалекий, но все равно 
наверняка довольно утомительный 
вояж в Марокко на клубный чемпи-
онат мира.

Этот календарь уже здорово на-
солил клубу. В последнее время 
перечень травмированных игро-
ков «Реала» все время занимает 
пару строчек. В нем находятся или 
только что находились Эдер Мили-
тан, Ферлан Менди, Тони Кроос, 
Эден Азар, Лукас Васкес. Про трав-
му Карима Бензема ничего не со-
общалось, но субботнюю встречу 
в испанском чемпионате с «Оса-
суной», завершившуюся победой 
гиганта — 2:0, он пропустил из-за 
«дискомфорта».

И надо обязательно учитывать, 
что заявка «Реала» скроена наполо-
вину из ветеранов, а двужильных 
футболистов в соку вроде Винисиу-
са в ней единицы. Так что «накрыть» 
команду, видимо, может в любой 
момент.

Второй матч дня всех интересу-
ет прежде всего из-за «Наполи». Тот 
в нынешнем сезоне играет так, что 
ярлык теневого фаворита чемпио-
нов к нему клеится без каких-либо 
сложностей. Отрыв от ближайшего 
преследователя в чемпионате Ита-
лии — «Интера» — достиг уже полу-
тора десятков очков, среди элитных 
форвардов лучших европейских 
лиг конкурировать с Виктором 
Осимхеном в плане эффективно-
сти может разве что Эрлинг Холанн, 
а Хвича Кварацхелия из молодо-
го талантливого дриблера за пол-

года превратился в полноценно-
го «наследника Диего Марадоны», 
«Кварадону», который, если нужно, 
забивает, проскочив с мячом поло-
вину поля, доверху напичканную 
оппонентами.

С актуальной формой у неаполи-
танцев тоже все в полном порядке. 
Перед столкновением с «Айнтрах-
том» у них серия из семи выигры-
шей во внутреннем первенстве. 
И из этих семи матчей лишь тот, 
в котором «Наполи» бился с «Ро-
мой», складывался для него нелегко. 
А на пути к славе у неаполитанской 
команды стоит клуб, для которо-
го, строго говоря, само попадание 
в play-off Лиги чемпионов — огром-
ное достижение и который в немец-
ком чемпионате идет шестым. Рас-
клад в паре кристально ясный.

Алексей Доспехов

К игре с «Реалом» «Ливер
пуль» подошел, уверенно — 
со счетом 2:0 — разобрав
шись в субботу с «Ньюкас
лом». На фото: форвард 
«Ливерпуля» Коди Гакпо 
забивает второй мяч  
своей команды   
ФОТО OLI SCARFF / AFP

Снайперы чемпионата НХЛ
 И Г
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 57 42

2. Давид Пастрняк («Даллас») 55 39

3. Тейдж Томпсон («Буффало») 54 36

4. Микко Рантанен («Колорадо») 55 36

5. Джек Хьюз («Нью-Джерси») 52 35

6. Бо Хорват 56 34 
(«Ванкувер» / «Нью-Йорк Айлендерс»)

7. Джейсон Робертсон («Даллас») 57 34

8. Леон Драйзайтль («Эдмонтон)» 55 33

9. Кирилл Капризов («Миннесота») 56 33

10. Александр Овечкин («Вашингтон») 54 32

О
К

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 7070 очков. 2 (2). Карлос 
Алькарас (Испания) — 6480. 3 (3). Стефанос Циципас 
(Греция) — 5940. 4 (4). Каспер Рууд (Норвегия) — 5515. 
5 (5). Андрей Рублев (Россия) — 3860. 6 (6). Рафаэль 

Надаль (Испания) — 3815. 7 (7). Тейлор Фриц (США) — 3660. 
8 (11). Даниил Медведев (Россия) — 3250. 9 (8). Феликс 
Оже-Альяссим (Канада) — 3200. 10 (9). Хольгер Руне (Дания) — 
3161. 11 (10). Хуберт Хуркач (Польша) — 2995. 12 (14). Янник 
Синнер (Италия) — 2745. 13 (12). Кэмерон Норри (Великоб-
ритания) — 2615. 14 (13). Карен Хачанов (Россия) — 2470. 
15 (15). Фрэнсис Тиафо (США) — 2350. 16 (17). Александр 
Зверев (Германия) — 2320. 17 (16). Пабло Карреньо Буста 

(Испания) — 2285. 18 (20). Лоренцо Музетти (Италия) — 1855. 
19 (19). Ник Кириос (Австралия) — 1825. 20 (21). Борна Чорич 
(Хорватия) —1815… 97 (83). Роман Сафиуллин — 549… 
101 (98). Аслан Карацев (оба — Россия) — 530.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 10900 очков. 2 (2). Арина 
Соболенко (Белоруссия) — 6100. 3 (4). Джессика Пегула (США) — 
5250. 4 (3). Унс Джабир (Тунис) — 5111. 5 (5). Каролин Гарсия 

(Франция) — 4835. 6 (6). Кори Гауфф (США) — 4091. 7 (7). Мария 
Саккари (Греция) — 3800. 8 (8). Дарья Касаткина (Россия) — 
3425. 9 (9). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3315. 10 (10). Елена 
Рыбакина (Казахстан) — 2860. 11 (11) Вероника Кудермето-
ва (Россия) — 2620. 12 (12). Беатрис Хаддад Майя (Брази-
лия) — 2285. 13 (15). Людмила Самсонова (Россия) — 2197. 
14 (17). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2192. 15 (13). Петра 
Квитова (Чехия) — 2182. 16 (18). Екатерина Александрова 

(Россия) — 2030. 17 (16). Симона Халеп (Румыния) — 1956. 
18 (19). Каролина Плишкова (Чехия) — 1910. 19 (20). Паула 
Бадоса (Испания) — 1862. 20 (14). Елена Остапенко (Латвия) — 
1795… 29 (31). Анастасия Потапова — 1439… 56 (56). Анна 
Калинская — 973… 71 (71). Анна Блинкова — 851… 89 (84). 
Варвара Грачева — 702… 90 (92). Диана Шнайдер — 699. 
97 (114). Камилла Рахимова (все — Россия) — 673.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Забросив две шайбы в ворота «Нэшвилла», форвард «Миннесоты»  
Кирилл Капризов обошел Александра Овечкина и вышел на первое место 
в списке лучших российских снайперов регулярного чемпионата   
ФОТО MATT KROHN / USA TODAY SPORTS / REUTERS
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